
FOMO
A Síndrome de FOMO é ca-

racterizada pela necessidade cons-
tante que uma pessoa tem de sa-
ber o que outras estão fazendo.
FOMO, sigla que vem da expressão
em inglês “fear of missing out”,
que traduzida para o português
significa “medo de ficar de fora”.
Explicação está na página A2.

PESQUISAS — I
Em seu artigo com o título

“Pesquisas em xeque”, publicado
na edição do último sábado, a de-
putada estadual Professora Bebel
(PT), pré-candidata a prefeita pela
Federação da Esperança, faz uma
bela análise sobre as recentes pes-
quisas referentes às eleições mu-
nicipais, que acontecerão em ou-
tubro. Na sua análise, o correto é
dizer que na pesquisa da Vox Bra-
sil, somente 30% do eleitorado
manifestou que já tem um candi-
dato e não 70%, conforme publi-
cado. Foi falha na revisão.

PESQUISAS — II
A repercussão da análise da

deputada Professora Bebel sobre
as pesquisas foi ampla, até porque
mostra que não há nada definido
e que muita coisa ainda poderá
ocorrer, mas ressalta que o ex-pre-
feito Barjas Negri, que certamente
é conhecido do eleitor piracicaba-
no, não está com a bola toda con-
forme tenta transmitir em suas
postagens. É que se Barjas Negri é
bastante conhecido do eleitorado,
isso significa que 70% dos que dis-
seram que ainda não tem candi-
dato, certamente há um forte in-
dicador que não o querem nova-
mente como prefeito da cidade.

PESQUISAS — III
Com esta análise, a deputada

Professora Bebel acaba dando um
xeque-mate nos que acreditam na
tese de que Barjas Negri é o favori-
to. A pré-candidata mostra que o
jogo está aberto e na sua profunda
análise lembra que Barjas Negri, que
obteve mais de 56 mil votos no pri-
meiro turno das eleições de 2020,
foi derrotado por Luciano Almeida
que tinha conquistado pouco mais
de 25 mil votos no primeiro turno.
Analisando as pesquisas, mostra
que muita coisa vai rolar por de-
baixo desta ponte até outubro.

SANTA FÉ
O líder comunitário do bair-

ro Santa Fé, Jorge Ribeiro, obte-
ve êxito no rigoroso processo se-
letivo do Partido Novo, assegu-
rando sua participação como
pré-candidato à vereança nas
eleições de 2024. Inspirado pelos
mesmos valores de ética e com-
prometimento político, Ribeiro
abraçou “o desafio com determi-
nação, prometendo continuar o
trabalho e representar o povo com
honestidade e vigor”. O respaldo
do Partido Novo ao pré-candida-
to a prefeito Helinho Zanatta re-
força o compromisso mútuo.

DÉBITOS — I
Hoje (30), expira o prazo para

adesão das empresas com débitos
de ICMS inscritos em dívida ativa
aderirem ao programa Acordo
Paulista. Criado pela Procuradoria
Geral do Estado de São Paulo
(PGE/SP) para qualificar a tran-
sação tributária estadual, o pro-
grama alcançou nesta semana a
marca de R$ 7,3 bilhões. O valor
já supera a previsão inicial de ar-
recadação de R$ 4,4 bilhões, di-
vulgada no final do ano passado.

DÉBITOS — II
Desde o lançamento do pri-

meiro edital, em 7 de fevereiro, vol-
tado exclusivamente para débitos
de ICMS inscritos em dívida ativa,
o balanço do programa mostra
que desde o lançamento do edital
já foram arrecadados para os co-
fres do estado R$ 413 milhões.

‘CONCRETÃO’ - I
Em discurso na tribuna da

Câmara, na quinta-feira (25), a
vereadora Silvia Morales (PV),
do mandato coletivo A Cidade é
Sua, criticou trecho de ciclovia
feito em concreto na região do
Engenho Central. O trecho faz
parte de uma ciclovia que deve li-
gar a Ponte do Morato (antes do
Engenho Central) com o final da
avenida Juscelino Kubitschek, se-
gundo informações da Prefeitura.

‘CONCRETÃO’ - II
“Desde o início nos pronun-

ciamos contra essa ciclovia do jei-
to que foi proposta. É um ‘con-
cretão’ na beira do rio desviando
de algumas árvores. Quem gosta
de andar de bicicleta e de ir na-
quele local, gosta porque lá é rús-
tico, com árvores, meio ambiente
de beira de rio”, ponderou a ve-
readora. Segundo Silvia Morales,
a obra é também criticada por um
coletivo ligado ao ciclismo.

Barjas Negri, pré-candidato
a prefeito pelo PSDB, foi re-
cebido neste final de sema-
na pelo presidente da Asso-
c iação dos  Moradores  do
Monte Líbano e região, José

MONTE LÍBANO
Domingos, para uma roda-
da de conversas sobre polí-
ticas públicas para Piracica-
ba. O bate-papo contou com
diversas lideranças do Mon-
te Líbano e adjacências.
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Divulgação

Mais de 10 mil professores de diversas regiões do Es-
tado de São Paulo se concentraram em frente à Secre-
taria Estadual da Educação, sexta (26), quando decidi-
ram que realizarão greve das plataformas digitais no
período de  13 a 19 de maio em todas as escolas da
rede estadual de ensino, boicotando o uso desses ins-

PROFESSORES PROTESTAM
trumentos. Eles também decidiram realizar uma nova
assembleia no próximo dia 24 de maio, para deliberar
pela deflagração de uma greve geral da categoria, caso
o governo estadual não atenda as reivindicações da
categoria, como explica a deputada estadual e segun-
da presidente da Apeoesp, Professora Bebel (PT). A9
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Divulgação

As lojas do comércio de rua,
corredores comerciais, Shopping
e os supermercados não funcio-
nam no feriado do Dia do Traba-
lhador, em 1º de maio (quarta-
feira). Nesta data, tradicional-
mente, os funcionários do comér-
cio de Piracicaba têm folga em co-
memoração ao dia dedicado aos
trabalhadores, conforme indicado
na convenção coletiva do trabalho.

DIA DAS MÃES — O comér-

Em comemoração ao Dia
do Trabalhador, comércio
não abre quarta, 1º de maio

cio de rua e corredores terá horá-
rio especial de funcionamento nas
vésperas do Dia das Mães. Na sex-
ta-feira, 10 de maio, os estabele-
cimentos abrem até às 22 horas e
no sábado, 11 de maio, até às 18
horas. A abertura do comércio em
feriados e datas especiais é resul-
tado de acordo feito entre o Sin-
comércio Piracicaba e Sincomer-
ciários (Sindicato dos Emprega-
dos no Comércio de Piracicaba).

Prefeitura confirma mais
uma morte por dengue

Paciente é uma mulher, com comorbidades, na faixa etária entre 30 e 39
anos, residente na região Central; é o sexto óbito pela doença em 2024

A Vigilância Epidemiológica,
vinculada à Secretaria Municipal
de Saúde, divulgou na tarde de
ontem (29) a sexta morte por den-
gue em Piracicaba em 2024. O re-
sultado veio após exame confirma-
tório realizado pelo Instituto Adol-
fo Lutz, de São Paulo. O registro é
de um paciente do sexo feminino,
na faixa etária entre 30 e 39 anos,
residente na região Central. O óbi-
to ocorreu na semana entre os dias
7 a 13/04. O caso é autóctone (de
origem local) sem classificação
para sorotipo da dengue. O pri-
meiro óbito confirmado foi em
uma paciente do sexo feminino,
com comorbidades, na faixa etá-
ria entre 70 e 79 anos, residente
na região central. O segundo foi
em paciente do sexo masculino,
com comorbidades, na faixa etá-
ria entre 60 e 69 anos, residente
na região Leste. O terceiro é de
um paciente do sexo masculino,
com comorbidades, na faixa etá-
ria entre 80 e 89 anos, residente
na região Central. A quarta mor-

te é de um paciente do sexo mas-
culino, com comorbidades, na
faixa etária entre 70 e 79 anos,
residente na região Sul. O quin-
to é uma paciente do sexo femi-
nino, com comorbidades, na fai-
xa etária entre 80 e 89 anos, re-
sidente na região Central.

REGISTROS — De acordo
com a VE, de 01/01 a 26/04 de
2024 foram registradas 25.647 no-
tificações para a dengue com 10.414
casos positivos. Três óbitos suspei-
tos ainda estão em investigação.
A Secretaria de Saúde segue mo-
nitorando os casos de dengue no
município e continua com o tra-
balho intenso de combate ao mos-
quito Aedes aegypti transmissor
da dengue, zika vírus e chikun-
gunya. Com apoio do PMCA (Pro-
grama Municipal de Combate ao
Aedes), vinculado ao Centro de
Controle de Zoonoses (CCZ), os
agentes de saúde e zoonoses am-
pliaram as atividades com ações
orientativas e educativas casa a
casa de segunda a sexta-feira.

Divulgação

A imigração italiana, ocorrida
no período de 1880 a 1920, no
Estado de São Paulo, ainda
suscita muita imaginação jun-
to ao público que se interes-
sa pelo tema. O artista plásti-
co Piracicabano, Palmiro Ro-
mani (foto), estudou um pou-

co este cenário da imigração
local para propor um Monu-
mento aos Imigrantes, em
processo de Construção pela
Società Italiana di Mutuo Soc-
corso di Piracicaba, em come-
moração aos 150 anos da Imi-
gração Italiana no Brasil. A10

IMIGRAÇÃO ITALIANA: 150 ANOS
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Ecologia integral e o movimento Salve a Boyes
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Adelino Francis-
co de Oliveira

Na tradição dos
povos amerín-
dios, a terra é

chamada de Pacha-
mama, a Mãe-terra.
Nas culturas africa-
nas, a terra é uma en-
tidade espiritual, na
qual a vida se origina e para a
qual toda vida retorna. No uni-
verso da mitologia grega, ela é
representada como Gaia, a Gran-
de Terra-mãe. Na tradição judai-
co-cristã, a humanidade, a na-
tureza e o planeta são criações
divinas, expressões do amor de
Deus. Culturas que revelam com-
preensões complexas sobre a
vida, demonstrando que o pla-
neta compõe uma complexidade
orgânica que nutre e sustenta a
vida em sua integralidade.

As terríveis imagens da flo-
resta em chamas, de animaizi-
nhos mortos carbonizados e as
densas fumaças tomando os céus
impactam profundamente o
mundo, colocando em evidência
os perigos da devastação ambi-
ental. Há um dilacerante grito
que ecoa da floresta, alertando
que toda vida no planeta terra
está em risco. É preciso ter a com-
preensão de que o processo em
curso de ecocídio representa, por
extensão, a morte para todas as
formas de vida. No território de
Piracicaba presencia-se a derru-

bada de árvores fron-
dosas, saudáveis e até
centenárias, com o ob-
jetivo único de abrir
vagas de estaciona-
mento para carros.

A visão equivocada
de desenvolvimento e
progresso tem produzi-
do graves consequênci-
as para o meio ambien-

te. Tal equívoco evidencia-se no
uso inadequado e irracional dos
recursos naturais, provocando
escassez e esgotamento; na polui-
ção do ar, das águas e dos ocea-
nos, impossibilitando a continui-
dade e a manutenção de ecossis-
temas; na sistemática queimada
de florestas e na liberação de no-
civos agrotóxicos, alargando as
fronteiras do agronegócio; na con-
tínua destruição da camada de
ozônio, desencadeando um supe-
raquecimento do planeta; no pro-
fundo abismo social, delineando
uma sociedade marcadamente
desigual, injusta e excludente.

Diante deste grave estado de
coisas, torna-se urgente e impres-
cindível a construção de um novo
paradigma de desenvolvimento,
pautado na ética da ecologia inte-
gral. A concepção da ecologia in-
tegral parte do princípio básico de
que a humanidade e a natureza
compõem uma mesma realidade
complexa. Isso significa que não é
possível se separar o ser humano
do meio ambiente, pois há uma
integração profunda entre ambos.

A política de preservação am-
biental, ancorada na perspectiva
ética da ecologia integral, deve
se constituir como uma dimen-
são inegociável na atuação de
todos os governos. Os princípios
de justiça ambiental e social pre-
cisam ser assumidos por meio de
políticas públicas voltadas à ma-
nutenção da biodiversidade. A
utilização responsável do meio
ambiente está sendo solapada
frente a um projeto ganancioso e
predatório de exploração e enri-
quecimento que ameaça a sobre-
vivência do planeta. Há medidas
fundamentais a serem tomadas,
de maneira a combater o contí-
nuo processo de destruição am-
biental. As queimadas florestais
talvez sejam o exemplo mais gri-
tante de uma política mercantil
e imediatista, que se revela inca-
paz de contemplar o bem comum.

Torna-se urgente a articula-
ção de uma resistência vigorosa ao
movimento de violação do meio
ambiente, das florestas, rios, ma-
res e ecossistemas, de maneira a
salvaguardar a sociedade e o pla-

neta, afirmando a postura ética
que entende a humanidade em
profunda integração e partilha
com a natureza, sentindo-se
como parte e também protetora
dela. O importante movimento
Salve a Boyes, que teve seu início
de mobilização justamente na de-
fesa do patrimônio histórico, cul-
tural e ambiental da antiga fábri-
ca da Boyes em Piracicaba, hoje
já assume uma dimensão bem
mais ampla, sendo guiado pela
perspectiva da ecologia integral.

É um grande equívoco se
apegar à ideia de uma arca re-
dentora apenas para alguns. É
urgente a percepção e constru-
ção de uma comunhão profun-
da, um pacto universal que ga-
ranta a sobrevivência de todos,
sem exceção alguma. Em conso-
nância com as culturas tradicio-
nais, um caminho mais longo
consiste em promover um amplo
movimento de formação, deline-
ando uma cultura pautada na
ética da ecologia integral, de
maneira a resgatar a percepção
de que toda vida é sagrada, a
humanidade e a natureza com-
põem uma totalidade complexa.

———
Adelino Francisco de
Oliveira, professor do
Instituto Federal de São
Paulo, campus Piracica-
ba; Doutor em Filoso-
fia e Mestre em Ciênci-
as da Religião; adelino.
oliveira@ifsp.edu.br

ORATÓRIA NA ERA DIGITAL

Imagina como
em casa essa criatu-
ra trata os mais ve-
lhos. Os pais e avós
que pegaram o bonde
da tecnologia andan-
do? Até dá arrepio.

Falar só gíria não
é falar, escrever com
abreviações arbitrárias
sem passar pelo crivo

das autoridades da Linguística
não é falar nem escrever, é só se
exibir, dando uma pinoia para a
convivência na vida coletiva.

Quer fazer algo bom para os
seus jovens e adolescentes? Quer
mesmo? Não faça nada do jeito
que eles querem só para não bri-
gar com eles. Não entre na deles
o tempo todo e se não poupa-
rem você do analfabetismo tec-
nológico por nada compartilha-
rem, taque na cara deles que pre-
cisam ganhar o próprio dinhei-
ro para terem os equipamentos
que querem e os prazeres usa-
dos no vício. Nada de mão bei-
jada. Eles são inseguros, mas
arrogantes, pedem amor,  mas
nos devolvem indiferença. Não
se ajoelhe senão para Deus e o
amor de sua vida. Filhos e ne-
tos vieram depois de nós, eles
nos devem amor e respeito.

Nós não somos mais os
mesmos nem vivemos como os
nossos pais. Com tanto indi-
vidualismo e incomunicação,
talvez sejamos bem piores.

Nada de pessimismo, até
porque isso não tem volta, só ida.
Talvez no dia da volta não haja
muito mais para onde retornar.
A humanidade terá perdido suas
referências e o ser humano pode-
rá ser uma outra versão de si
mesmo. Não acho que pior. Mas
diferente. Algo que ele talvez não
consiga descrever diante da má-
quina,  mas o robô ocupará o lu-
gar do monstro indispensável que
todo ser humano um dia tentou
ser. Tudo porque eu gostaria de
ajudar pessoas, sobretudo, jovens
e adolescentes a raciocinar e a se
expressar com desenvoltura.

———
Fermino Neto, professor

Fermino Neto

Acomunicação
na internet não
 beira o estilo

do homem da pe-
dra? Hoje mais chi-
que, temos computa-
dor, tablete, celula-
res, aplicativos. Po-
rém o resultado é
próximo. Quase que ninguém
entende ninguém, parece que
não há conexão verdadeira.

Ainda  é  fundamenta l
para uma pessoa, por ela mes-
ma, saber agir e pensar a
vida. Filosoficamente pensar
e agir são duas faculdades
humanas que se completam
no dia a dia de todo mundo.

Nesta semana adicionei ao
meu celular cerca de 60 grupos
de watssapp, todos protuberan-
tes em Piracicaba, e recheados
de jovens e adolescentes. Em
geral, pessoas buscando fazer
uma grana para sobreviver
com vendas de markteplaces,
games ou por pura diversão do
tipo de escorrega lá vai um.

Lá vai um na falta de ética.
Estava pesquisando para o Cur-
so de Oratória que iniciaremos
aos 7 de maio no teatro São José.
Pergunta: Como os jovens con-
versam entre si? Mesmo para
vender produtos criminosos
como frutos de pirataria de TI,
ofertas inverídicas, afirmações
gratuitas e até prestações de
serviço como comida, diver-
são, eventos, cursos e arte.

Os jovens falam em código e
parece não se importar com o
entendimento alheio. Até outro
dia quando uma pessoa não en-
tendia o que você falava, escre-
via, ou desenhava, com gentiele-
za tudo era repetido à exaustação
para que fosse devidamente in-
terpretado, recebido. Hoje não
mais. Quem não entender os ra-
biscos, os códigos e os gracejos à
bel prazer da alma criativa comu-
nicante, é que assume o bastão
da culpa, Virou feio não enten-
der. É desgraça perguntar. Então
a maioria finge que entendeu.

Para testar a metodologia de
compartilhamento de informa-
ção por ali, usei umas palavras
que demandavam raciocínio e
vocabulário. Era menos 21 horas
quando um menino da minha
cor, me agrediu verbalmente:

- Não entendi nada, tio. Cê
tá por fora. Vai dormir, vovô!

A comunicação dos
jovens e adolescentes
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Francys Almeida

Para os amantes
de filmes, Efeito
Borboleta é uma

análise sensacional
do que a vida é! O fa-
moso: "e se..." Com
inúmeros fins e pos-
sibilidades, mas que-
ro falar da visão de
futuro que tenho de um even-
tual governo Barjas Negri.

1. Retorno de figuras icô-
nicas (inclusive algumas con-
denadas), exceto as que o tra-
íram com Helinho Zanatta.

2. Será um governo pior que
o atual, isso nem precisa ser "ex-
pert" para saber, não haverá no-
vidade e o servidor será trata-
do na base do aumento zero.

3. Necessariamente, Barjas
abandonará partidos como o
PDT de Max e o MDB de André
Augusti, e outros políticos que
não o bajulam como ele anseia.

4. Muitos advogados que
esperam ocupar o mesmo cargo
na Prefeitura degladiar-se-ão.

5. Sem uma maioria na Câma-
ra, Barjas terá cada vez mais que
depender da futura presidência;

6. Os bajuladores de plantão -
o que é mais do que normal -  irão
comemorar o "tetra" do tucano.

O que está em questão é o clima
de "já ganhou" colocado pelo pró-
prio candidato. Um erro amador.

Barjas esqueceu que três
deputados corroem bem a base
de qualquer um, e não dá para
subestimar o atual prefeito Lu-
ciano Almeida e seus fiéis escu-
deiros. Certamente, Paulo Cam-
pos terá sabedoria para compor
de vice de alguém, visto que, no
segundo turno, seu apoio não
deverá pesar tanto, pois segun-
do turno é a escolha do "me-
nos pior". E, se der segundo

turno, Barjas Negri
tem a maior rejeição.

Mas o ego de Bar-
jas Negri é maior que
a própria Prefeitura
Municipal e seria es-
sencial ter formado
um sucessor,  mas
como fazê-lo? Afinal,
parece, o projeto é ab-
solutamente pessoal?

No entanto, Barjas segue uma
cartilha: "Nenhum governo nun-
ca deve pensar que tem poder para
tomar decisões absolutamente cer-
tas; pense antes em ter que tomá-
las sempre incertas, pois isto está
na ordem das coisas, que nunca
deixa, quando se procura evitar al-
gum inconveniente, de incorrer em
outro". (O Príncipe - cap.XXI).

E fundamentos estratégicos
que ele tem em sua vida e histó-
ria: "Um governante eficaz não
deve ter piedade." (Maquiavel)

Se, eventualmente, Barjas ga-
nhar no segundo turno, muita
gente "vai ter que mudar de cida-
de", mas, se ele ganhar no pri-
meiro turno - o que acho impro-
vável e impossível -, principalmen-
te os três deputados da cidade têm
que colocar "a viola no saco" e
esquecer os "estrategistas" de
suas respectivas campanhas.

Q u e m  v i v e r ,  é  c e r t o ,
verá! Será -  pergunto -  um
retorno triunfal  ou um fim
avassalador de Barjas Negri?

———
Francys Almeida, advo-
gado e articulista

Efeito borboleta

Síndrome de FOMO
Andréa Ladislau

Famosas por suas
inúmeras atua-
ções em novelas,

teatros, entre outros
tantos eventos do
mundo artístico, a
atriz Taís Araújo de
45 anos, corajosamen-
te, declarou ser porta-
dora da Síndrome de Fomo.

Uma síndrome relacionada
às redes sociais que determina
a necessidade, quase sufocan-
te, de estar conectado e atuali-
zado a tudo, em tempo real.
Uma urgência descontrolada
de estar sempre antenado.

E de que forma podemos fa-
zer essa classificação entre a ne-
cessidade doentia do uso das re-
des e conexões para uma utiliza-
ção saudável? Como perceber se
isso está de fato acontecendo?

O excesso que origina a
Síndrome se dá por três princí-
pios básicos: a exclusividade,
pois sinaliza que a tecnologia
passa a ser a sua única fonte
de obter prazer e satisfação.

Temos também a tolerância,
na medida em que a pessoa gasta
cada vez uma parte maior do seu
tempo com as redes, por exem-
plo; e, por fim, temos a abstinên-

cia, que consiste no fato
de que, começam a sur-
gir sintomas desagra-
dáveis e mudanças
bruscas de humor, es-
pecialmente quando
não se pode estar co-
nectado e atualizado.
Uma abstinência com-
parada inclusive, com a
abstinência de drogas.

Os sintomas da Fomo são vá-
rios, a saber: dificuldade de con-
centração; desejo imenso de estar
conectado a todo momento, ali-
mentando internamente uma sen-
sação de estar perdendo algo sem-
pre que está desconectado; taqui-
cardia, em casos mais graves; fal-
ta de ar; ansiedade exacerbada e
inquietação; irritação; insegu-
rança; crises de pânico; dores de
cabeça; insônias; alteração de ape-
tite e até mesmo depressão.

A Fomo influencia no desen-
volvimento de relações com extre-
ma dependência emocional, geran-
do uma verdadeira limitação da
vida. A coisa é tão séria, que temos
casos em que o sindrômico chega
ao ponto de carregar diversos ele-
trônicos ao mesmo tempo para se
precaver da falta de um deles.

A Síndrome de Fomo reflete,
na verdade, uma camuflada ne-
cessidade de aceitação e pertenci-
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mento, contribui para a imaturi-
dade emocional, onde a pessoa
afetada, demonstra atitudes ime-
diatistas que denunciam total
falta de controle sobre os impul-
sos, além de altos níveis de ansie-
dade e insegurança.

O tratamento para a Síndro-
me de Fomo está associada a um
Detox digital e a desconexão e de-
sintoxicação das redes, associan-
do esse trabalho com terapias
pontuais, que irão trazer benefí-
cios para a saúde mental, além de
resgatar relações sociais e ínti-
mas. Necessário criar o hábito de
fazer uma verdadeira desintoxi-
cação das redes e do mundo vir-
tual, se afastando por pelo 1 a 2
horas todos os dias.

Aproveitando para, duran-
te o período em que estiver des-
conectado, fazer atividades mais

prazerosas e voltadas para si, sem
a necessidade da tecnologia,
como por exemplo: ler um livro,
tomar um banho de mar, apreci-
ar a natureza, ou mesmo conver-
sar com os familiares próximos.

Portanto, Taís Araújo sofre
com uma Síndrome da moder-
nidade que exige a perfeição, a
conexão e atualização instantâ-
nea, gerando um dos mais cru-
éis sintomas da saúde mental:
o afastamento de si mesmo.

É preciso reconhecer que a
Fomo existe, buscar ajuda e en-
contrar, dentre as muitas ações
práticas, uma que possa ajudar a
frear e controlar o impulso por es-
tar sempre conectado e atualiza-
do, em prol do bem-estar necessá-
rio para o equilíbrio emocional.

———
Andréa Ladislau, douto-
ra em Psicanalise Con-
temporânea, Neuropsi-
cóloga. Graduada em Le-
tras, Português/Inglês,
Pós graduada em Psico-
pedagogia e Inclusão
Digital, Administração
de Empresas Adminis-
tração Hospitalar. É pa-
lestrante, membro da
Academia Fluminense
de Letras. Instagram:
@dra.andrealadislau

intricada rede de célu-
las fotorreceptoras e
nervos ópticos, capazes
de captar a luz e trans-
mitir impulsos elétri-
cos para o cérebro, o
olho de vidro é uma
simples prótese, incapaz
de desempenhar qual-
quer função visual.

Nessa dicotomia
entre "ver" e "enxer-

gar", reside uma distinção impor-
tante. Desta forma "ver" se refe-
re à simples percepção visual de
objetos e formas; "enxergar" im-
plica em compreender e interpre-
tar o que se vê. Para os cegos, que
não têm o privilégio da visão, o
ato de enxergar transcende os li-
mites físicos dos olhos, sendo com-
plementado pelos outros sentidos
- audição, tato, olfato e paladar.

O processo de visão no cére-

Walter Naime

Como tudo está
em movimento,
nesta crônica

vamos falar deles.
No universo da

visão, existe duas re-
alidades distintas: o
estar em movimento
e o permanecer para-
do. O olho humano,
com sua complexidade e capa-
cidade de perceber o mundo ao
seu redor, é a personificação do
movimento. Em contraste, o
olho de vidro, estático e inerte,
representa a estagnação.

As diferenças entre um olho
de vidro e um olho humano vão
além da aparência física, quando
alguém por algum motivo ficou
sem um globo ocular. Enquanto
o olho humano é dotado de uma
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Mais parado do que olho de vidro

bro humano é complexo e multifa-
cetado. Quando enxergamos, não
apenas recebemos estímulos visu-
ais, mas também os interpretamos
e atribuímos significado a eles. O
enxergar, portanto, está intrinse-
camente ligado ao processamento
cognitivo, sendo uma experiência
mais abrangente do que simples-
mente receber estímulos visuais.

No contexto do mundo vir-
tual, o enxergar está mais pró-
ximo do que é virtual do que o
simples ato de ver. Isso porque
a virtualidade não se limita à
percepção visual, mas também
engloba a interação e a inter-
pretação dos dados virtuais.

Na esfera política, a questão
da visão e do enxergar assume um
papel crucial. No entanto os políti-
cos podem "ver" os problemas so-
ciais e econômicos, e para isso é
necessário que eles também "en-
xerguem" as causas subjacentes
e proponham soluções eficazes.

Quando comparamos o ver
e o enxergar, a eficácia varia de-

pendendo do contexto. Em si-
tuações onde ambos estão pre-
sentes, como no processo de to-
mada de decisões políticas, a
combinação de ver e enxergar
geralmente resulta em uma so-
lução mais abrangente e eficaz.

O advento do mundo virtu-
al traz consigo uma série de pe-
rigos e desafios. A propagação
de informações falsas e a mani-
pulação da opinião pública são
apenas alguns exemplos dos ris-
cos que o virtual popular pode
apresentar. Além disso, o uso
excessivo do mundo virtual
pode levar ao isolamento social
e à alienação da realidade. À
medida que nos aventuramos
cada vez mais no mundo virtu-
al, se tornam mais distantes os
governantes dos governados.
Afinal, o olho de vidro não vê,
mas o enxergar vai além das
limitações físicas, nos permitin-
do compreender e interpretar o
mundo ao nosso redor, tanto no
plano físico quanto no virtual.

Portanto, a impressão que se
tem, é que o nosso país está cego
porque usa o olho de vidro não
enxerga e fica tudo estagnado.

Para isso, devemos estar com
um olho no peixe e outro no gato.

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário
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PRESENÇA
O presidente Lula foi obri-

gado a corrigir sua rota. Eleito,
decidiu priorizar contatos/via-
gens internacionais, deixando os
seus escolhidos  encarregados da
política em Brasília. O problema
não foi (e não é) apenas o fracas-
so da equipe de ministros/asses-
sores, mas um parlamento opo-
sicionista forte. Única arma do
governo: negociar emendas com
o Congresso Nacional. Não foi o
suficiente. O presidente assumin-
do as negociações vai resolver?
Quando nenhuma conversa so-
lucionar, recorre-se ao STF que

mantém bom relacionamento
com Lula? O voto monocrático
(ministro Cristiano Zanin) mu-
dando a decisão legislativa (de-
soneração da folha de paga-
mento) seria um exemplo? Po-
rém, seguramente, o risco é se
criar um grande/perigoso em-
baraço: em xeque o poder e a
independência do legislativo.

PONTO FINAL
Pré-candidatos na eleição

executiva em Piracicaba, de-
vem deixar para julho o anun-
cio dos seus respectivos vices.
Todos pensando e negociando.

tos nos jornais impressionavam a
todos. A legislação ambiental veio
muito tarde, criando as áreas de
preservação permanente - APPs,
para proteção dos mananciais,
quando muita ocupação contrá-
ria  à lei já estava completamente
consolidada e não foi atingida por
ela. A lei veio para preservar o que
ainda restava da natureza. Feliz-
mente o Engenho Central foi de-
sativado e transformou-se num
valioso patrimônio cultural para
a cidade com a corajosa e históri-
ca desapropriação pela Prefeitura.

A outra indústria situada na
margem esquerda do nosso belo
salto, também se encontra desati-
vada há longo tempo, com o desa-
parecimento da Companhia Boyes
e após, de forma absurdamente
permitida, ser ocupada durante
algum tempo por uma fundição.

Agora, os jornais da cidade
noticiam que empreendedores
apresentam projeto de ocupação
daquela área para a construção
de  um conjunto de edifícios de ele-

A ocupação da orla do rio e o respeito à natureza
Antonio Oswaldo

Storel

Desde muito jo-
vem, me preo-
cupou o fato de

as margens dos rios
serem os locais prefe-
ridos para a instalação
de indústrias ou ou-
tras formas de ocupa-
ção que não se harmonizam com
a natureza da orla ribeirinha. Nos
passeios pelo saudoso e delicioso
Parque do Mirante, a visão sen-
tia-se incomodada com o contras-
te entre a maravilhosa cachoeira
a espalhar a aconchegante nebli-
na nas árvores e nos mirantes
espalhados pelo parque e uma
fábrica com suas chaminés
quebrando a harmonia da na-
tureza na outra margem do rio.

Da mesma forma, quando fre-
qüentávamos o Regatas e nos sen-
távamos a margem a apreciar o rio,
a visão da enormidade dos barra-
cões do Engenho Central na outra
margem, com sua enorme chami-
né, produzindo açúcar e álcool,
rompendo bruscamente o belíssi-
mo panorama constituído pelas
águas em queda cercadas pelo
verde do parque do mirante, que
se estendia por detrás do engenho
e na continuidade da margem
após os barracões, rio abaixo.

Outras usinas também bus-
cavam as margens do rio para se
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Engenho CentralEngenho CentralEngenho CentralEngenho CentralEngenho Central
foi desativado efoi desativado efoi desativado efoi desativado efoi desativado e
transformou-setransformou-setransformou-setransformou-setransformou-se
num valiosonum valiosonum valiosonum valiosonum valioso
patrimôniopatrimôniopatrimôniopatrimôniopatrimônio
cultural paracultural paracultural paracultural paracultural para
a cidadea cidadea cidadea cidadea cidade

instalarem, como foi a
Monte Alegre, a Costa
Pinto (que ainda está
lá), a Tamandupá, en-
tre outras. Depois de
entender melhor a ân-
sia do capitalismo pelo
lucro, buscado com avi-
dez por todo empreen-
dimento produtivo, dá
para compreender me-

lhor o porque  dessas ocupações.
O primeiro fator a criar facilida-
des para os empreendedores, era
o descarte dos resíduos direta-
mente no rio, sem nenhuma preo-
cupação com tratamento e busca
de locais adequados para sua dis-
posição. Outro fator importante
era a possibilidade de utilização da
água do rio, retirada através de
bombas ou com a construção de
desvios particulares para abaste-
cimento próprio e que o povo apeli-
dou popularmente de "rego".
Quem não se lembra do "Rego da
Fábrica" ou do "Rego do Engenho"?

Apesar da incômoda visão da
natureza assim afetada, a consci-
ência do povo ficava um tanto
anestesiada pelos benefícios que as
indústrias traziam com a grande
geração de empregos, a produção
que era vendida gerando tributos
importantes para  a vida da cida-
de. A poluição do rio só causou
maior impacto e indignação quan-
do as enormes mortandades de
peixes ocorriam e as chocantes fo-

vada altura, contrastando total-
mente com a natureza do local.

Lembro-me quando ainda
exercia as atribuições de vereador
e chegou na Câmara para aprova-
ção legislativa, a proposta de cons-
trução de inúmeros edifícios de
apartamentos, na antiga Chácara
do Vevé, como era conhecida. Para
discutir a questão e me posicionar
contrário à proposta, utilizei um
quadro com uma foto enorme do
rio (retirada para dar lugar ao pa-
inel eletrônico e que não se sabe
onde está hoje) que ficava na pare-
de, por trás da mesa da presidên-
cia, no plenário. Tentei influenciar
os colegas vereadores construindo
uma imagem drástica do que seria
quebrar a harmonia daquela foto
com a construção de um verdadei-
ro "paliteiro" de prédios confron-
tantes com a majestosa mata da
Chácara Nazaré e o parque da Rua
do Porto. Não consegui convencê-
los, e os referidos edifícios, hoje lá
estão, porém guardo a gravação do
meu pronunciamento para mostrar
às minhas netas, como documento
em defesa da harmonia ambiental
na orla do nosso querido, e hoje
moribundo, Rio Piracicaba.

———
Antonio Oswaldo Storel,
membro do IHGP, ex-ve-
reador (1997-2008), ex-
presidente da Câmara
Municipal de Piraci-
caba (2001-2002)

Escrito no coração

Hebreus 8.10,11

... Eu porei as minhas leis na mente deles e no coração
deles as escreverei. Eu serei o Deus deles, e eles serão o
meu povo. Ninguém vai precisar ensinar o seu patrício

nem o seu parente, dizendo: 'Procure conhecer o
Senhor.' Porque todos me conhecerão, tanto as

pessoas mais humildes como as mais importantes.

A nossa mente é como um
campo aberto. Diante disso você
tem que tomar muito cuidado
com o que chega até a sua men-
te. Deus pôs a sua palavra na
nossa mente e em nosso coração.
O coração é o local mais apropri-

ado para estar a palavra de
Deus. Com isso Deus é Deus em
nossa vida e somos povo dele
sim. O Senhor faz nesta palavra
uma exortação: todos vão conhe-
cer a Deus. O Deus eterno e ver-
dadeiro o Deus da Bíblia Sagrada.

Email: ev.mauricio.picazo@gmail.com

Novo indicador do BC
Gregório José

Em março de
2024, o Banco
Central do Bra-

sil lançou um novo in-
dicador que promete
trazer mais transparên-
cia ao mundo dos ju-
ros do crédito rotativo.
Com a divulgação des-
se novo sistema, os consumidores
terão acesso a informações deta-
lhadas sobre as taxas de juros co-
bradas pelas instituições financei-
ras, possibilitando uma compreen-
são mais clara e precisa das con-
dições do crédito rotativo.

O crédito rotativo, conhecido
por suas altas taxas de juros, vi-
nha sendo alvo de preocupação
por parte das autoridades. Com
taxas que chegavam a 437,3% ao
ano, o CMN (Conselho Monetário
Nacional) decidiu intervir, estabe-
lecendo que os juros e os custos
financeiros das operações no ro-
tativo não poderiam superar 100%
do valor original da dívida.

O novo indicador, divulgado
mensalmente, é baseado em dados
fornecidos por 15 instituições fi-
nanceiras que representam cerca
de 80% do crédito nas modalida-
des de crédito parcelado com ju-
ros e rotativo. Ele fornece informa-
ções detalhadas sobre as taxas de
juros em relação ao valor original
da dívida, permitindo que os con-
sumidores saibam exatamente
quanto estão pagando em juros.

Além disso, os resultados são
divulgados em percentis, o que
possibilita uma análise detalhada
do comportamento das institui-

ções financeiras em re-
lação ao que foi estabe-
lecido pela lei e pela re-
solução do Conselho.

Embora represente
um avanço significati-
vo na transparência
das relações de crédito,
ainda há muito a ser
feito para garantir que
as taxas de juros do ro-

tativo sejam justas e acessíveis
para todos os consumidores. Me-
didas como a promoção de maior
competição na oferta de crédito e
a garantia de acesso à portabili-
dade de crédito são fundamentais
para garantir condições de crédi-
to mais justas e transparentes.

O novo indicador representa
um avanço importante na dire-
ção certa para tornar as condi-
ções de acesso ao crédito mais
transparentes e justas para todos
os consumidores. É fundamental
que as autoridades continuem
trabalhando para garantir que as
taxas de juros do rotativo sejam
justas e acessíveis para todos, e
que os consumidores tenham
acesso a informações claras e ob-
jetivas sobre as diferentes moda-
lidades de crédito disponíveis.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo
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As esquerdas e a correlação de forças
Aldo Fornazieri

Analise de correlação de for-
ças significa estabelecer as
 semelhanças e diferenças

entre dois ou mais entes, deter-
minando as equivalências ou as
equipotências entre eles. Grams-
ci distinguia três diferentes ní-
veis de correlação de forças: 1)
na estrutura do grau de desen-
volvimento das forças econômi-
cas e materiais; 2) na correla-
ção de forças políticas e, 3) na
correlação de força militar.

No primeiro e no terceiro ní-
veis seria mais fácil determinar as
semelhanças, diferenças e equiva-
lências entre as forças analisadas,
pois nesses níveis estão presentes
fatores objetivos que se prestam
mais a medições e quantificações.
No caso das relações de força polí-
ticas existem fatores de natureza
subjetiva como homogeneidade,
graus de consciência, adesão, âni-
mo, solidariedade de interesses etc.
Em se tratando de lutas políticas
nacionais ou internacionais os três
níveis estabelecem relações de in-
terdependência. Os marxistas cos-
tumam analisar as correlações de
força numa perspectiva de classe.

Analisar a correlação de for-
ça na política brasileira é uma ta-
refa complexa já que os corpos po-
líticos não são homogêneos, e for-
mam campos com a interpenetra-
ções e dissoluções de partidos e
grupos que variam segundo as cir-
cunstâncias. Por exemplo: num
plano, é possível estabelecer a cor-
relação de forças entre o bolsona-
rismo e as esquerdas. Em outro,
entre governo e oposição; num ter-
ceiro, entre governo e centrão.

Observe-se que no centrão
existem forças que são pró-gover-
no e outras são aliadas do bolso-
narismo. Grupos do centrão ora
comportam-se como governistas e
ora como oposicionistas. A corre-
lação de forças entre as esquerdas
e o centrão é diferente da correla-
ção de forças entre o governo e o

centrão. A correlação de forças
pode, ainda, ser medida em termos
das forças parlamentares ou em
termos das forças sociais, dos graus
de hegemonia e assim por diante.

O número de deputados do
centrão varia segundo o critério
usado para definir sua composi-
ção. Do ponto de vista da correla-
ção de força entre as esquerdas e
o centrão no plano do Congresso,
há um desequilíbrio em favor dele.
Se for usada a clivagem entre es-
querdas e direitas, de um ponto de
vista mais geral, também há um
desequilíbrio em favor das direitas.

A análise das correlações de
força serve para dimensionar
ações políticas, estratégias e táti-
cas a serem adotadas por sujeitos
politicamente ativos. As correla-
ções de força, no entanto, não po-
dem ser concebidas como um fa-
tor determinístico absoluto nas
definições das estratégias e das
formas de luta. Elas sempre de-
vem estar referidas às circunstân-
cias onde os sujeitos agem e às
suas necessidades e expectativas.
As correlações de força favoráveis
ou desfavoráveis a um sujeito ati-
vo também não determinam, a pri-
ori, suas derrotas ou suas vitórias.

No caso das esquerdas bra-
sileiras, o conceito de correlação
de forças tornou-se um escudo
ou uma máscara para adotar
uma posição defensiva e escapis-
ta. Várias lutas, enfretamentos
e mobilizações são evitados com
o argumento de que a correla-
ção de força não é favorável.

Esse escapismo das esquerdas
às têm conduzido à passividade.
A política é avessa à passividade,
à conduta espontânea e ao con-
formismo. Política é direção e sen-
tido, é virtù do comando e da lide-
rança.  A passividade e o confor-
mismo impedem que se amplie as
conquistas, levam a perder o que
se conquistou e produzem derro-
tas. O conformismo impede que
alguém se arrisque na luta, impe-
de a coragem e a ousadia. Leva à
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fuga da luta e ao ressentimento de
que a culpa pelo fracasso é dos
outros. O resultado é a derrota da
vontade e o triunfo do fatalismo e
do cinismo  e a aceitação da or-
dem capitalista tal como ela existe.

A ideia de que numa correla-
ção de forças desfavorável não se
deve lutar, enfrentar, mobilizar
porque isto levaria a derrotas é
desmentida por fartos exemplos na
história. Os historiadores estimam
que Alexandre, o Grande, dispu-
nha de 50 mil soldados na bata-
lha de Gaugamela, na qual derro-
tou o exército persa de Dario III,
que dispunha de 100 mil homens.
Na guerra civil romana, Júlio Cé-
sar derrotou Pompeu com um
exército muito menor e com sol-
dados de meia idade. Os afegãos
derrotaram os poderosos exérci-
tos da União Soviética e agora, dos
EUA. Os camponeses do Vietnã
derrotaram o mais poderoso exér-
cito da terra. A correlação de for-
ças entre Israel e palestinos é des-
proporcional e mesmo assim, os
palestinos lutam há décadas.

Lula, como presidente, pela
sua liderança política e social, pelo
seu poder simbólico, se constitui
num ator singular na capacidade
de constituição de correlação de
força. Essa capacidade singular,
contudo, não produz resultados
automáticos. Ela depende das es-
colhas, das falas, das ações de
Lula e do governo. O que se ob-
serva nos últimos tempos é que as
ações de Lula e do governo contri-
buem para que ambos enfraque-
çam a sua força política, particu-
larmente perante o Congresso.

Na medida em que a força das
esquerdas não tende a mudar no
Congresso nessa legislatura, o pre-

sidente Lula e o governo são os
atores que podem reequilibrar a
correlação de força com o Congres-
so em geral e com o centrão em
particular. Esse reequilíbrio requer
um conjunto de ações, de medi-
das e de retóricas orientadas para
um único objetivo: melhorar a po-
pularidade do presidente e a ava-
lição positiva do governo. Desde
os tempos antigos se sabe que
mesmo uma oposição se retrai nos
ataques quando o líder da nação
é muito popular. Temem a reação
do povo. No nosso caso, passari-
am a temer a perda de votos.

Lula e o governo precisam re-
orientar suas as ações, condutas e
os discursos. A articulação políti-
ca e a comunicação funcionam
mal, a base popular da militância
não está suficientemente engaja-
da para dar sustentação social ao
governo, as disputas nas redes
com o bolsonarismo continuam
precárias, nem o governo e nem
as esquerdas promovem disputas
das subjetividades das pessoas a
partir de ideologias e valores.

O mais grave é que não existe
um estado maior dirigente nem no
governo e nem nos partidos de es-
querda. Não há como virar o jogo
sem uma direção competente, que
seja capaz de conferir sentido e
rumo à sociedade e ao país. Falta
um projeto de sentido universali-
zante capaz de superar a fragmen-
tação de pautas e lutas. Um proje-
to que seja capaz de produzir uma
síntese dos projetos particulares,
dirigidos a grupos particulares.

Os discursos dos dirigen-
tes partidários e de suas reso-
luções são defensivos: "resistir
a isso e a aquilo". Conduzir a luta
política pelo defensivismo e pela
passividade, além de exercitar a
pedagogia da desmobilização,
representa cavar derrotas.

———
Aldo Fornazieri, profes-
sor da Escola de Socio-
logia e Política e autor
de Liderança e Poder
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José Renato Nalini

O Brasil tem cen-
 to e setenta mi-
lhões de hecta-

res degradados. À es-
pera de consciência eco-
lógica sensível para o
replantio de cobertura
vegetal nativa. Qual o
objetivo? Tentar miti-
gar os efeitos das mudanças cli-
máticas, o maior perigo que ronda
a humanidade no século XXI.

Existe uma crescente "sim-
patia" pelo tema aquecimento
global. Isso porque as coisas che-
garam muito antes do que se va-
ticinava há algumas décadas. As
chuvas torrenciais, as secas, os
deslizamentos, as mortes, são
ocorrências hoje corriqueiras. As
pessoas acordaram para a ques-

tão. Sabem que algu-
ma coisa tem de ser
feita e com urgência.

Entre a "simpatia"
e a prática, há um fos-
so aparentemente in-
transponível. O bicho-
homem é pródigo em
parolagem, miserável
em ação concreta. Por
isso é de se elogiar a

iniciativa da Natura, que terá
quarenta e cinco mi hectares de
palma no Pará até 2035. Com isso,
atenderá à integralidade de sua
demanda por essa matéria-prima.

O óleo de palma, ou de den-
dê, é o que a Natura usa para
produzir sabonetes, cremes e
xampus. Os maiores produtores
de palma no planeta são a Indo-
nésia e a Malásia. Aqui no Bra-
sil, a ideia é aproveitar parte das

Palmas por plantar palma

terras degradadas ou improdu-
tivas para a implantação de sis-
temas agroflorestais. O cultivo
tem de ser combinado com o
plantio de leguminosas, que aju-
dam a fixar nitrogênio no solo.

É um projeto que merece
aplauso. Garante aos agriculto-
res que a produção seja adquiri-
da preferencialmente pela Natu-
ra. Mas o restante do que culti-
varem é para sua própria renda.
Aproxima-se do Estado do Pará,
um dos mais problemáticos, de
acordo com o livro "Arrabalde",

de João Moreira Salles. Pois fir-
mou um acordo com o governo
do Pará, para a ampliação dos sis-
temas agroflorestais no Estado.

Natura é uma empresa que
comprova a possibilidade de
exploração da bioeconomia,
evidenciando que árvore em pé
dá mais lucro do que transfor-
mada em carvão. Exemplo a
ser seguido por outros empre-
sários do setor ou de quem quei-
ra explorar os imensos e negli-
genciados potenciais da região
cuja preservação é imprescindí-
vel à saúde da humanidade.

———
José Renato Nalini, Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo



presenta um aumento de 22,04%
em relação ao ano anterior, quan-
do Pará e Amazonas ainda não
faziam parte do monitoramento.

Além disso, a Lei nº 14.188,
de 29 de julho de 2021, incluiu
no Código Penal o crime de vi-
olência psicológica contra mu-
lher (artigo 147-B do Código
Penal), embora já estivesse in-
serida no artigo 7º, Inciso II da
Lei Maria da Penha (Lei nº
11.340/2006). Infelizmente,
esse tipo de assédio ainda é difí-
cil de identificar e denunciar,
pois, às vezes, nem mesmo a víti-
ma consegue perceber que está em
um ciclo de violência psicológica.

No entanto, por mais que as
mulheres sejam as vítimas na mai-
oria dos casos, todas as pessoas
estão sujeitas à violência psicoló-
gica, como colocado na abertura
deste texto. Exatamente por ser
difícil de entender como esse tipo
de agressão funciona, abaixo es-
tão listadas as dez principais ma-
neiras que os abusadores emocio-
nais usam sobre suas vítimas.

1. Gaslighting: fazer a pes-
soa duvidar de sua própria per-
cepção, memória ou sanidade,
questionando a realidade de for-
ma a ganhar poder sobre ela.

2. Silêncio punitivo: igno-
rar ou excluir a pessoa como

Mayra Cardozo

Muitas pessoas associam
um relacionamento abu-
sivo a um namoro ou ca-

samento, mas pessoas manipula-
doras podem estar mais próximas
do que você imagina, seja dentro
de um círculo de amizades ou até
mesmo da família. Esses abusa-
dores emocionais se utilizam de
táticas escusas, na maioria das
vezes sutis, para que suas víti-
mas estejam sempre sob controle.

Os chamados jogos de mani-
pulação são extremamente preju-
diciais e afetam o bem-estar e a
saúde mental das pessoas, resul-
tando em cicatrizes invisíveis tão
dolorosas quanto as visíveis pro-
venientes de outros tipos de abu-
sos. Um indivíduo que passou por
situação de abuso emocional pode
perder a confiança em si mesmo,
duvidar de suas próprias ações
inconscientemente e até criar di-
ficuldade para confiar e se rela-
cionar com outras pessoas, en-
tre outras graves sequelas dei-
xadas por esse tipo de violência.

Em 7 de março, o boletim
Elas Vivem: Liberdade de Ser e
Viver, da Rede de Observatórios
da Segurança, registrou que, em
2023, 3.181 mulheres foram víti-
mas de violência. Esse dado re-
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10 táticas usadas por abusadores
 emocionais para te manipular

forma de punição ou contro-
le, deixando-a insegura e an-
siosa por reconciliação.

3. Vitimização: o manipula-
dor se coloca como vítima de cir-
cunstâncias ou ações da outra
pessoa para ganhar simpatia,
evitando responsabilidade por
seus próprios comportamentos.

4. Culpa e vergonha: usar a
culpa e a vergonha para fazer a
pessoa se sentir responsável pelo
bem-estar do manipulador, mi-
nando a autoestima da vítima.

5. Triangulação: envolver
uma terceira pessoa em um con-
flito ou situação para criar ten-
são, ciúme ou competição, mui-
tas vezes para distrair ou desvi-
ar a atenção de questões reais.

6. Love bombing: inundar a
pessoa com demonstrações exa-
geradas de afeto e admiração no
início do relacionamento para
depois usar a ameaça de retirá-
las como forma de controle.

7. Moving the goalposts: mu-
dar constantemente as expectati-
vas ou regras para que a pessoa

nunca possa atender aos padrões
ou se sentir segura na relação.

8. Isolamento: afastar a pes-
soa de amigos, famílias e ativida-
des sociais para aumentar sua
dependência do manipulador.

9. Mind games: jogos mentais
complexos que têm como objetivo
confundir ou desestabilizar emoci-
onalmente a pessoa, tornando-a
mais dependente do manipulador.

10. Falsa dualidade: criar
uma narrativa "nós contra eles",
fazendo a pessoa sentir que só pode
confiar no manipulador e que to-
dos os outros são inimigos ou não
entendem seu relacionamento.

Reconhecer os sinais é o pri-
meiro passo para sair de uma situ-
ação abusiva. Se você está vivendo
em um relacionamento assim ou
conhece alguém que seja vítima
de um manipulador emocional,
busque ajuda imediatamente.

———
Mayra Cardozo, mento-
ra de Mulheres e Advo-
gada, especialista em
gênero e sócia do escri-
tório Martins Cardozo
Advogados Associados.
Idealizadora do método
alma livre criado para
auxiliar mulheres a saí-
rem de relacionamen-
tos tóxicos e abusivos
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Natália Soriani

Opróximo dia 1º
de setembro
será marcado

por uma importante
mudança na relação
entre consumidores e
operadoras de planos de
saúde. Essa é a data
anunciada pela Agência
Nacional de Saúde Suplementar
(ANS) para começar a vigorar a Re-
solução Normativa (RN) 593/2023,
que traz significativas alterações na
forma como as empresas deverão
proceder em relação à notificação
de inadimplência dos beneficiári-
os, o que inclui novos processos
para exclusão, suspensão ou res-
cisão de contrato. Essa normati-
va abrange tanto os contratantes
de planos de saúde individuais
ou familiares quanto os empre-
sários individuais que contratam
planos coletivos empresariais,
além dos beneficiários que pa-
gam mensalidades de planos co-
letivos diretamente à operadora.

Hoje em dia, as operadoras de
saúde devem seguir um protocolo
que inclui a notificação do benefici-
ário com antecedência, respeitando
os prazos e as condições previstas
em contrato e na legislação vigente.
De acordo com as regras atuais, a
exclusão de beneficiários pode ocor-
rer em situações específicas, como
inadimplência por período superior
a 60 dias, devidamente notificada,
fraude ou perda dos requisitos de
elegibilidade para planos coletivos
empresariais ou por adesão. A ope-
radora é obrigada a notificar o be-
neficiário sobre a possibilidade de
exclusão com antecedência, permi-
tindo que o mesmo regularize sua
situação ou exerça sua defesa.

As novas regras que vigorarão
a partir de setembro trazem mudan-
ças significativas nesse processo.

Uma das principais alterações
é a obrigatoriedade de um aviso
prévio mais extenso e detalhado
antes da exclusão do beneficiário.
Com a vigência da RN 593/2023,
as operadoras de planos de saúde
passam a ter a obrigação de noti-
ficar os beneficiários sobre a
inadimplência de forma mais efe-
tiva, garantindo que o consumidor
seja devidamente informando so-
bre a situação de suas mensalida-
des. A norma estabelece também
que a comunicação da inadimplên-
cia deve ser realizada de maneira
clara e precisa, permitindo que o
beneficiário tenha conhecimento
pleno sobre o valor devido, o perío-
do de inadimplência e as consequ-
ências decorrentes do não paga-
mento, como a possibilidade de sus-
pensão ou rescisão do contrato.

A nova Resolução estabelece
ainda um procedimento específico
que as operadoras de planos de
saúde devem seguir para lidar com
situações de inadimplência dos be-
neficiários. A partir de setembro, a
operadora será obrigada a notifi-
car o beneficiário inadimplente até
o 50º dia de atraso no pagamento
da mensalidade. Essa notificação
é um pré-requisito essencial para
que a operadora possa dar segui-
mento ao processo de suspensão
ou rescisão unilateral do contrato
por motivo de inadimplência.

A normativa também deter-
mina que a notificação só será
considerada válida se for reali-
zada após o beneficiário estar
inadimplente por 50 dias e se a
operadora conceder um prazo
adicional de 10 dias, a contar da
data da notificação, para que o
pagamento do débito seja efetua-
do. Esse prazo adicional é uma

salvaguarda para o be-
neficiário, dando-lhe a
oportunidade de regu-
larizar sua situação fi-
nanceira com a operado-
ra e evitar a suspensão
ou rescisão do contrato.

Importante des-
tacar que, para fins
de contagem do perí-
odo de inadimplência

que pode levar à rescisão ou
suspensão contratual ou à ex-
clusão do contrato, não serão
considerados os dias de atraso
referentes às mensalidades que,
embora pagas tardiamente, já
foram quitadas. Ou seja, apenas
os períodos de inadimplência
contínuos e não regularizados
são contabilizados para essas
ações por parte da operadora.

Essa regra visa proteger o be-
neficiário de ações punitivas da
operadora em casos em que hou-
ve atraso, mas o pagamento foi
posteriormente realizado. Ou seja,
garante que apenas a inadimplên-
cia persistente e não sanada pos-
sa resultar em medidas drásti-
cas, como a suspensão ou resci-
são do contrato de plano de saúde.

Outra inovação da nova regra
é a utilização de meios eletrônicos
para a comunicação com o consu-
midor. Isso significa que as opera-
doras podem utilizar e-mail, men-
sagens de texto, aplicativos de
mensagens ou outros canais digi-
tais para notificar o beneficiário
sobre a inadimplência. Medida que
moderniza e agiliza o processo de
comunicação, além de proporcio-
nar maior acessibilidade e conve-
niência para o consumidor.

É importante destacar que a
utilização de meios eletrônicos não
excluirá as formas tradicionais de
notificação, como correspondên-
cias físicas ou contato telefônico.
A norma prevê que as operadoras
devem manter a utilização desses
métodos, garantindo que o bene-
ficiário seja notificado independen-
temente de sua acessibilidade aos
meios eletrônicos. A RN 593 se apli-
ca tanto aos contratos celebrados
após 1° de janeiro de 1999, quanto
àqueles que foram adaptados à Lei
9.656/1998, que regulamenta os
planos e seguros privados de as-
sistência à saúde. Além disso, a
normativa permite que contratos
celebrados antes de sua vigência
sejam aditados para incluir as
novas formas de notificação. Isso
significa que as empresas e usuá-
rios de contratos mais antigos têm
a opção de atualizar os termos do
contrato para incorporar essas
novas modalidades de notifica-
ção, garantindo assim uma mai-
or eficiência na comunicação.

Portanto, a nova Resolu-
ção da ANS representa um
avanço na regulamentação do
setor de saúde suplementar,
trazendo maior transparência
e eficiência na comunicação en-
tre operadoras e beneficiários,
além de reforçar a proteção ao con-
sumidor no contexto da inadim-
plência em planos de saúde.

———
Natália Soriani, especia-
lista em Direito da Saú-
de, sócia do escritório
Natália Soriani Advocacia
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Dirceu Cardoso Gonçalves

Preocupante o quadro que se
desenha ao redor da deso-
neração previdenciária dos

17 setores que mais empregam no
País. O projeto que garante o be-
nefício às empresas até o final de
2027 - permitindo que recolham
contribuição previdenciária entre
1 e 4% sobre o movimento bruto
em vez de 20% sobre os salários
dos empregados  - foi aprovado
pelo Congresso Nacional e recebeu
o veto do presidente da República.
O veto foi rejeitado pelos congres-
sistas e o governo, insatisfeito,
editou uma Medida Provisória al-
terando a matéria, que o Congres-
so Nacional nem colocou em tra-
mitação por tratar-se de coisa já
decidida pelo colegiado. A alter-
nativa passou a ser enviar proje-
tos de leis para discutir parcial-
mente a desoneração. Mas a Ad-
vocacia Geral da União (AGU) foi
ao Supremo Tribunal Federal
(STF) argumentando ser a maté-
ria inconstitucional. E o ministro
Cristiano Zanin, feito relator, aten-
deu a argumentação, suspenden-
do a lei aprovada e já em vigor.

A surreal tramitação da de-
soneração acende uma grande fo-
gueira em meio aos Três Poderes e
nas suas relações com o empresa-

riado e a classe trabalhadora. Pri-
meiro porque o benefício vigora
desde 2011, quando foi editado
pelo governo petista da presidente
Dilma Rousseff, e aprovado pelo
Congresso Nacional, através da
Medida Provisória nº 540, que
regula a matéria e passou em vi-
gor por Michel Temer e Jair Bolso-
naro e só agora o governo Lula 3 a
considera inconstitucional. E o
ministro-relator aceita! A única
possibilidade de mitigar o previsí-
vel sinistro institucional-empresa-
rial é o pleno do STF, quando for
analisar o relatório de Zanin, re-
jeitá-lo e recolocar a lei novamen-
te em vigor. Contudo, não há, até
o momento, qualquer indicação do
que deverá ocorrer naquele dia.

Dizem os especialistas que a
desoneração contribuiu para a
criação e manutenção de 9,3 mi-
lhões de empregos no País. Em-
presários dos 17 setores que ago-
ra terão de recolher 20% de con-
tribuição previdenciária adver-
tem que haverá grande número
de demissões por falta de sustenta-
bilidade e insegurança jurídica. O
presidente do Senado, Rodrigo Pa-
checo, classifica a judicialização da
questão como um erro cometido
pelo governo e deve reunir-se com
as lideranças partidárias para de-
finir a posição da casa legislativa.

Fique claro que o Executivo
tem o direito de questionar as
leis que não deseja cumprir, o
Legislativo é a instância capaz
de mantê-las ou revogá-las e o
Judiciário (diga-se STF) é com-
petente para julgar e declarar a
constitucionalidade. No entan-
to, quando os posicionamentos
são antagônicos, gera-se o im-
passe que pode levar à crise de
diferentes matizes. A desonera-
ção já rendeu grande trauma en-
tre Executivo e Legislativo e ago-
ra tende a trazer também o Judi-
ciário para o campo de batalha.
Poderá ser um grande prejuízo
ao desempenho institucional,
especialmente neste momento
em que o governo depende da
aprovação da reforma tributária

e de outros dispositivos de mo-
dernização do Estado brasileiro.

É de se esperar que antes de
começarem as demissões em
massa prometidas pelo empresa-
riado, os Poderes encontrem
uma solução que atenda, mesmo
que parcialmente, os seus inte-
resses e não exponha o País a
mais esse trauma. Deus abra o
raciocínio dos contendores para
que suas certezas não prejudiquem
milhares de trabalhadores que
nada podem fazer pela solução.

Segundo o Fundo Monetário
Internacional (FMI), o Brasil é
um dos países com maior carga
tributária do mundo. Em vez de
brigar para arrwcadar mais ou
menos, os membros dos Três Po-
deres deveriam se reunir e per-
quisar para saber porque, com
tudo aquilo que nosso governo
arrecada, nãom consegue equili-
brar as finanças. Quem matar essa
charada estará prestando um
inestimável serviço à Nação. Que
acham, senhoras e senhores?...

———
Tenente Dirceu Cardo-
so Gonçalves, dirigente
da Associação de Assis-
tência Social dos Polici-
ais Militares de São
Paulo); e-mail: tenente
dirceu@terra.com.br

Planos de Saúde

A Tribuna Piracicabana
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Semuttran lança campanha
na Estação da Paulista
Secretaria fará ações de conscientização e abordagem durante todo o mês
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Trevisan Jr. critica buracos e
mato alto em vias e calçadas

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana Trânsito e Transportes), re-
aliza hoje (30) o lançamento da
campanha alusiva ao movimento
Maio Amarelo, de conscientização
para redução de acidentes no trân-
sito, que tem o tema Paz no Trân-
sito Começa por Você. A ação, or-
ganizada pelo (Centro de Referên-
cia em Saúde do Trabalhador), da
Secretaria de Saúde, e Forum de
Segurança no Trânsito acontece na
Estação da Paulista, das 9h às 12h,
é gratuita e aberta ao público.

Durante o evento haverá circui-
to saúde, com aferição de pressão e
testes de glicemia; distribuição de
antenas corta linha e adesivos refle-
tivos para capacetes; testes de acui-
dade visual, checklist de motos e
orientação de direção defensiva.

Após o lançamento, a campa-
nha seguirá durante todo o mês de
maio, com ações de abordagem nos
dias 1º, 05, 16, 24 e 30, em parceria
com a Polícia Militar e a Guarda
Civil Municipal. Também haverá
ações de conscientização em con-
junto com a GCM e a PM, nos dias
2, 3, 6, 9, 12, 15, 19, 23, 28 e 31.

A campanha contará ainda

com eventos extras, como distribui-
ção de fitas símbolo, orientações a
estudantes com entrega de materi-
al, fiscalização de vans escolares e
palestra. “Estamos mais uma vez
iniciando as ações em alusão ao
movimento, que tem proporção in-
ternacional, chamado Maio Ama-
relo. O intuito é conscientizar so-
bre a importância da segurança no

trânsito. Esse ano o tema reflete a
nossa busca incessante de preser-
var vidas, diminuindo os aciden-
tes e claro, também, evitar as se-
quelas, causadas por atitudes que
poderiam ser prevenidas, que são
as famosas imprudências no trân-
sito”, explicou Jane Franco Oli-
veira, titular da Semuttran.

SEGURANÇA – Ontem

(29), o Cerest, também em par-
ceria com agentes da Semuttran
e o Fórum de Segurança no
Trânsito, organizou encontros
com profissionais que utilizam
motos para se deslocar para o
trabalho e para casa. A ação, que
aconteceu em diversas empresas,
abordou a segurança no trânsi-
to e os cuidados no trajeto.

Secretaria fará ações de conscientização e abordagem durante todo o mês, em diversos pontos da cidade

Divulgação

A presença de buracos e de
mato alto em ruas e calçadas da
cidade foi criticada pelo vereador
Laércio Trevisan Jr. (PL) em dis-
curso na tribuna da 23ª Reunião
Ordinária, na noite desta quin-
ta-feira (25).  “Têm [nos bairros]
São Jorge, Noiva da Colina, San-
ta Rita… Onde você andar na ci-
dade você vai encontrar o aban-
dono”, disse o parlamentar.

Ele exibiu um vídeo da ave-
nida José Trevisan, no bairro Ser-
tãozinho, próximo ao número 50,
em que registra um grande bura-
co na lateral da via, além da pre-
sença de mato alto na calçada.
“A gente percebe que [o buraco]
‘comeu’ metade da rua”, falou.

Trevisan Jr. também exibiu
vídeo que registra uma calça-
da, no Noiva da Colina, com
mato crescido, com cerca de
“dois metros e meio de altura,
mais ou menos”, segundo o ve-
reador. O vídeo também mostra
uma área de lazer, na entrada
do bairro, classificada pelo par-
lamentar como “abandonada’.

De acordo com o vereador,
foi encaminhado ao Executivo
“pedido de providências para ma-
nutenção e limpeza, porque todos
ali pagam IPTU e pagam IPVA. A
cidade que mais tem carro do
Brasil por habitante é Piracicaba,
e que mais recebe por isso, e a ci-
dade está cheia de buracos”.
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Prefeitura lança Campanha do Agasalho 2024
Arrecadações começaram ontem (29) e vão até o final de julho; Centro Cívico será ponto fixo de arrecadação

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio do Fundo Social de Soli-
dariedade (Fussp), lançou ontem
(29), a Campanha do Agasalho
2024, que segue até o final do mês
de julho. A cerimônia de abertura
foi realizada no auditório da Se-
cretaria Municipal de Assistência
e Desenvolvimento Social (Sma-
ds). Neste ano, o Centro Cívico,
prédio da Prefeitura, será um pon-
to fixo de arrecadação de peças.

A Campanha do Agasalho
2024 integra a ação encabeçada pela
EPTV Campinas e é realizada em
diversas cidades da área de cober-
tura da emissora. Com o slogan Doe
um Agasalho e Aqueça uma Vida,
os organizadores solicitam a doa-
ção de roupas de inverno masculi-
nas, femininas e infantis, além de
cobertores e mantas, que possuem
grande demanda pelas famílias em
situação de vulnerabilidade.

O prefeito Luciano Almeida
enfatizou a importância de unir
esforços tanto nas doações quan-
to na divulgação da campanha.
“Muitas famílias precisam da
nossa ajuda para passar pela
época mais fria do ano com um
pouco de conforto. Por isso, con-
vido empresas e instituições a pe-
direm uma caixa para colocarem

em suas lojas, escolas, pontos de
comércio e outros locais de gran-
de fluxo para superarmos a arre-
cadação do ano passado”, disse.

Durante o evento de lança-
mento, a presidente do Fussp, An-
dréa Almeida, fez um agradecimen-
to especial aos parceiros da campa-
nha em 2023. “Os resultados mos-
tram que, quando nos unimos em
prol de uma causa tão nobre como
a Campanha do Agasalho, conse-
guimos superar as expectativas.
Destaco também a importância de
as empresas realizarem ações in-
ternas para mobilizar colabora-
dores e seus familiares. Vamos
juntos aquecer o coração das pes-
soas que precisam”, ressaltou.

A assistente social da Central
de Projetos, Cássia Del Tio, abriu
a apresentação de resultados de
2023 enfatizando a importância do
engajamento de empresas, insti-
tuições e pessoas no projeto. “Ar-
recadamos 7,09 toneladas de pe-
ças, que foram distribuídas a mais
de 800 famílias em situação de
vulnerabilidade. Notamos que,
quando as temperaturas come-
çam a cair, algumas pessoas já nos
procuram para solicitar alguns
itens de inverno. Além disso, tam-
bém recebemos encaminhamentos

do Centro de Referência de Assis-
tência Social (CRAS) para retirada
de agasalhos e cobertores”, disse.

Na sequência, o prefeito e a
presidente do Fussp entregaram
certificados que agradecem a
participação das empresas na
campanha do ano passado.

Para Edson Rontani Júnior,
assessor de comunicação da Unio-
donto Piracicaba, envolver-se nes-
te projeto é, também, um ato de
exemplo. “Temos a cultura de nos
engajamos em questões sociais e,
por isso, fazemos questão de estar
na Campanha do Agasalho todos
os anos. Queremos trazer mais par-
ceiros e incentivar outras institui-
ções a fazerem o mesmo. Agrade-
cemos a confiança da Prefeitura de
Piracicaba e parabenizamos por
mais um lançamento de sucesso
nessa causa tão nobre”, disse.

Ana Scagnolato, consultora de
responsabilidade social ArcelorMit-
tal, conta que se sentiu lisonjeada
com o reconhecimento. “Temos, ao
todo, mais de 15 programas volta-
dos às ações voluntárias para be-
nefício da sociedade, e o voluntari-
ado é um deles. A Campanha do
Agasalho é mais um compromisso
que levamos muito a sério, com a
proposta de dobrar as doações fei-

Divulgação

Empresas parceiras recebem certificado de reconhecimento pelos esforços na Campanha do Agasalho 2023

tas pelos nossos colaboradores. A
Prefeitura é uma grande parcei-
ra, e é uma honra participar desse
projeto e contribuir para a popu-
lação piracicabana”, comentou.

DIA D — O Fussp realizará
o Dia D da Campanha do Aga-
salho no dia 25/05 (sábado),
das 9h às 17h, também no Cen-

tro Cívico. A ação pretende arre-
cadar roupas de inverno, mantas
e cobertores no sistema drive-
thru. O acesso será pela rampa.

COMO DOAR — O Centro
Cívico, prédio da Prefeitura, lo-
calizado na rua Antônio Corrêa
Barbosa, 2233, Centro, é um pon-
to fixo de arrecadação de peças.

A equipe da Central de Projetos
também recolhe as arrecadações
por meio do telefone (19) 3422-
9677, ou pelo WhatsApp (19) 99184-
7822. Todos os itens serão encami-
nhados para triagem e posterior
distribuição para a população em
situação de vulnerabilidade soci-
al e pessoas em situação de rua.
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Feriado altera o expediente
da cidade nesta quarta (1o)
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Casa de Apoio à Vida celebra uma década de atuação

Em meio às celebrações do Dia
do Trabalhador, diversas institui-
ções públicas e privadas na cidade
de Piracicaba ajustam seus horá-
rios de funcionamento para o fe-
riado. Equipamentos municipais
essenciais, como os varejões, ope-
ram normalmente, proporcionan-
do serviços à comunidade. No en-
tanto, a Prefeitura de Piracicaba,
a Câmara Municipal e o Ipasp per-
manecerão fechados durante o
feriado. O Poupatempo Municipal
e Estadual também estarão fecha-
dos, assim como os bancos.

No setor de transporte público,
as linhas seguirão um cronograma
de horários adaptado para domin-
gos e feriados. A loja da TUPi estará
fechada, enquanto a coleta de lixo
domiciliar seguirá seu curso normal.

O comércio, incluindo lojas de
rua, corredores comerciais e super-
mercados, permanecerá fechado.
No entanto, os shoppings da região
oferecerão serviços de alimentação
e lazer, com horários específicos e
abertura facultativa. O cinema es-
tará em funcionamento, mas as
lojas e quiosques estarão fechados.

Na área da saúde, os serviços
de emergência operam sem interrup-
ções, incluindo as Unidades de Pron-
to Atendimento (UPAs) e a Central
de Ortopedia e Traumatologia
(COT), que funcionarão 24 horas. O
atendimento do SAMU estará dis-
ponível normalmente através do te-
lefone 192. Por outro lado, as Uni-
dades Básicas de Saúde (UBSs),
Centros de Referência da Atenção
Básica (CRABs) e Unidades de Saú-
de da Família (USFs) permanece-
rão fechados durante o feriado.

Os serviços de assistência so-
cial, incluindo os Centros de Refe-
rência de Assistência Social (Cras),
o Centro de Referência Especializa-
do de Assistência Social (Creas), o

Centro Pop, o Cadastro Único e o
Serviço Especializado em Abor-
dagem Social (Seas), não estarão
disponíveis no dia 1º de maio.

Para abastecimento, os vare-
jões municipais terão horários es-
pecíficos de funcionamento, com
destaque para o Varejão Munici-
pal Vila Sônia I, Mário Dedini II e
Paulista. O Mercado Municipal
operará das 6h às 12h. Algumas
opções de lazer, como o Zoológico
e o Paraíso da Criança, estarão
abertas ao público. Os parques
públicos também estarão acessí-
veis, com horários variados de
funcionamento ao longo do dia.

Em contrapartida, instituições
culturais, como a Secretaria Muni-
cipal de Ação Cultural (Semac), a
Biblioteca Pública Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto e diver-
sos centros culturais permanecerão
fechados. O Museu da Água e Aqu-
ário também não estarão abertos
ao público durante o feriado.

As atividades turísticas terão
algumas opções disponíveis, inclu-
indo o Centro de Informações Tu-
rísticas Casarão do Turismo, o Ele-
vador Turístico Alto do Mirante,
o Trenzinho, o Pedalinho e o Pas-
seio de Barco. A Feira de Artesa-
nato da Rua do Porto estará aber-
ta, assim como o Complexo Gas-
tronômico da mesma região.

Os serviços de emergência,
como o Pelotão Ambiental, a Defe-
sa Civil, a Polícia Militar, a Polícia
Civil, a Guarda Civil, o Corpo de
Bombeiros, a Polícia Rodoviária e
a CPFL, permanecerão disponíveis
durante as 24 horas do feriado.

É importante ressaltar que a
programação está sujeita a alterações,
por isso, é aconselhável verificar os
horários específicos de funcionamen-
to de cada estabelecimento antes de
planejar atividades para o feriado.

A Casa de Apoio à Vida, pro-
jeto da ONG Caphiv (Centro de
Apoio ao HIV, Aids, Sífilis e Hepa-
tites Virais), comemora 10 anos de
dedicada assistência. Ao longo
dessa década, centenas de atendi-
mentos foram realizados, marcan-
do uma trajetória de apoio e aco-
lhimento a quem mais precisa.

Neste momento de celebra-
ção, a instituição expressa sua
gratidão a todos os parceiros que
contribuíram para o sucesso do
projeto, especialmente à prefei-
tura, que tem sido um apoio
constante ao longo dos anos. O
reconhecimento se estende ao go-
verno do estado, governo fede-
ral, igrejas, Hotary Club Povoa-
dor, Mesa Brasil, Pró Vida, em-
presas, indivíduos e todos os
profissionais da equipe técnica
que desempenharam um papel
fundamental nessa jornada.

A Casa de Apoio à Vida tam-
bém destaca a importância dos jor-
nais e das mídias sociais na divul-

A comemoração dos 10 anos da Casa de Apoio à Vida aconteceu no mês de abril

Divulgação

gação do seu trabalho, reconhecen-
do o papel crucial da comunica-
ção na sensibilização e mobiliza-
ção da sociedade em prol da causa.

“Neste momento especial,
expressamos nossa gratidão a
todos que contribuíram para os

10 anos de história da Casa de
Apoio à Vida. Que Deus aben-
çoe a todos e que possamos
continuar promovendo suces-
so e bem-estar para aqueles que
necessitam”, destaca Paulo So-
ares, diretor da ONG Caphiv

(Centro de Apoio ao HIV, Aids,
Sífilis e Hepatites Virais).

A comemoração dos 10 anos
da Casa de Apoio à Vida aconteceu
ao longo do mês de abril, marcan-
do uma década de compromisso e
solidariedade com a comunidade.
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Sindicato fortalecido promove melhores condições de trabalho
A celebração do Dia Interna-

cional do Trabalhador, em 1º de
maio, é marcada por uma histó-
ria de lutas e reivindicações por
direitos trabalhistas ao redor do
mundo. Desde os tempos da Re-
volução Industrial, no século
XVIII, os trabalhadores têm se
organizado para garantir suas
condições de trabalho. Nesse
contexto, os sindicatos surgiram
como importantes representantes
dos trabalhadores em diversas
categorias profissionais. Um dos
sindicatos mais robustos é o Sin-
dicato dos Trabalhadores Meta-
lúrgicos de Piracicaba e Região,
que agrega cerca de 30.000
metalúrgicos e possui quase

oito décadas de história marca-
da por conquistas significativas.

Para o presidente do sindica-
to, Wagner da Silveira (Juca), o
Dia do Trabalho é motivo de cele-
bração para a categoria metalúr-
gica local. Segundo ele, os traba-
lhadores metalúrgicos da região
têm seus direitos assegurados, in-
cluindo Participação nos Lucros
ou Resultados (PLR), benefícios
como vale-alimentação e vale-re-
feição, além de iniciativas volta-
das para a saúde e ações conjun-
tas com a Comissão Interna de
Prevenção de Acidentes e Assédio
(CIPAA). São, ao todo, 84 cláusu-
las estabelecidas na Convenção
Coletiva dos Metalúrgicos, fruto

do trabalho da diretoria do sindi-
cato, que reconhece a importância
e dedicação dos trabalhadores.

Juca destaca ainda que de-
cisões importantes, como a Cam-
panha Salarial anual, são toma-
das em assembleias com a parti-
cipação ativa dos trabalhadores.
Além disso, a categoria conta
com estruturas físicas que ofe-
recem suporte em diversas áre-
as de interesse dos metalúrgicos,
como homologação, apoio jurí-
dico, odontologia, nutrição e psi-
cologia. Segundo ele, o sindicato
busca constantemente expandir
sua presença, com sede central
em Piracicaba, subsede em Rio
das Pedras e em breve uma sub-

sede em Santa Terezinha, em Pi-
racicaba, além do Clube Recrea-
tivo, que proporciona lazer para
as famílias dos trabalhadores.

O Sindicato dos Trabalhado-
res Metalúrgicos de Piracicaba e
Região celebrará o Dia do Traba-
lhador no próximo domingo (5),
a partir das 11h, no Clube Recre-
ativo dos Metalúrgicos, com a
tradicional Festa do Trabalhador.
O evento, exclusivo para sócios,
contará com atrações musicais,
sorteios de prêmios, incluindo
uma moto 0 km. Mais informa-
ções pelo telefone (19) 99838-3619.
O Clube Recreativo está localizado
na Avenida Dois Córregos,
3.110, em Piracicaba, São Paulo.
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Vereador visita bairro a pedido da população
O vereador André Bandeira

(PSDB) percorreu a região do
bairro Dois Córregos, atenden-
do ao pedido da população para
ouvir suas demandas. “Em es-
pecial, solicitei ao Executivo me-
lhorias emergenciais na pavi-
mentação asfáltica da rua Aujo-
vil Martini”, destaca o parla-
mentar no acolhimento das rei-
vindicações dos moradores.

O parlamentar observa que
nesta rua há um constante
crescimento comercial e espor-
tivo, sendo que a pista está em
péssimas condições, tanto para
pedestres quanto para veículos.

“É de extrema urgência um
olhar mais criterioso da Prefei-
tura para proporcionar uma
melhor qualidade de vida a to-
dos que transitam por lá”, disse.

André Bandeira também
destacou o exemplo de cidada-
nia que representa o Espaço
Sunset, ao oferece às crianças
vizinhas o uso gratuito de local
para vivenciar o esporte de per-
to. “No entanto, a melhoria na
pavimentação é fundamental
para manter o espaço funcio-
nando sem preocupações sobre
como os clientes chegarão lá”,
considerou o parlamentar.

Bandeira ouviu os moradores e solicitou a realização de melhorias
emergenciais na pavimentação asfáltica da rua Aujovil Martini

Assessoria Parlamentar
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Procon Piracicaba fiscaliza
estabelecimentos comerciais
Fiscalização começou ontem (29) e segue até o próximo dia 10 de maio
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Paulo Henrique vistoria obras de
ciclovia às margens do Piracicaba

Divulgação

A operação certificará se as lojas estão
cumprindo as leis de defesa do consumidor

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio do Procon, iniciou on-
tem (29), a operação Dia das Mães,
com fiscalização e orientação de
estabelecimentos comerciais que
trabalham com produtos que po-
dem ser presentes para as mães,
que têm seu dia comemorado em
12/05. O Dia das Mães é a segun-
da data mais importante para as
vendas, perdendo apenas para o
Natal. A ação segue até 10/05.

Segundo o órgão, a operação
deverá percorrer vários bairros da
cidade, bem como diferentes tipos de
estabelecimentos, como lojas de ves-
tuários, perfumaria, cosméticos e de
presentes, que tenham relação dire-
ta com essa data comemorativa.

A intenção é a verificação do
correto atendimento às normas de
proteção e de defesa dos consumi-
dores, tais como forma correta de
afixação de preços, informações
obrigatórias que devem constar nas
embalagens dos produtos (origem,
composição, validade, a existência
ou não de glúten, etc), informações
sobre a forma de pagamento e de
restrições quando da aceitação de
cheques e cartões para pagamen-
tos, a existência e disposição de um
exemplar do Código de Defesa do
Consumidor para consulta, afixa-
ção do cartaz do Procon e afixação
da Lei Antifumo, entre outros.

As operações realizadas pelo
Procon reforçam o compromisso do
órgão em proteger os direitos dos
consumidores. Ao fiscalizar e exi-
gir o cumprimento das leis e nor-

mas vigentes, o órgão contribui
para a construção de uma relação
mais equilibrada entre consumido-
res e fornecedores, promovendo
assim o desenvolvimento de um
comércio mais responsável.

CDC – Quanto ao Código de
Defesa do Consumidor (Lei nº
8.078/90), por força da Lei Fede-
ral nº 12.291/2010, os estabeleci-
mentos devem possuir um exem-
plar para consulta em local visível
e de fácil acesso para que os con-
sumidores possam consultá-lo li-
vremente, sem necessitar de aju-
da para manuseá-lo. É importan-
te ressaltar que os fiscais do Pro-
con não comercializam exempla-
res do Código de Defesa do Con-
sumidor – CDC. O exemplar
pode ser obtido gratuitamente,
via download, por meio do site
da Fundação Procon São Paulo.

ATENDIMENTO – O Pro-
con Piracicaba realiza atendi-
mento mediante agendamento
prévio pelo telefone 151, de segun-
da à sexta-feira, das 8h30 às
16h30. Pelo 151, número exclusi-
vo para atendimento do órgão, são
prestadas as orientações e infor-
mações de quais documentos são
necessários para viabilizar e agili-
zar o atendimento presencial. O
Procon está localizado no Térreo
2, do Centro Cívico da Prefeitura.

ORIENTAÇÕES - Política de
troca – O consumidor deverá ficar
atento se há política de troca no
estabelecimento, pois o lojista não
é obrigado a trocar o produto em

razão de erro na preferência, cor ou
tamanho do produto. De qualquer
forma, se no momento da venda
houve a promessa da possibilidade
da troca, esta deve ser cumprida.

PRAZO DE GARANTIA
LEGAL – O direito de reclamar pe-
los vícios aparentes ou de fácil cons-
tatação, tratando-se de fornecimen-
to de serviços e de produtos durá-
veis, é de 90 dias. Para o fornecimen-
to de serviços e de produtos não-du-
ráveis, o prazo cai para 30 dias.

PREÇO – Os estabelecimen-
tos devem informar de forma vi-
sível o preço à vista de todos os
produtos e serviços, se parcelar
com juros, deverá constar o va-
lor e o número de parcelas, a taxa
de juros aplicada e o valor total a
ser pago no parcelamento.

FORMAS DE PAGAMEN-
TO – Os estabelecimentos de-
vem informar por escrito em lo-
cal de fácil visualização: sobre
aceitação ou não de cheques,
pix, cartões de débito e crédito e
suas respectivas bandeiras.
Neste quesito, são consideradas
práticas abusivas e, portanto,
sujeitas a multa, a imposição de
valor mínimo e/ou imposição de
acréscimo (taxa/ágio), para
compras com pagamento no
cartão de crédito ou débito.

NOTA FISCAL – Os con-
sumidores não devem abrir mão
de exigir a nota fiscal, tíquete do
caixa, recibo ou equivalente.

CARTAZ – Devem estar
afixados em local visível os car-
tazes do 151 e da Lei Antifumo.

O vereador Paulo Henrique
(Republicanos) esteve no últi-
mo sábado (27) vistoriando as
obras da ciclovia, em parte dos
36 km, localizado nas margens
do Rio Piracicaba, saindo do
Engenho Central e chegando
até a avenida Cruzeiro do Sul.

O parlamentar reitera que a
obra foi objeto da indicação 457/
2022, de sua autoria. Esse trecho
faz parte dos 36 km de ciclovia,
que contempla o projeto com tra-
jeto da avenida Cruzeiro do Sul,
passando pelo Engenho Central,
ponte do Mirante e permanecen-
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Vereador percorreu trechos da ciclovia e reforçou novas demandas

do entre a avenida Juscelino Ku-
bitschek e o rio, atrás do Shopping
e percorrendo as margens da rodo-
via Piracicaba/Limeira até a ponte
que liga ao antigo anel viário, pas-
sando pelo bairro Monte Alegre e
retornando para a rua do Porto.

O vereador esteve com o prefei-
to Luciano Almeida (PP), na quar-
ta-feira (24) tratando sobre algumas
demandas que ainda não foram
atendidas, e na oportunidade apro-
veitou para tratar sobre o anda-
mento das obras da ciclovia, oca-
sião em que agradeceu ao prefeito
no atendimento da sua indicação.

Na terça-feira (30), às 19h30,
no Salão Nobre Helly de Campos
Melges, a Câmara Municipal de
Piracicaba entrega a Medalha de
Mérito Legislativo à Celene de Cas-
tro. A reunião solene acontece con-
forme o decreto legislativo 46/2023
e é uma iniciativa proposta pelo
vereador Thiago Ribeiro (PRD).

Celene de Castro nasceu em
Pederneiras (SP), em 21 de junho
de 1968. Ainda na infância, ela au-
xiliava a mãe, Claunice dos Santos
Castro, nas entregas de salgados.
Mesmo com os desafios, sempre
manteve o sonho de ser professora.

Iniciou seus estudos no Sesi,
fez o ginásio em escola pública e o
magistério na Escola Anchieta, em
Pederneiras. Iniciou a graduação
na Unesp de Bauru, em 1989, e
começou a dar aulas eventuais
nas escolas da cidade. Em 1993,
veio tentar a vida profissional em
Piracicaba e, após alguns meses,
começou a trabalhar como pro-
fessora eventual na Escola Esta-
dual Professora Olivia Bianco.

Em 1999 prestou o primeiro
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Câmara entrega Medalha de Mérito
a educadora nesta terça-feira (30)

concurso, porém, sem garantir a
aprovação por apenas um ponto.
Por mais cinco anos, trabalhou em
escolas estaduais como substituta e
como eventual. Em 2005, concomi-
tante com o estado, iniciou na Rede
Municipal de Educação de Piraci-
caba, como substituta na Escola
João Perin, no bairro Nova Suíça.

Em 2006, garantiu a aprova-
ção, em 70° lugar, em concurso da
Prefeitura de Piracicaba e foi con-
vocada em 2007, na Escola Muni-
cipal Professor Manoel Rodrigues
Lourenço, no bairro Pau Queima-
do. Em 2008 iniciou o curso de
pedagogia, em Araras, com o so-
nho ser diretora. No final de 2013,
passou pela banca para direção es-
colar em segundo lugar e escolheu
a Escola Municipal Professor Car-
los Sodero, no bairro Boa Esperan-
ça. Assumiu a função de diretora
de escola em janeiro de 2014.

A solenidade é aberta ao pú-
blico e será transmitida ao vivo pela
TV Câmara (canais 11.3 UHF, 4 da
Net/Claro e 9 da Vivo) ou pelas re-
des sociais YouTube e Facebook.
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Josef Borges destaca ações
de preservação ambiental

Nesta quinta-feira (25), du-
rante a 23ª Reunião Ordinária, o
vereador Josef Borges (PP) enu-
merou as ações do distrito de Ár-
temis para recuperação da mata
ciliar no entorno do rio Piracica-
ba. Ele trouxe dados comparati-
vos dos últimos quatro anos. “Lá
nos trabalhamos de fato na pre-
servação do meio ambiente, não
fazemos retórica”, declarou.

Segundo Josef, por meio de
apoio da iniciativa privada e de

ações conscientes foram planta-
das 35 mil árvores nativas em
dois quilômetros de orla. Ainda
durante seu pronunciamento, o
parlamentar trouxe detalhes da
recuperação da lagoa do Itaiça-
ba. Também sobre a região de
Ártemis, Josef Borges abordou as
reformas do Grupo Escolar (o
Grupão) e da USF (Unidade de
Saúde da Família) 1 e 2, além da
pavimentação de concreto da
avenida Fioravante Cenedese.

Na tarde de quinta-feira
(25) o vereador Sérgio da Van
(PRD) visitou a Escola Munici-
pal de Educação Infantil José
Otávio de Mello Ferraciú, no
bairro IAA, para acatar as de-
mandas relacionadas ao cresci-
mento excessivo das árvores nas
dependências da unidade esco-
lar. A ação, que havia sido solici-
tada pelo parlamentar através do
requerimento 74/2024 e indica-
ções 3542/23, 4192/23 e 4057/23,
visa garantir a segurança dos
alunos e da equipe escolar.

Durante a visita o vereador
Sérgio conversou com a diretora
da escola, Regiane Zambon, e com
o secretário municipal de Educa-
ção, Bruno Roza. A diretora agra-
deceu ao vereador pela iniciativa e
ressaltou a importância da poda
das árvores, que estavam com ga-
lhos grandes e secos, representan-
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Vereador visita Escola José Otávio com o secretário de Educação

Sérgio da Van esteve na Escola José Otávio, no bairro IAA,
acompanhado pelo secretário municipal de Educação, Bruno Roza

Divulgação
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Vereador acolhe demandas
da região com foco na dengue

O vereador André Bandeira
(PSDB) percorreu a região da
Vila Rezende, para acolher a de-
manda de moradores, principal-
mente em relação à proliferação
da Dengue. “Há algum tempo, um
dos bueiros localizados na esqui-
na das avenidas Barão da Serra
Negra com avenida Dona Fran-
cisca vem acumulando água pa-
rada. Este é um ponto de extre-
ma relevância, uma vez que está
próximo a um colégio, ao Hospi-
tal Fornecedores de Cana e à

inúmeras lojas comerciais, o que
significa que há um grande nú-
mero de pessoas vulneráveis ao
redor”, relatou o parlamentar.

“Solicito encarecidamente à
Prefeitura, para um olhar muito
atencioso nessa situação aqui na
Vila Rezende. É essencial agir-
mos com rapidez para proteger
a saúde e o bem-estar de nossa
comunidade. Juntos, podemos
combater a Dengue e garantir um
ambiente mais seguro para to-
dos”, destacou o parlamentar.

André Bandeira percorreu o bairro, em atendimento aos moradores
e acolhimento de demandas a serem encaminhadas ao Executivo
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do um risco de queda, principal-
mente em dias de chuva forte.

O secretário municipal de Edu-
cação também se pronunciou, afir-
mando que a poda das árvores faz
parte de um conjunto de medidas
que estão sendo tomadas para ga-
rantir a segurança das escolas
municipais e a secretaria respon-
sável pela poda das árvores é a Se-
mozel (secretaria municipal de
Obras e Zeladoria), sendo que o
corte de mato fica com a pasta da
Simap (secretaria municipal de In-
fraestrutura e Meio Ambiente).

Bruno Roza ressaltou ainda
que a Prefeitura está investindo
na arborização das escolas, mas
que é importante que as podas se-
jam feitas periodicamente para
evitar acidentes. Regiane Zambom
também aproveitou a oportunida-
de para falar sobre outros desafi-
os que a escola enfrenta, em rela-

ção ao sistema de internet e a ne-
cessidade de reformar o estacio-
namento e a entrada da escola.

O vereador Sérgio da Van se

comprometeu a levar as deman-
das da diretora ao conhecimento
do prefeito e a buscar soluções
para os problemas da escola.

A equipe de tênis de mesa da
Selam (Secretaria de Esportes, La-
zer e Atividades Motoras) conquis-
tou duas medalhas na fase regio-
nal dos Jogos da Juventude, dis-
putada no sábado (27), no Centro
Cívico Municipal de Americana.

Sob o comando do técnico
Fábio Lopes, a equipe feminina
formada pelas mesatenistas Lí-
via Canto, Laíssa Silva e Stefany
Custódio conquistou a medalha
de ouro no torneio da modali-
dade e garantiu a vaga para a
fase estadual dos Jogos da Ju-
ventude. O elenco masculino fi-

cou com a medalha de prata com
atuações de Rogério Carvalho,
Cesar Maciel e Samuel Bortolassi,
mas não avança à fase estadual.

De acordo com técnico Fábio
Lopes, o elenco masculino fez bons
jogos e demonstrou um bom nível
técnico para permanecer na se-
gunda colocação e, por sua vez, a
equipe feminina conquistou o tí-
tulo e avança à próxima dos Jo-
gos da Juventude. “As duas equi-
pes fizeram boas apresentações e
estão credenciadas para represen-
tar Piracicaba nos próximos tor-
neios”, ressalta Fábio Lopes.

Tênis de mesa é ouro na fase regional dos Jogos da Juventude
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Tênis de mesa piracicabano
conquista ouro e prata
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Comissão convida secretários
para debater projetos de lei
Representantes da Semac e da Selam serão convidados
a apresentar balanço de projetos desenvolvidos
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Caterpillar apresenta nova
geração de carregadeiras

Em reunião nesta sexta-feira
(26), a Comissão de Educação, Es-
portes, Cultura, Ciência e Tecnolo-
gia da Câmara de Piracicaba deci-
diu convidar os titulares da Selam
(Secretaria Municipal de Esportes,
Lazer e Atividades Motoras), Ma-
ria Angélica Gonçalves da Silva, a
Branca, e Semac (Secretaria Muni-
cipal da Ação Cultural), Carlos Al-
berto Lordello Beltrame, para uma
reunião de apresentação dos proje-
tos em andamento em cada pasta.

Com apoio do Departamento
Legislativo da Casa, a reunião con-
tou com a presença da presidente
da comissão, vereadora Rai de Al-
meida (PT), e do relator, vereador
Antonio Sérgio Rosa de Oliveira
(PRD), o Sérgio da Van. A comissão
já convidou o secretário de Educa-
ção, Bruno Roza, para reunião que
ocorrerá na próxima sexta-feira (3).

“Nós temos recebido o secre-
tário de Educação sobre os proje-
tos que têm acontecido na secreta-

No ano em que comemora
70 anos no Brasil, a Caterpillar
estará presente na Agrishow
2024 apresentando novas má-
quinas, recursos e tecnologias
inovadoras destinadas a au-
mentar a eficiência e a produti-
vidade nas operações agrícolas.

Durante a feira, a Caterpillar
realizará o lançamento da nova
geração de carregadeiras de ro-
das pequenas, com os modelos
Cat® 924 e 938. Além da mudan-
ça de nomenclatura (remoção da
letra K), os novos modelos ofere-
cem um conjunto de novas tec-
nologias e funcionalidades desti-
nadas a aumentar a produtivida-
de, simplificar a operação e redu-
zir custos operacionais. O interi-
or da cabine foi alterado para pro-
porcionar mais conforto e melho-
rar a visibilidade. Novas funções
de auxílio ao operador foram pro-
jetadas para proporcionar mais de-
sempenho e eficiência na realiza-
ção das mais diversas atividades.

Outra novidade, exclusiva
nessa categoria, é a opção de dire-
ção por joystick, que oferece maior
ergonomia, conforto e facilidade de
operação principalmente em longas
jornadas de trabalho. A nova ge-
ração de carregadeiras mantém a
conhecida robustez do seu sistema
de transmissão hidrostático e do
motor Cat C7.1 ACERT e continua
a oferecer arranjos especiais para
diversos segmentos, como para
movimentação da biomassa do ba-
gaço de cana (Arranjo Sugarcane),
que também será exposto na feira.

Para a edição 2024 da
Agrishow, a Caterpillar também
apresentará diferentes modelos das
marcas Cat®, como retroescava-
deiras, motoniveladoras, carrega-
deiras de porte mini, pequeno e
médio, além do trator de esteira D4.

Também estará em exibição a
escavadeira Cat® 316 GC, lançada
em 2023 e desenvolvida para supe-
rar desafios. É um modelo que fun-
ciona para subir ladeiras compli-
cadas sem perder desempenho.
Assim como os demais modelos GC,
o modelo padrão 316 GC oferece
baixo consumo de combustível e
produtividade excepcional, tornan-
do-o simples e fácil de possuir.

A Caterpillar ainda apresen-
tará modelos da marca SEM, com

HISTÓRIA

Caterpillar,
líder mundial

Com vendas e receitas
na ordem de 67,1 bilhões de
dólares em 2023, a Caterpi-
llar Inc. é a fabricante líder
mundial de equipamentos de
construção e mineração,
motores diesel e a gás natu-
ral não rodoviários, turbinas
industriais a gás e locomoti-
vas diesel-elétricas. Há qua-
se 100 anos, ajudamos os
clientes a construir um mun-
do melhor e mais sustentá-
vel e estamos comprometi-
dos e contribuindo para um
futuro com redução na emis-
são de carbono. Nossos pro-
dutos e serviços inovadores,
sustentados por nossa rede
global de revendedores, ofe-
recem um valor excepcional
que ajuda os clientes a terem
êxito. A Caterpillar atua em
todos os continentes, espe-
cificamente em três segmen-
tos principais: Setores de
Construção, Setores de Re-
cursos e Energia e Transpor-
te. Também fornece financia-
mento e serviços relaciona-
dos por meio do seu segmen-
to de Produtos Financeiros.

as carregadeiras de rodas SEM618D,
SEM636D e SEM656D, e a moto-
niveladora SEM919. A SEM é
uma marca Caterpillar e oferece
produtos acessíveis, duráveis e
de fácil manutenção, apoiados
pela engenharia da Caterpillar.

 "Os visitantes da Agrishow
terão acesso ao que há de mais
moderno em equipamentos Cat®
e SEM, além de melhorias destina-
das a aumentar a eficiência e pro-
dutividade nas operações agríco-
las", afirmou o presidente da Ca-
terpillar Brasil, Carlos Alexandre de
Oliveira. "Iremos apresentar solu-
ções adequadas para uma ampla
variedade de clientes", completou.

VISITE O ESTANDE DA
CATERPILLAR - O estande da
Caterpillar está localizado na rua
F, estande F17A. A feira começou
ontem (29) e vai até 3 de maio, das
em Ribeirão Preto, das 8h às 18h.

A comissão já convidou o secretário de Educação, Bruno Roza,
para reunião que ocorrerá na próxima sexta-feira (3)

ria e também apresentado as recla-
mações que chegam à comissão.
Nada mais prudente chamar as
outras secretarias para discutir
também os seus projetos que estão
sendo implementados, quais são os
planos de ações, quais são as prio-
ridades”, explicou Rai de Almeida.

Ela disse que, com a Semac,
quer falar sobre a implementação
das diretrizes previstas no Plano
Municipal de Cultura para o perío-
do 2020-2030. “Já faz quatro anos
que o plano foi discutido com a co-
munidade artística e votado pela
Casa e agora queremos saber como
está o andamento”, afirmou.

PARECERES – Na reunião
desta sexta-feira (26), a comissão
emitiu pareceres favoráveis aos
projetos de lei 18/2023 e 243/2023
e projeto de resolução 3/2024, to-
dos de denominações de espaços
públicos. Este último, de autoria da
Mesa Diretora da Casa, denomina
de Carlos Gomes da Silva – Capi-

tão Gomes, a Sala de Reuniões da
Presidência, na sede do Poder Le-
gislativo. Também passaram pelo
crivo da comissão os PLs 50/2024
e 55/2024, que tratam da institui-
ção de datas comemorativas no Ca-

lendário Oficial de Eventos de Mu-
nicípio. E ainda tiveram pareceres
favoráveis os projetos de decreto
legislativo 12/2024, 16/2024, 15/
2024, 14/2024 e 13/2024, que esta-
belecem a concessão de honrarias.
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Requerimento busca informações
sobre atendimento médico em UPA

Foi aprovado na 23ª Reu-
nião Ordinária da Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba, realizada
na noite desta quinta-feira (25),
o requerimento 509/2024, de au-
toria do vereador Pedro Kawai
(PSDB), que visa obter informa-
ções detalhadas sobre o atendi-
mento médico prestado a um
munícipe na UPA Piracicamirim
“Dr. Fortunato Losso Netto”.

O requerimento foi motivado
após a veiculação, no último final
de semana, de um vídeo nas redes
sociais no qual uma munícipe la-
mentava o falecimento de seu ma-
rido, atribuindo-o ao suposto des-
caso no atendimento médico re-
cebido na referida unidade de
saúde. O vídeo rapidamente se
tornou viral, gerando preocupa-
ções quanto à qualidade dos ser-
viços médicos nas unidades de
pronto atendimento do município.

Diante desse contexto, o ve-
reador busca esclarecimentos ao
Executivo sobre o caso em ques-
tão. O requerimento apresenta
uma série de questionamentos de-
talhados, incluindo o posiciona-
mento oficial do Executivo muni-
cipal sobre a denúncia, o atendi-
mento recebido pelo munícipe, o
tempo de permanência na UPA,
os exames médicos realizados,
além dos horários de chegada e
do último procedimento realizado.

As indagações têm como obje-
tivo promover a transparência e
garantir que sejam tomadas provi-
dências, caso sejam identificadas
falhas ou irregularidades no aten-
dimento médico prestado nas uni-
dades de saúde do município.

O requerimento será encami-
nhado ao Executivo para que as in-
formações solicitadas sejam provi-
denciadas pelo órgão competente.

O diretor da Escola do Legis-
lativo de Piracicaba, “Antonio Car-
los Danelon - Totó Danelon”, Pe-
dro Kawai (PSDB), na manhã des-
ta sexta-feira (26) recebeu a visita
de duas delegações, representan-
do as cidades paulistas de Itupeva,
região de Jundiaí e Capivari, que
integra a Regional Metropolitana
de Piracicaba, que vieram a Piraci-
caba para conhecer o funcionamen-
to da escola do Legislativo, com o
objetivo implantar e reforçar este
sistema em suas municipalida-
des, tendo como referência a ex-
periência acumulada pela “Noi-
va da Colina”, nos mais de 17
anos de funcionamento da Esco-
la, com mais de 23 mil inscritos.

A visita teve como objetivo
mostrar as atividades da Câmara
Municipal de Piracicaba, principal-
mente em relação à Escola do Le-
gislativo, sua criação, manutenção
e legislações que dão suporte aos
inúmeros trabalhos desenvolvi-
dos, onde o voluntariado e o ca-
ráter apartidário perpassam por
todas as atividades. A secretária
da Escola, Erica Dinis discorreu
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Escola do Legislativo recebe visitas de Itupeva e Capivari

Representantes foram recebidos pelo diretor
da Escola do Legislativo, Pedro Kawai
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sobre as diversas ações, além de
fornecer cópias das principais le-
gislações que resguardam a Esco-
la do Legislativo de Piracicaba.

O vereador Pedro Kawai enal-
teceu a Escola do Legislativo, como
um passo importante de iniciativa
popular, que fortalece o papel do le-
gislativo nos municípios. “A Casa
cresce, a cidade cresce em políticas
públicas com a participação popu-
lar”, reiterou o parlamentar, além
de sugerir um roteiro já vivenciado
por Piracicaba, principalmente na
criação de um Conselho Deliberati-
vo, mediante parceria com o setor
educacional, visando critérios na se-
leção de temas e profissionais volun-
tários na troca de conhecimentos.

Logo após o encontro, todos
percorreram os departamentos
da Câmara para conhecer a es-
trutura de cada um deles.

DELEGAÇÕES - Francisco
Alexandre de Almeida Bocalon
(Chefe legislativo), Vanderlei Phi-
lomeno (Secretário de escola) e Ale-
xandre Golon (Diretor legislativo),
da Câmara Municipal de Itupeva
falaram da expectativa dos atuais

13 vereadores, por intermédio da
Mesa Diretora, de ampliação dos
trabalhos da Escola do Legislati-
vo que já funciona há oito anos,
sendo que a experiência de Piraci-
caba irá “agregar valores” ao tra-
balho desenvolvido, disseram.

Laíssa Souza (Diretora legis-
lativa) e Paulo Cesar Faggionato
(Jornalista), também registraram

a satisfação de recorrer a Piraci-
caba para implantar a Escola Le-
gislativa, onde o desafio é tornar
realidade este projeto em tempo
recorde. “Temos um mês para
fazer isto acontecer”, disseram os
representantes da Câmara Mu-
nicipal de Capivari ao comentar
sobre o desafio lançado pela atu-
al presidência da Casa de Leis.

O vereador Gilmar Rotta
(PDT) esteve, em março deste ano,
juntamente com representantes da
Eixo SP Concessionária de Rodovi-
as, na estrada João Altafin, próxi-
mo à rodovia SP-304, KM 179, para
avaliar a situação e ouvir as de-
mandas dos moradores locais.

A ausência de um sistema de
escoamento de água eficiente du-
rante o período chuvoso resultava
em alagamentos frequentes, cau-
sando transtornos aos moradores
e prejuízos materiais. No entanto,
a obra foi concluída antes do prazo
previsto, que era em maio.

De acordo com o vereador,
o sistema de escoamento implan-

tado agora proporciona maior se-
gurança e conforto aos usuários
da estrada, reduzindo conside-
ravelmente os transtornos cau-
sados pelos alagamentos.

O parlamentar agradeceu à
Eixo SP Concessionária de Rodo-
vias pela finalização da obra na
estrada João Altafin. “A pronti-
dão e a excelência do trabalho re-
alizado merecem reconhecimento.
Agradeço ao Maurício Góes, rela-
ções institucionais, Felipe Souza,
gerente de conservação e Sidval
Prestes, encarregado de Obras da
Eixo SP, pelo empenho em suprir
as demandas da nossa comuni-
dade”, completou Gilmar Rotta.
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Estrada João Altafin recebe melhorias após solicitação
Assessoria Parlamentar

Gilmar Rotta esteve no local, em março, juntamente
com representantes da Eixo SP, a pedido de moradores

Os vereadores aprovaram
nesta quinta-feira (25), na 23ª
Reunião Ordinária, requerimen-
to de autoria de Cássio Luiz
Barbosa (PL), o Cássio Fala Pira,
que aborda pedido de supres-
são de uma árvore na rua Ma-
noel Barbosa Peres (antiga rua
Cinco), em frente ao número
169, no Boa Esperança. O pe-
dido de retirada da árvore já
foi objeto da indicação 840/
2024, de 28 de fevereiro, tam-
bém de autoria do vereador.
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Pedido de corte de árvore é tema de requerimento
Segundo o parlamentar, “até a pre-
sente data não tivemos resposta”.

Na indicação, Cássio Luiz re-
lata que “trata-se de uma árvore
de grande porte, localizada na
calçada do endereço supracitado,
tendo em vista que a mesma atin-
giu a rede elétrica, prejudicou o
calçamento e está prejudicando a
garagem da residência, podendo
ocasionar acidentes com pedes-
tres, crianças e idosos, motociclis-
tas e ciclistas que por ali trafe-
gam e desabar a qualquer mo-

mento, uma vez que se encontra
em uma situação de risco para
quem por ali passa e transita”.

Ainda segundo o parlamen-
tar, o corte da árvore é solicitado
por moradora da rua, que “teme
que em dias de vendavais e chu-
vas fortes, a árvore desabe sobre
sua residência, sobre a rua e casas
vizinhas, tendo maiores prejuízos
e causando acidentes graves”.

Agora, por meio do requeri-
mento 488/2024, ele pergunta se
a “Secretaria competente tem co-

nhecimento da extrema neces-
sidade da realização do serviço
de corte da referida árvore?” e,
ainda, questiona se há possibi-
lidade de realização de uma
vistoria “com brevidade e ur-
gência, sabendo-se da pericu-
losidade que os moradores,
vizinhos estão correndo”.

Em caso positivo, ele pede
uma data para a realização
dos serviços e, caso a respos-
ta seja negativa, questiona
“quais são os impedimentos?”.
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Atendimento domiciliar em casa nova
O atendimento domiciliar da Unimed Piracicaba está de casa nova: a partir de agora, equipes médica e multidisciplinar receberão
beneficiários e familiares no prédio da sede Rosário, revitalizado pela diretoria do presidente Carlos Joussef para oferecer um
ambiente moderno e acolhedor. Segunda-feira, diretores, médicos e colaboradores da Cooperativa prestigiaram a reinauguração do
espaço, que abrigará também os serviços de Telemonitoramento, Gestão de Recursos Próprios e Promoção de Saúde da Instituição.

Fotos: Filipe Paes/Studio47

Ernesto Valvano, Juliano Padovani, Perci Bertolini, Carlos Joussef, José Rogério Nicola,
João Paulo Mainardi, Ary Pedroso Junior e Renato Françoso Filho

Sérgio Fortuoso, Andreia Ibanez, Anne Fidalgo,
Laisse Pereira, Márcio Ezidio, Yago Morais e João Silva

Jucinéia Costa, Ariel Bastos, Adriana Gaziola,
Jakelline Leite e Layane Negri

Karoline Levindo, Juliana Fructuoso, Thaís Xavier,
Rosana Pompermayer e Maria Barbosa

Carlos Alberto Cury, Ary Pedroso Junior e Walter Checoli Simone Pompermayer, Letícia Rizato e Jessy Kelly Fioco Ana Ceglio, Daiane Christofoletti e Suzane Meire

Perci Bertolini, Cristiane Tobaldini, Laisse Pereira,
Anne Fidalgo e Nivaldo Cunha
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Professores farão greve contra
os aplicativos em sala de aula
Boicote de 13 a 18 de maio; dia 24, nova assembleia;  “a greve contra
as plataformas digitais é resposta aos ataques do governador”

Professores da rede estadual
de ensino realizarão  greve das pla-
taformas digitais no período de  13
a 19 de maio em todas as escolas
da rede estadual de ensino, boico-
tando o uso desses instrumentos.
A decisão foi tomada em assem-
bleia promovida pela Apeoesp, na
tarde da última sexta (26), na Pra-
ça da República, em frente à Secre-
taria Estadual da Educação, que
reuniu mais de 10 mil professores
de diversas regiões do Estado de
São Paulo, que também decidiram
realizar uma nova assembleia no
próximo dia 24 de maio, para deli-
berar pela deflagração de uma gre-
ve geral da categoria, caso o gover-
no estadual não atenda as reivin-
dicações da categoria. A assembleia
acontecerá na avenida Paulista, em
frente ao MASP e terá caminhada
até a Secretaria Estadual da Edu-
cação e até lá a orientação da Apeo-
esp é para que seja ampliada ainda
mais a mobilização da categoria.

A segunda presidenta da
Apeoesp, a deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT), diz que a greve
contra as plataformas digitais é
uma resposta da categoria aos ata-
ques do governador do Estado de
São Paulo, Tarcísio de Freitas, e do
secretário estadual da Educação,

Renato Feder, aos professores, ao
magistério e à educação pública.
“Exigimos respeito à profissão do-
cente e aos direitos dos estudan-
tes. As tecnologias são instrumen-
to auxiliar do processo educativo e
não podem substituir os professo-
res. Portanto, estamos orientando
os professores a fortalecer esse
movimento em cada escola do
nosso Estado. Vamos, todos jun-
tos, dar um sonoro não à opressão
das plataformas digitais!”, diz.

De acordo com a Professora
Bebel, a Secretaria Estadual da
Educação vem aprofundando o
processo de opressão sobre profes-
sores e estudantes, por meio de pla-
taformas digitais e outros mecanis-
mos que visam vigiar e controlar
os professores e esvaziar o proces-
so educativo. A última medida
anunciada é a intenção de uso da
Inteligência Artificial para elaborar
aulas, corrigir redações, provas e
trabalhos, com a pretensão absur-
da de tentar substituir os profes-
sores. Já havíamos questionado
judicialmente, de forma contun-
dente, a exigência de vídeo-aula no
concurso realizado por SEDUC/
VUNESP e a sua correção por Inte-
ligência Artificial. Esse uso indevi-
do causou a eliminação de milha-

res de professores no concurso e
nossa ação prossegue, em defesa
da equidade e da justiça no con-
curso. Nossa categoria não aceita
o uso indevido e opressivo das pla-
taformas digitais e temos apoio
dos estudantes, movimentos soci-
ais e outros segmentos”, destaca.

Na assembleia, os professores
ratificaram a pauta de reivindica-
ções que pede pagamento imediato
do bônus e remuneração aos pro-
fessores que participaram da pro-
va do SARESP,  pagamento inte-
gral do piso salarial nacional para
toda a categoria, da ativa e apo-
sentados, com reajuste no salário
base e não como abono complemen-
tar,  pagamento do reajuste de
10,15% conquistado na Justiça e
bloqueado no STF, revogação da
reforma do ensino médio (MP 746/
2016),  a volta da carga horária de
Artes, Filosofia e Sociologia, con-
tra a privatização das escolas. Os
professores também decidiram re-
tomar a campanha contra a vio-
lência nas escolas – pela ampliação
do programa de mediação escolar
para prevenção à violência nas es-
colas, assim como reivindicam edu-
cação especial inclusiva, que garan-
ta pleno atendimento às necessida-
des educacionais das pessoas com

deficiência, transferência de todos
os inscritos no concurso de remo-
ção, realização de campanha por
uma CIPA paritária em cada esco-
la, assim como mesa de negociação
permanente com a Secretaria Esta-
dual da Educação e Intensificar a
luta em defesa do IAMSPE, contra
a venda da sede do Instituto, pelo
conselho de administração paritá-
rio e deliberativo, contra privatiza-
ções e terceirizações, atendimento
aos professores da categoria O.

Na pauta de reivindicações
também está a ativação dos con-
tratos para que os professores da
categoria O sem aulas possam ser
eventuais e por atribuição de aulas
presencial, justa e transparente,
assim como regularização imedia-
ta das contribuições previdenciá-
rias ao INSS,  convocação de to-
dos os aprovados no atual concur-
so, e realização de concurso públi-
co para PEB I. Na assembleia, ain-
da, os professore ratificaram o
compromisso de  lutar contra a
PEC 9/2023, que reduz de 30%
para 25% o percentual do orçamen-
to estadual da educação, intensi-
ficando a coleta de 300 mil assi-
naturas para apresentação de uma
PEC de iniciativa popular contra o
confisco de verbas da educação.

Fotos: Divulgação

Bebel dialoga sobre a importância de que o movimento da categoria
continue crescendo para que as reivindicações sejam atendidas

A assembleia, na Capital, na última sexta (26), reuniu mais de
10 mil professores de diversas regiões do Estado de São Paulo

A próxima edição do Empre-
enda Pira acontece hoje (30), na
rampa de acesso ao Centro Cívico.
O evento é aberto ao público e terá
food trucks com diversas opções
gastronômicas entre 10h e 17h. O
programa da Secretaria de Desen-
volvimento Econômico, Trabalho
e Turismo (Semdettur) tem o ob-
jetivo de fomentar o comércio de
rua levando opções gastronômi-
cas para os bairros da cidade.

Entre as opções de alimenta-
ção oferecidas pelos food trucks
estão açaí, pizza em cone, cuscuz,
doces, pastéis, lanches artesanais,
crepes, churros, acarajé, espeti-
nhos de carnes e sucos variados,
além de torresmo e costelinha. A
expectativa é que o evento, que

acontece pela terceira vez este ano
no Centro Cívico, receba cerca de
400 pessoas durante todo o dia.

PROJETO - O Empreenda
Pira tem o objetivo de incentivar a
economia informal auxiliando as
pessoas que desejam obter o seu
sustento por meio das atividades
de comércio ambulante ou trailers
de alimentação. O programa da Se-
mdettur conta com mais de 150 co-
merciantes cadastrados, promo-
vendo eventos de gastronomia nos
bairros da cidade. Este ano, além
das três edições ocorridas na ram-
pa de acesso ao Centro Cívico, o
evento esteve na Praça do Para-
fuso, na Vila Rezende, quando re-
cebeu cerca de 2.000 pessoas en-
tre os dias 8 e 10 de março.

Food trucks oferecem diversas opções
gastronômicas no Empreenda Pira

Divulgação
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Rampa do Centro Cívico
recebe hoje food trucks

DDDDDEMANDASEMANDASEMANDASEMANDASEMANDAS

Comunidade cobra manutenção
em áreas do Parque São Jorge

A falta de manutenção em
áreas do Parque São Jorge foi
apresentada pela vereadora Rai
de Almeida (PT), durante discur-
so na Tribuna durante a 23ª Reu-
nião Ordinária, nesta quinta-fei-
ra (25). São demandas como uma
calçada cheia de mato na rua Ca-
juru, além de vários problemas no
parquinho e falta de iluminação.

No discurso, a parlamentar
ainda comentou sobre a reunião
da Rede de Atendimento e Prote-
ção à Mulher, que discutiu sobre
os cartazes elaborados pelo curso

de Design do Senac, que foram
apresentados na exposição Mari-
as Valentes. Agora, o material será
distribuído para estabelecimentos
comerciais e outras instituições.
A campanha também foi levada
para discussão do Parlamento
Metropolitano de Piracicaba.

A questão da violência
contra a mulher ainda será
abordada em audiência públi-
ca, que será realizada na pró-
xima sexta-feira (3), às 15 horas,
na Câmara, para a qual Rai de Al-
meida convidou a população.
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Um monumento à italianidade,
nas comemorações dos 150 anos
O artista plástico Piracicabano, Palmiro Romani, estudou um pouco este cenário
da imigração local para propor um Monumento aos Imigrantes: aprovado

Divulgação

Símbolo do trabalho e da esperança a só
tempo: vieram  para vencer, e venceram

A imigração italiana, ocorri-
da no período de 1880 a 1920, no
Estado de São Paulo, ainda susci-
ta muita imaginação junto ao pú-
blico que se interessa pelo tema. A
historiografia, comumente, traba-
lha com aspectos genéricos e al-
cança as principais nuances que
modelam o movimento de massa.
Mas seria necessário um mergu-
lho em casos específicos, particu-
lares, família a família, que o tra-
balho bibliográfico teria mais con-
dições de delinear com certa pro-
priedade, porque são muitas as
histórias, são muitas as emoções.

MONUMENTO — O artista
plástico Piracicabano, Palmiro Ro-
mani, estudou um pouco este ce-
nário da imigração local para pro-
por um Monumento aos Imigran-
tes, em processo de Construção pela
Società Italiana di Mutuo Soccorso
di Piracicaba, em comemoração
aos 150 anos da Imigração Italia-
na no Brasil. E o resultado foi mi-
nimalista. Ele decidiu destacar al-
guns elementos predominantes,
como a mala de mão e o cajado.
“A mala de mão é a síntese da
aventura, porque muitos italianos
chegaram sem nenhum pertence, na
fé de que encontraria tudo no Bra-
sil, um novo mundo, terra do ouro,
do alimento farto, o paraíso.”

O cansaço da travessia, a
busca por um ponto de apoio di-
ante da insegurança, estão re-
presentados pelo cajado, que se
apoia na terra e se eleva como
indicador ao divino. As mãos fir-
mes seguram a mala e o cajado. Com
isso, Romani conseguiu criar um
clima ao mesmo tempo tenso, mas
também de esperança. “Não criei
um protótipo de italiano, porque ali
poderia estar um homem, uma mu-
lher ou até uma criança. Eram
inúmeros os casos. Optei por algo
sintético e abrangente, que cap-
tasse a força do processo, a emo-
ção diante de uma nova porta
que se abria. E a força desse pro-
cesso é a fé e o sonho por dias
melhores para todos”, explica.

Palmiro conta que há casos de
famílias que foram separadas, por-
que deixaram inicialmente a Itália
somente os homens. Em alguns
casos, todos os seus integrantes
se reencontraram, em outros, não.
Há famílias que vieram unidas. Fi-
camos sabendo inclusive de his-
tórias que seriam cômicas se não
fosse a tensão do seu tempo, como
homens que tiveram que se dis-
farçar de mulher e vice-versa para
responder às exigências legais.
“Por isso não dá para definir um
italiano que sintetize a saga da
imigração. Foram muitos e diver-
sos, ricos e pobres, comerciantes,
oficiais e agricultores, enfim.”

O presidente da entidade,
Juliano Meneghel Dorizotto, diz
que, definidos os detalhes para a
instalação da obra, haverá um
trabalho de engajamento junto
aos descendentes de italiano da
cidade para que eles estejam pre-
sentes no dia da inauguração da
obra e deixem ali seus sobreno-

mes, sua identidade. “Esta é um
caminho para que eles se sintam
pertencentes a esta rica história,
defendida com afinco pelos seus
antepassados e que precisa ser evi-
denciada. Uma vez que esse movi-
mento imigratório foi muito de ex-
trema importância para o desen-
volvimento de Piracicaba e de to-
dos os italianos que para cá vieram.”

Dorizotto observa ainda o ele-
vado contingente de italianos que
escolheram Piracicaba para viver.
“No início do século XX os italia-
nos piracicabanos já compunham
mais de 50% da população local.
Há quem diga que a cidade é com-
posta por 80% de descendentes de
italianos. Por aí já dá para a gente
imaginar o quando a integração
cultural na Noiva da Colina foi for-
te, seja no campo das artes, da in-
dústria e do comércio. É essa rela-
ção, potencializada pelo intercâm-
bio cultural de italianos, piracica-
banos e imigrantes de outras na-
cionalidades, que estamos come-
morando. Olhar no espelho e ver
essa riqueza em processo de cons-
trução é uma obrigação dos des-
cendentes de italiano neste mo-
mento. Por isso nosso empenho em
falar com as novas gerações de íta-
lo-piracicabanos. Que que eles se
identifiquem com esse cenário e
contribuam com entusiasmo para
que levemos adiante este legado,
essa nossa história”, enfatiza.

PRIMEIROS ITALIANOS
— A data que demarca os 150 anos
de imigração italiana é uma home-
nagem à primeira leva de italianos
que desembarcou no Brasil em
1874, trazidos pelo navio La Sofia.
Instituído pela Lei Federal 11.687,
esse dia reconhece os laços estrei-
tos estabelecidos entre o Brasil e a
Itália ao longo dos anos.

Em 1887, algumas famílias
italianas lideradas por Carlo Za-
notta, fundaram a Società Itali-
ana di Mutuo Soccorso di Pira-
cicaba, uma associação de bene-
ficência destinada a auxiliar os
imigrantes em suas necessida-
des. Desde então, a entidade não
apenas forneceu apoio material,
como alimentos e assistência mé-
dica, mas também promoveu ati-
vidades culturais para preservar
a identidade italiana e estreitar
os laços entre Itália e Brasil. O
prédio da Sociedade Italiana, er-
guido em 1904 no centro de Pi-
racicaba, continua sendo um
ponto de referência na cidade.

OUTRAS HISTÓRIAS —
Fernando Mattos Pereira Guima-
rães, em seu trabalho de conclusão
de curso (TCC) intitulado “Fatores
determinantes da diferenciação
socioeconômica entre os imigran-
tes italianos, de 1880 a 1920, no
Estado de São Paulo”, publicado
pela editora Unicamp, em 1996, abre
logo o texto com a seguinte tese:

“Para a grande maioria dos
fazendeiros, a imigração europeia
não era vista como uma alterna-
tiva à mão-de-obra africana;
muito pelo contrário, ela era vis-
ta com certa apreensão, já que o

regime de ocupação de terras no
Brasil era livre e a terra pertencia
a quem dela tornasse posse. Não
por acaso, em 1852 surge a ‘Lei
da Terra’ onde, com exceção de
terras públicas, o acesso da terra
só se daria através da compra.”

Com isso muitos impasses, que
dificultavam a relação entre gran-
des produtores nacionais e imi-
grantes, puderam ser solucionados,
uma vez que a legalização da pro-
priedade em mãos dos italianos for-
taleceu a parceria de trabalho, re-
duziu o risco de um trabalho exaus-
tivo somente em benefício do con-
tratante. Ter a propriedade, mesmo
que para produção de pequena es-
cala, reúne as famílias de imigran-
tes em torno de um empreendimen-
to mais seguro e objetivo. Ou seja,
o direito à terra torna-se um atra-
tivo e tanto para todos os que so-
nhavam em ‘fazer a América’.

Uma experiência comumen-
te destacada, que seria o pontapé
inicial para o processo imigrató-
rio na região se deu na Fazenda
Ibicaba, situada na Freguesia de
Limeira, então pertencente à Vila
Nova da Constituição, hoje Pira-
cicaba. Muito italianos se fixaram
no local e a intenção dos fazendei-
ros era que eles solucionassem o
problema da mão de obra, até en-
tão escrava, nas fazendas de café.

O pesquisador José Eduardo
Hefling Júnior tem se votado à te-
mática e conta que a fazenda, fun-
dada em 1817 pelo Senador Nico-
lau Pereira de Campos Vergueiro,
foi sede da primeira e uma das mais
importantes colônias do Brasil. Foi
a pioneira na substituição de mão-
de- obra escrava pela de imigran-
tes europeus, principalmente Suí-
ços e Alemães, trinta anos depois
de sua fundação. O Senador Ver-
gueiro foi o responsável pela vinda
dos primeiros imigrantes da Euro-
pa, muito antes da abolição da es-
cravatura, em 1888. Sua empresa
“Vergueiro e Companhia” recru-

tava os imigrantes, financiava a
viagem e o imigrante tinha que
quitar sua dívida trabalhando
por, pelo menos, quatro anos.

De acordo com as regras fixa-
das, a cada família cabia um nú-
mero determinado de pés de café
que pudesse cultivar, colher e be-
neficiar, além de roças para o plan-
tio de mantimentos. O produto da
venda do café era partido entre
colono e fazendeiro, devendo pre-
valecer o mesmo princípio para so-
bras de mantimentos que o colono
vendessem. Esses contratos fica-
vam conhecidos como “Sistema de
Parceria”. Cerca de mil pessoas,
entre portugueses, suíços e alemães
viviam em Ibicaba, que era quase
independente, havendo até circu-
lação interna de moeda própria.
Durante uma década, o modelo de
colonização obteve sucesso e ser-
viu de exemplo para todo país.

Hefling Júnior conta ainda
que devido a sua importância para
a economia de São Paulo e ao reco-
nhecimento da influência política
do Senador Vergueiro, a Fazenda
Ibicaba recebeu grandes personali-
dades, entre elas Dom Pedro II, a
Princesa Isabel e o Conde D’eu. Foi
usada durante a Guerra do Para-
guai como estação militar. A extin-
ção do tráfego negreiro em 1850
levou muitos fazendeiros a implan-
tar o mesmo “sistema de parceria”
criado pelo Senador Vergueiro. Os
imigrantes, além de exercerem
grande influência cultural, con-
tribuíram com novas técnicas de
produção, com a utilização de
arado na plantação de café, eixo
móvel para carroças e demais uten-
sílios agrícolas. A oficina de Ibica-
ba fornecia máquinas e instrumen-
tos para a região, visto que muitos
imigrantes não tinham vocação
agrícola, mas eram excelentes ar-
tesãos. Um dos primeiros motores
a vapor de São Paulo foi importa-
do pela Ibicaba e hoje encontra-
se em um museu de Limeira.

O Ginásio de Esportes “Felício
Maluf”, um espaço importante para
a prática esportiva localizado no
bairro Vila Rezende, está no centro
das atenções do vereador Pedro
Kawai (PSDB), que visitou o local
nesta sexta-feira (26), quando pro-
tocolou a indicação 1784/2024.

Após uma visita recente ao gi-
násio, a pedido dos frequentado-
res, o vereador identificou a neces-
sidade urgente de diversas melho-
rias. Entre as demandas apresen-
tadas estão o conserto das tornei-
ras dos banheiros, a reposição das
tampas dos vasos sanitários, a ma-
nutenção dos próprios vasos e a
instalação de exaustores no local.

“A importância dos reparos
nos banheiros é evidente”,
aponta o parlamentar, devido
ao mau funcionamento das tor-
neiras, entupimento dos vasos
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Pedro Kawai propõe melhorias
urgentes a ginásio de esportes

e a falta de tampas nos sanitá-
rios. Além disso, os frequenta-
dores ressaltaram a urgência da
instalação de exaustores para
mitigar o desconforto térmico
durante as atividades esportivas.

Segundo relatos dos usuários
do espaço, o calor excessivo no gi-
násio tem prejudicado as práticas
esportivas, tornando-se funda-
mental a implementação de solu-
ções que garantam condições ade-
quadas para a prática esportiva e o
bem-estar dos frequentadores.

“Entendemos que a manuten-
ção dos espaços públicos é crucial
para seu uso adequado e seguro.
Estamos, portanto, solicitando es-
ses consertos para garantir que o
Ginásio de Esportes ‘Felício Ma-
luf’ continue sendo um local pro-
pício para a prática esportiva e o
lazer da comunidade”, disse.

Vereador protocolou indicação para intervenções
no espaço no bairro Vila Rezende

Assessoria Parlamentar
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Indicação pede reparos
no piso da Ponte Pênsil

Na tarde desta quarta-feira
(24), o vereador Ary Pedroso Jr.
(PL) protocolou na Câmara Mu-
nicipal de Piracicaba a Indicação
1754/2024, que solicita reparos e
manutenção no piso de madeira
da Ponte Pênsil “Tião Carreiro”,
localizada neste município.

O documento encaminha-
do ao Executivo destaca a im-
portância da intervenção devi-
do ao estado de conservação
atual da estrutura. Segundo o
vereador, frequentadores des-
te ponto turístico, que serve
como principal acesso ao Enge-
nho Central, têm manifestado

preocupações quanto à seguran-
ça devido à deterioração de algu-
mas peças do piso de madeira.

“A deterioração e desprendi-
mento de partes do piso podem re-
presentar riscos, especialmente
para crianças e idosos, podendo
ocasionar acidentes”, afirmou Ary
Pedroso Jr. em sua justificativa.

Diante disso, o parlamentar
ressaltou a necessidade de provi-
dências por parte do Executivo,
enfatizando a importância da
manutenção adequada da Ponte
Pênsil “Tião Carreiro” para garan-
tir a segurança dos munícipes e
visitantes que utilizam o local.

Propositura do vereador Ary Pedroso Jr. (PL)
foi protocolada nesta quarta-feira (24)

Assessoria Parlamentar

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Secretaria de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo (Semdettur), realizou no úl-
timo sábado (27), um passeio gra-
tuito de trenzinho turístico com
crianças e adultos da Assupira
(Associação de Surdos - Libras Pi-
racicaba). O projeto teve a parti-
cipação de 30 pessoas, que tive-
ram acompanhamento de um in-
térprete de Libras no caminho.

O roteiro teve início às 10h
passando por diversos pontos
turísticos da cidade, como o rio
Piracicaba, o Engenho Central,
o Parque do Mirante e o Mu-
seu da Água. “Foi muito gra-
tificante acompanhar o grupo
e observar o interesse e o en-
tusiasmo de todos. Esperamos
que outras instituições tam-
bém aproveitem essa oportu-

nidade”, comentou a diretora de
Turismo, Alessandra Freire.

“Gostamos muito do pas-
seio de trenzinho e da possibi-
lidade de receber as informa-
ções em Libras. Essas ativida-
des são muito importantes para
a comunidade surda, porque
ampliam nosso conhecimento
sobre a cidade. Somos gratos
pela oportunidade e desejamos
que outras atividades culturais
e de turismo sejam oferecidas
com acessibilidade em Libras”,
disse Giselle Lorena Milho-
mem, presidente da Assupira.

PROJETO - A iniciativa é
uma parceria da Prefeitura de Pi-
racicaba, por meio da Semdettur, e
a empresa concessionária Rio Pe-
drense Turismo Recreativo Ltda
ME. O projeto recebe inscrições de
entidades para participar do pas-

TTTTTRENZINHORENZINHORENZINHORENZINHORENZINHO

Semdettur realiza passeio com intérprete de Libras

seio turístico gratuito de trenzinho
na cidade, aos sábados de manhã.

As entidades interessadas
em participar do projeto po-

dem se inscrever pela inter-
net, preenchendo o formulá-
rio pelo endereço: https://
forms.gle/f9QymAhT2ZxEWyJq9.

Grupo de 30 pessoas da Assupira participou
de passeio turístico de trenzinho

Divulgação
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Empresas associadas respondem
por 73,5 mil empregos diretos
Distribuídos entre os setores de indústria, serviços e comércio, os empregos
impulsionam a economia local; em família, são mais de 250 mil pessoas

Responsáveis por 73.538 em-
pregos ativos em Piracicaba, as
empresas associadas à Acipi (As-
sociação Comercial e Industrial
de Piracicaba) garantem, com esse
volume de postos de trabalho,
uma estimativa de geração de
renda e sustento para de cerca de
257,3 mil pessoas, considerando
a média de 3,5 pessoas por famí-
lia, de acordo com projeção pa-
drão do IBGE (Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística).

De um universo de aproxi-
madamente 7.000 empresas as-
sociadas, o levantamento ana-
lisou dados de 5.615 emprega-
doras cadastradas à Acipi, dis-
tribuídas entre os setores de
serviços, comércio e indústria.

Quanto à empregabilidade, o
setor industrial (incluindo agro)
lidera com 39.129 empregos ativos
(53,2% do total), ressaltando sua
importância para o desenvolvi-

mento econômico da cidade. O
segmento de serviços concentra
17.273 empregos (23,4%), en-
quanto o setor de comércio soma
17.136 empregos (23,3%) entre as
empresas associadas à entidade.

O vice-presidente das áreas
Comercial e Administrativa da Aci-
pi, Mauricio Benato, destacou a
importância das associadas como
fontes empregadoras e impulsiona-
doras da economia local. “São nú-
meros representativos. Importan-
te destacar também que nossas as-
sociadas demonstram preocupação
permanente com a qualificação da
mão de obra. No ano passado, por
exemplo, totalizamos mais de 2500
profissionais capacitados em ini-
ciativas educacionais. Essa alta
concentração de empregabilidade
mostra que as empresas estão
comprometidas com a inovação e
o desenvolvimento contínuo, ga-
rantindo que Piracicaba continue

No comércio, associadas Acipi garantem empregabilidade para 17.136

Fotos: Divulgação

atuando como um polo atrativo
para negócios e investimentos”.

Na opinião do presidente da
Acipi, Marcelo Delfini Cançado, os
indicadores ultrapassam a esfera
meramente estatística. “Para a

Acipi, esses dados representam
vidas e famílias. Cada emprego
criado por uma de nossas associa-
das é uma oportunidade para al-
guém construir seu futuro e ir em
busca de seus objetivos”, afirma.

O setor de serviços, entre as associadas Acipi, concentra 17.273 empregosNa indústria, associadas Acipi somam 39.129 empregos

EEEEENCONTRONCONTRONCONTRONCONTRONCONTRO

Rotta participa de reunião
com CPFL e empresários

Gilmar Rotta esteve em reunião com CPFL e empresários
para dialogar sobre desafios na distribuição de energia

Assessoria Parlamentar

O vereador Gimar Rotta (PDT)
participou, na manhã desta sexta-
feira (26), de uma reunião na Adi-
norte - Associação das Empresas
do Distrito Industrial Uninorte de
Piracicaba, com a coordenadora de
Relações Institucionais da CPFL
(Companhia Paulista de Força e
Luz), Talita Pinotti e empresários
locais. O objetivo do encontro foi
debater as frequentes quedas de
energia que têm afetado a região.

Durante a reunião, os empre-
sários puderam expor as dificulda-
des causadas pelas interrupções no
fornecimento de energia em suas
operações, além de apresentar su-
gestões para melhorias no serviço
prestado pela CPFL. Nesse contex-
to, Talita demonstrou receptivida-
de às preocupações e dúvidas le-
vantadas, evidenciando o com-

promisso da concessionária em
colaborar com a comunidade e os
representantes locais para aprimo-
rar o fornecimento de energia.

O parlamentar enfatizou a
importância do diálogo entre to-
das as partes envolvidas e se com-
prometeu a monitorar de perto as
medidas que serão adotadas para
solucionar o problema. Além dis-
so, destacou positivamente o
pronto atendimento da coorde-
nadora de Relações Institucionais
da CPFL, Talita Pinotti, ressal-
tando a eficácia de sua disponibi-
lidade em resolver as questões
apresentadas durante a reunião.
“É fundamental uma colaboração
efetiva entre empresas, comuni-
dade e órgãos responsáveis para
alcançarmos soluções satisfatóri-
as”, declarou Gilmar Rotta.
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Desassoreamento de trecho é tema de requerimento
A realização de obras de de-

sassoreamento de trecho do rio Pi-
racicaba na área urbana, entre a
Ponte Irmãos Rebouças (Ponte do
Mirante) e a Ponte Pedro Chiquito
(Ponte do Morato), é questionada
em requerimento de autoria da ve-
readora Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é Sua,
aprovado em regime de urgência
na noite desta quinta-feira (25).

A vereadora cita no requeri-
mento 512/2024 laudo de 2014 do
Departamento de Água e Ener-
gia Elétrica do Estado de São
Paulo – DAEE (Prontuário 5883),
solicitado pela Promotoria de
Justiça Cível de Piracicaba (Inqu-
érito Civil no 151/2011), que apon-
ta “que não foi identificado ban-
co de areia típico de rios em pro-
cesso de assoreamento intenso, que
as inundações do entorno do Rio
Piracicaba não estão associadas a
processos de instabilidade fluvial
que tenha comprometido sua ca-
pacidade de escoamento e que a

explicação para essas inundações é
a ocupação urbana que natural-
mente é susceptível a inundações
com períodos de retorno superio-
res à da vazão modeladora”.

A propositura traz ainda, em
conformidade com o documento
do DAEE, que “para resolver essa
situação não se deve pensar em
solução que seja o desassorea-
mento, mas sim reconhecer que é
um problema de drenagem urba-
na (macrodrenagem)”, e defende
a necessidade de elaboração de
um Plano de Macrodrenagem.

“Para encerrar, o estudo con-
clui que a experiência demonstra
que muitas obras de desassorea-
mento levam ao agravamento do
quadro e perdas de recursos pú-
blicos com medidas ineficazes”,
traz a vereadora na propositura.

Silvia Morales também cita no
requerimento “a necessidade evi-
dente de um Plano para o Licenci-
amento Ambiental e de um Plano
de Ações para o replantio das ár-

vores nos locais onde elas foram
suprimidas e para a compensação
ambiental mais ampla e abrangen-
te, justamente para apoiar o con-
trole da erosão fluvial e pluvial
às margens do manancial e para
prevenir o assoreamento acelera-
do do rio após a execução a obra”.

Após tecer ponderações sobre
o conteúdo do documento de 2014
e de legislações que versam sobre
áreas de preservação, a propositu-
ra aprovada nesta quinta (25), na
23ª Reunião Ordinária, questiona
se a Prefeitura analisou o laudo
emitido pelo DAEE, pergunta qual
estudo técnico fundamentou a de-
cisão para execução da obra de de-
sassoreamento em andamento e,
ainda, se foi solicitado estudo atu-
alizado do DAEE sobre as causas
e soluções referentes ao transpor-
te de sedimentos na bacia e o as-
soreamento do Rio Piracicaba.

Silvia Morales também in-
daga se entidades ambientalis-
tas e Conselhos e órgãos muni-

cipais e regionais foram consul-
tados e pergunta se foi solicita-
do parecer técnico Agência Na-
cional de Águas e Saneamento
Básico (ANA) sobre o projeto.

“Quantas árvores serão plan-
tadas na APP (Área de Proteção
Permanente) do Rio Piracicaba,
especificamente nos locais onde
ocorrerem a supressão de árvores
para a intervenção em execução?
Onde estas árvores serão planta-
das? Especificar os locais que re-
ceberão os plantios. Qual é a ação
de compensação ambiental mais
abrangente relativa à intervenção
realizada? Onde ela será executa-
da? Ainda a respeito da ação de
compensação em pauta, quantas
árvores serão plantadas e onde
elas serão plantadas?”, pergun-
ta igualmente a parlamentar.

O  r e q u e r i m e n t o  a i n d a
pede detalhamentos sobre como
é feita a liberação de recursos
federais, via financiamento,
para a execução das obras.

CCCCCULULULULULTURATURATURATURATURA

Requerimento pede informações
sobre verba da Lei Paulo Gustavo

A São Paulo Escola de Dança,
instituição vinculada à Secretaria
da Cultura, Economia e Indústria
Criativas do Estado de São Paulo e
gerida pela Associação Pró-Dança,
anuncia a realização da primeira
edição da Jornada Paulista de
Dança. O evento tem como objeti-
vo promover a interação entre ar-
tistas e valorizar a diversidade da
dança no estado. As inscrições fo-
ram prorrogadas até 10 de maio
e podem ser feitas pelo site ht-
tps://spescoladedanca.org.br/.

Dez propostas artísticas de
grupos e companhias serão seleci-
onadas por meio de edital, com pre-
visão de uma bolsa-artística de R$
10 mil para cada selecionado. Além
disso, oito grupos do interior do
estado receberão uma ajuda de
custo para deslocamento, hospeda-
gem e transporte durante o even-
to, com valores que variam entre
R$ 12 mil e R$ 48 mil, de acordo
com o número de integrantes.

EEEEESTSTSTSTSTADOADOADOADOADO

Escola de Dança anuncia a
1ª edição da jornada paulista

A Jornada Paulista de Dança
acontecerá na sede da São Paulo Es-
cola de Dança, no Complexo Cultu-
ral Júlio Prestes, bairro da Luz, en-
tre os dias 8 e 13 de julho, reunindo
talentos de várias regiões do estado.

Durante o evento, os grupos
selecionados apresentarão uma
obra de seu repertório, ministra-
rão uma oficina criativa e uma
aula para os demais participantes.
Cada grupo contará com a orien-
tação de um artista renomado,
proporcionando um enriqueci-
mento para as obras apresentadas.

A programação da Jornada
será intensa, com atividades das
10h às 21h, visando promover in-
tercâmbios culturais e exibir re-
pertórios variados. As perfor-
mances serão abertas ao público,
proporcionando a apreciação da
diversidade da dança paulista.

Para mais informações e ins-
crições, acesse o link https://
sped.digital/jornada-2024/.

Requerimento aprovado
na noite desta quinta-feira
(25), na 23ª Reunião Ordiná-
ria da Câmara Municipal de
Piracicaba, busca informações
adicionais sobre recursos volta-
dos ao incentivo à cultura no
município via Lei Paulo Gustavo.

O requerimento 482/2024,
de autoria de Pedro Kawai
(PSDB), pede maiores detalha-
mentos nas respostas do Execu-
tivo ao requerimento 117/2024,
também de sua autoria, apro-
vado em fevereiro deste ano, que
pergunta “qual o valor recebido
da redistribuição da Lei Paulo
Gustavo” e também questiona “o
valor do rendimento da aplica-
ção” e “o valor das despesas”.

Em resposta encaminhada
pelo secretário municipal da Ação
Cultural, Carlos Beltrame, o Exe-
cutivo informa que o município
“não recebeu recursos de redis-
tribuição da Lei Paulo Gustavo”,

que o “valor o rendimento foi de
R$ 41.067,75 para a conta das
demais áreas e R$ 59.286,80
para a conta do Audiovisual” e
também que, “até o momento,
foram efetuadas apenas despe-
sas com a contratação de pare-
ceristas e obrigações patronais,
no montante de R$ 64.700,00”.

Agora, por meio da propo-
situra aprovada nesta quinta,
Pedro Kawai pergunta como foi
realizada a contratação dos pa-
receristas e, caso ela tenha
ocorrido via licitação ou por
meio de dispensa de licitação,
pede os números do processo.

“Quem são os pareceristas
contratados? Do montante das
despesas mencionadas no item
04 do requerimento nº. 117/
2024, quanto foi gasto especi-
ficamente com obrigações pa-
tronais? Quando e onde foram
realizadas as análises?”, tam-
bém questiona o vereador.

Na manhã de quinta-feira
(25), o vereador Sérgio da Van
(PRD) esteve no Bairro IAA para
acompanhar a chegada do Ôni-
bus da Saúde Móvel da Mulher.
O veículo ficará estacionado no
Varejão Municipal, situado na
rua João Pedro Corrêa, até o dia
3 de maio, disponibilizando aten-
dimento gratuito para mulheres
com idades entre 35 e 64 anos.

A ação tem como objetivo
principal eliminar as filas de es-
pera para exames preventivos,
como mamografia, ultrassom va-
ginal e ultrassom bilateral, que em
algumas unidades de saúde po-
dem ultrapassar dois anos. De
acordo com o vereador Sérgio da
Van, a iniciativa é crucial para
assegurar o acesso das mulheres
a serviços de saúde de qualidade.

IAAIAAIAAIAAIAA

Sérgio da Van acompanha
chegada do ‘Saúde Móvel’

Sérgio da Van (PRD) destacou a importância do serviço, que tem o
objetivo de eliminar as filas de espera para exames preventivos

Assessoria Parlamentar

Informações ao Chefe do Exe-
cutivo sobre a extensão de rede de
abastecimento de água, da esta-
ção de tratamento de água do bair-
ro Anhumas ao bairro Ibitiruna
são solicitadas no requerimento
473/2024. De autoria do vereador
Gilmar Rotta (PDT), a propositu-
ra foi aprovada na reunião ordi-
nária desta quinta-feira (25).

Gilmar Rotta, no texto do
requerimento, cita uma série de
solicitações anteriores para es-
tender a rede de abastecimento
de água do bairro Anhumas ao
bairro Ibitiruna, devido à falta
constante de água. O vereador
relatou que o Semae (Serviço
Municipal de Água e Esgoto) rea-

IIIIIBITIRUNABITIRUNABITIRUNABITIRUNABITIRUNA

Requerimento cobra informações
sobre rede de água no bairro

lizou sondagens em toda a exten-
são de 9 km para levar água tra-
tada ao bairro Ibitiruna, e já com-
prou as tubulações necessárias.

Em resposta ao requerimento
244/2023, foi informado que o Se-
mae realizou licitações para a com-
pra de materiais, adquiriu as tu-
bulações e conexões em PEAD, res-
tando apenas a compra de equipa-
mentos hidráulicos e mão de obra
especializada para concluir a obra.

O requerimento solicita res-
postas sobre o encerramento do
processo de licitação, a previsão e o
prazo para realização da obra da
rede de abastecimento de água, e
pede o número do processo de lici-
tação das compras mencionadas.

“É inaceitável que as mulhe-
res do nosso município tenham que
aguardar tanto tempo para reali-
zar exames preventivos. Esta é uma
questão de saúde pública e estamos
empenhados em garantir que to-
das as mulheres tenham acesso aos
cuidados necessários”, afirmou.

O Ônibus da Saúde Móvel da
Mulher estará disponível para
atendimento de segunda a sexta-
feira, das 9h às 17h. Para usufruir
dos serviços, as mulheres devem
apresentar documento de identi-
dade, cartão do SUS e comprovan-
te de residência no Bairro IAA.

“O Ônibus da Saúde Móvel
da Mulher representa uma fer-
ramenta importante na busca
pela universalização do acesso à
saúde preventiva e ao diagnósti-
co precoce de doenças”, destaca.



A12
A Tribuna Piracicabana

Terça-feira, 30 de abril de 2024

CCCCCAMPAMPAMPAMPAMPANHAANHAANHAANHAANHA

Parlamento Metropolitano
apoia “Marias Valentes”
“Estamos buscando apoio em todos os setores”, destaca a vereadora Rai de Almeida (PT)

CCCCCÓLEGIOÓLEGIOÓLEGIOÓLEGIOÓLEGIO

Cotip promove palestras
com ativista ambiental

A vereadora Rai de Almeida
(PT) participou na manhã dessa
quinta-feira (25) da reunião do
Parlamento Metropolitano de Pi-
racicaba – realizada na Câmara
Municipal de Conchal. Na oportu-
nidade, o parlamento debateu te-
mas de fundamental importância
para os municípios, como o da saú-
de pública – que enfrenta grandes
desafios em toda a região, como,
por exemplo, o da falta de especi-
alidades médicas nas cidades e a
necessidade de se promover o
funcionamento em 100% do Hos-
pital Regional de Piracicaba.

Outro tema abordado pelo
parlamentar foi o da visita reali-
zada a vários ministérios, em Bra-
sília, por 20 integrantes do Parla-
mento Jovem Metropolitano – que
foram acompanhados pela depu-
tada estadual Marcia Lia (PT).
“Por essa importante ação e pelo
papel que vem desempenhando
junto ao Parlamento Metropolita-
no, a deputada recebeu moção de
louvor que foi entregue a ela du-
rante a reunião”, reconhece Rai.

Também durante esse encon-
tro a vereadora Rai apresentou a
campanha publicitária de combate
à violência contra a mulher intitu-
lada “Marias Valentes” – proposta
pela Rede de Atendimento e Prote-
ção à Mulher e Procuradoria Espe-

cial das Mulheres – da qual a verea-
dora é a Procuradora. A campanha
apresentada por Rai de Almeida é
composta por logomarca, slogan e 13
cartazes desenvolvidos por alunos
e alunas do curso de Design Grá-
fico e Digital do Senac Piracicaba.

De acordo com a vereadora
Rai, em sua primeira fase a campa-
nha já conseguiu a impressão de
2000 cartazes – que serão distri-
buídos em empresas, entidades e
órgãos públicos. A Secretaria Mu-
nicipal de Educação de Piracicaba
(SME) também se comprometeu em
expor esse material em todas as
unidades de ensino do município.

Parlamento debateu temas de fundamental importância para os municípios, como o
da saúde pública; destaca Rai de Almeida, que também enfatiza a luta das mulheres

Divulgação

“Estamos buscando apoio
em todos os setores. Já tivemos
apoio do Simespi (Sindicato das
Indústrias Metalúrgicas, Mecâ-
nicas, de Material Elétrico, Ele-
trônico, Siderúrgicas e Fundi-
ções de Piracicaba, Saltinho e Rio
das Pedras) e da Secretaria de
Educação de Piracicaba. Conta-
mos agora com o apoio do Parla-
mento Metropolitano e das Câ-
maras Municipais que o compõe”,
disse Rai durante a reunião.

Tanto o presidente do Parla-
mento Metropolitano de Piracica-
ba, o vereador Thiago Bragion –
presidente da Câmara de Capivari

– como as vereadoras e vereadores
que compõem o parlamento se com-
prometeram em levar a campanhas
para as suas respectivas cidades.

Audiência - Rai de Almeida
também aproveitou a oportuni-
dade para convidar aos mem-
bros do Parlamento Metropoli-
tano para audiência conjunta
entre a Procuradoria Especial da
Mulher da Alesp e a Procurado-
ria Especial da Mulher da Câma-
ra Municipal de Piracicaba que
será realizada no próximo dia 03/
05, no Plenário da Câmara de Pi-
racicaba, e que debaterá o com-
bate à violência contra a mulher.

O Colégio COTIP promoveu
entre 22 a 24 de abril palestras com
o ativista ambiental Daniel Ferraz
de Campos, que falou sobre o tema
“Prevenir, Educar e Reciclar”. Para
esse trabalho de conscientização,
Campos fez apresentação cultural
envolvendo poesia e músicas de sua
autoria. O objetivo foi de conscien-
tizar os estudantes sobre a impor-
tância da participação social e go-

O ativista Daniel Ferraz de Campos junto aos alunos do Cotip

Divulgação

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realizará audiência pública
para discutir a Lei do Planejamen-
to Familiar. A realização do encon-
tro foi solicitada pelo vereador Cas-
sio Luiz Barbosa (PL), o Cássio Fala
Pira, no requerimento 480/2024,
que a Câmara aprovou quinta-fei-
ra (25), na 23ª Reunião Ordinária.

A audiência será realizada no
dia 4 de junho, às 14h, no Plenário
Francisco Antonio Coelho. Segun-
do o parlamentar, o objetivo é en-
tender a lei 9.263, de 12 de janeiro
de 1996, e as suas atualizações, tra-
zidas pela lei 14.443, de 2 de setem-
bro de 2022, “considerando a falta
de informação que está ocorrendo
ultimamente e que vem preocupan-
do a todos do nosso município”.

Para a audiência estão con-
vocados os responsáveis pelas
secretarias de Governo, Assis-

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Audiência pública discutirá a
Lei do Planejamento Familiar

tência e Desenvolvimento Social
e Saúde, além da coordenadoria
do Pacto pela Redução de Mor-
talidade Infantil, enfermeira e
médico responsáveis pelo Centro
Especializado em Saúde da Mu-
lher (Cesm) e todos os responsá-
veis pelo Centro de Referência
para Atenção Básica em Saúde
(Crab) e pela Atenção Básica de
Saúde. O requerimento também
convida o chefe do Executivo e
demais entidades ligadas à área.

Cássio Fala Pira diz no re-
querimento que o propósito é o
de discutir sobre a Lei do Plane-
jamento Familiar e informações
gerais quantos as suas novas mo-
dificações. “Considerando os ca-
sos que estão ocorrendo ultima-
mente na nossa municipalidade de
falta de informação, e que estão
preocupando os pais”, declara.

vernamental na preservação e re-
cuperação do meio ambiente, prin-
cipalmente, aos redores de Piraci-
caba e região. Além disso, o pales-
trante também divulgou que o proje-
to em questão ganhou uma sala nas
dependências da Fundação Munici-
pal de Ensino (Fumep). Os alunos
que quiserem participar poderão fa-
zer inscrição pelo link https://
forms.gle/RwjxJqkMR77sLzrH8.

QQQQQUESTIONAMENTOSUESTIONAMENTOSUESTIONAMENTOSUESTIONAMENTOSUESTIONAMENTOS

Requerimento solicita informações
sobre nova escola no Santa Olímpia

O requerimento 513/2024,
de autoria do vereador Gilmar
Rotta (PDT), foi aprovado pela
Câmara nesta quinta-feira (25),
na 23ª Reunião Ordinária. Ele
solicita informações ao Executi-
vo sobre a construção de Escola
de Educação Infantil e Escola
Municipal de Ensino Funda-
mental no bairro Santa Olímpia.

Segundo o parlamentar, as
indicações 1524/2022 e 47/2023 fo-
ram apresentadas por ele solicitan-
do as obras, devido à grande de-
manda do bairro e adjacências por
vagas escolares. Gilmar Rotta res-
saltou que o bairro é rural e dis-
tante de outras localidades, dificul-

tando o deslocamento dos pais, e
que a capacidade de atendimento
da escola atual está esgotada.

No texto do requerimento, o
vereador cita a resposta da Secre-
taria de Educação à indicação 47/
2023, informando que a constru-
ção da nova escola estava prevista
no terreno próximo à sala vincula-
da Santana/Santa Olímpia, com
previsão para atender a educação
infantil e ensino fundamental.

Dentre as perguntas le-
vantadas no requerimento es-
tão o encerramento do proces-
so de licitação, a previsão para
realização da obra e o número
do processo de licitação.

A morte do cachorro Joca, um
golden retriever de quatro anos,
durante um voo da Gol, na segun-
da (22/4), levantou novamente a
discussão sobre a segurança de
animais domésticos no transporte
aéreo brasileiro. Só que, desde 2022,
o Congresso Nacional poderia ter
aprovado um projeto de Rosana
que regulamenta, humaniza e pro-
tege os pets em voos domésticos e
internacionais. A matéria 148/
2022 está parada na Câmara dos
Deputados, aguardando aprecia-
ção das comissões permanentes.

A proposta da parlamentar
assegura ao proprietário, tutor ou
responsável o direito de transpor-
tar, ao seu lado, até dois pets. O
texto limita a quantidade de dez
animais domésticos por aeronave.
Inicialmente, o projeto de lei bene-
ficia cães e gatos que não excedam
o peso corporal de 15 quilos.

No entanto, a ideia é permi-
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Projeto que protege pets em voo está parado desde 2022
tir pets de qualquer peso: “Espe-
ro que esse projeto de lei (148/
2022) receba a contribuição de
outros parlamentares, para que
avancemos, inclusive, quanto ao
peso. Já passou da hora de as
empresas aéreas permitirem que
nossos animais viagem ao nosso
lado, independentemente do tama-
nho. Eles são parte de nossa famí-
lia. Não são cargas. O que aconte-
ceu com o Joca, dias atrás, é irre-
parável, sendo que poderia ter sido
evitado”, complementa Rosana.

Segundo o texto da deputada,
para embarcar na aeronave, os pets
deverão apresentar atestado médi-
co-veterinário e carteira de vacina-
ção em dia. Para que o animal do-
méstico ocupe assento no avião, a
companhia aérea cobrará de seu
tutor no máximo 50% do valor de
uma passagem regular: “Essa é
uma bandeira pela qual brigo des-
de 2021, quando a cachorra Pan-

dora desapareceu no Aeroporto
Internacional de Guarulhos-SP,
durante um voo da Gol, que vinha
de Recife-PE, com destino à Nave-
gantes-SC. Na conexão em Guaru-
lhos, por erro procedimental, Pan-
dora escapou e ficou 45 dias perdi-
da, até ser localizada. Foi então que
elaborei esse projeto de lei (148/
2022) e protocolei na Câmara (dos
Deputados). Só que estou esperan-
do até hoje um parecer da Casa”.

De acordo com a proposta de
Rosana, caso o transporte aéreo
resultar em óbito ou fuga do ani-
mal, a companhia responsável
deve ser penalizada, de forma ime-
diata, com multa entre R$ 75 mil
e R$ 200 mil, sendo aplicada em
dobro em casos de reincidência.

A congressista também aler-
ta para outro fator que exige
adequação urgente no transpor-
te aéreo de animais: os pets bra-
quiocefálicos, de focinho mais

curto, e que, por isso, têm mais
dificuldade para respirar:

“Por viajarem nos comparti-
mentos de cargas, os pets ficam
num local escuro, onde há mu-
dança de pressão e junto às ba-
gagens. Por vezes, entram em
alerta de medo e de fuga e, em
desespero, chegam a hiperventi-
lar ou conseguem se livrar das
caixas de transporte, como foi o
caso da Pandora, em 2021. De toda
forma, é arriscado e insalubre. Isso
precisa mudar”, diz Rosana.

ANAC — A Agência Nacio-
nal de Aviação Civil (Anac) não
tem regulação própria para o
transporte de animais, com ex-
ceção do cão-guia, pelo fato de
ser necessário para o deslocamen-
to e o bem-estar do tutor - que
apresenta algum tipo de deficiên-
cia. Sendo assim, cada companhia
aérea adota sua própria política
para a prestação do serviço.
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Avança a reforma da quadra esportiva
Ao ocupar a tribuna, du-

rante a reunião ordinária des-
ta quinta-feira (25), o verea-
dor Fabricio Polezi (PL) deta-
lhou os avanços na reforma da
quadra de esportes do CECAP,
enfatizando as melhorias pla-
nejadas, como novo piso, ces-
ta de basquete, arquibanca-

das, iluminação LED e uma
academia de ginástica. Ele
agradeceu à Prefeitura por
atender solicitações em várias
áreas, incluindo melhorias no
Distrito Industrial Unileste, re-
capeamento da Leopoldo Dedi-
ni e instalação de lombada na
avenida Eurico Gaspar Dutra.

A inscrição para o Vestibu-
lar das Faculdades de Tecnolo-
gia do Estado (Fatecs) do segun-
do semestre está abertas até o dia
7 de junho, exclusivamente pelo
site. As unidades oferecem cur-
sos de Ensino Superior Tecnoló-
gico gratuitos. A prova será apli-
cada em 30 de junho. O valor da
taxa de inscrição é de R$ 90.

O Centro Paula Souza
(CPS), órgão vinculado à Secre-
taria de Ciência, Tecnologia e
Inovação (SCTI), é uma autar-
quia que administra as Fatecs,
e está oferecendo 14.406 vagas
para este processo seletivo. Ou-
tras 5.109 vagas estão reserva-
das para os candidatos do Pro-
vão Paulista. No total, são 19.515
vagas para a formação profissio-
nal gratuita de nível superior.

O candidato do Vestibular das
Fatecs pode optar por cursos pre-
senciais e a distância (EaD), distri-
buídos por unidades localizadas em
todas as regiões do Estado de São
Paulo. Com currículos constante-
mente atualizados, são 92 opções
de cursos alinhados às atuais de-
mandas do mercado de trabalho.

INCLUSÃO — O Sistema de
Pontuação Acrescida do Centro
Paula Souza concede acréscimo de
pontos à nota final obtida no exa-
me, sendo 3% a estudantes afro-

descendentes e 10% a quem tenha
cursado o Ensino Médio integral-
mente na rede pública nacional.
Quem se enquadrar nas duas si-
tuações, recebe 13% de bônus.

Cabe ao candidato verificar
na Portaria do Processo Seletivo
se tem direito à pontuação acres-
cida, porque a matrícula não po-
derá ser realizada e a vaga será
perdida se as informações não
atenderem às condições estabe-
lecidas em sua totalidade.

O candidato com deficiência,
que necessite de condições espe-
ciais para realizar a prova, deve-
rá indicá-las na ficha de inscri-
ção e, também, encaminhar o
laudo médico, emitido por espe-
cialista, descrevendo o tipo e o
grau da necessidade, por meio de
link específico na Área do Can-
didato, impreterivelmente, até
as 15 horas do dia 7 de junho.

O candidato transgênero que
desejar ser tratado pelo nome so-
cial, deverá informar o nome soci-
al completo, no ato da inscrição,
no campo específico. Caso não seja
informado o nome social no ato
da inscrição, não será possível so-
licitar a inclusão posteriormente.
Também é preciso enviar durante
o preenchimento da ficha, via
upload, imagem do RG (frente e
verso) e uma foto 3×4 recente.
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Vestibular das Fatecs oferece
mais de 14 mil vagas
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Câmara celebra o Dia dos Metalúrgicos
Solenidade aconteceu na sexta-feira (26); 11 profissionais da categoria foram homenageados

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba celebrou na sexta-feira
(26) o Dia Nacional dos Metalúr-
gicos. A solenidade, prevista no
decreto legislativo 12/2004, foi
proposta através do requerimento
83/2024, de autoria do vereador
Pedro Kawai (PSDB), com o intui-
to de reconhecer a categoria, cuja
data é celebrada em 21 de abril.

Durante o evento, foram ho-
menageados os seguintes profis-
sionais: Genivaldo Ferreira Couto
(BSB Piracicaba Comércio em Equi-
pamentos Industriais Ltda. ME),
Mauricio Aparecido Rizzo (Cater-
pillar Brasil Ltda. - Matriz), Luis
Carlos Sperandio (Dedini S/A
Equipamentos e Sistemas), Simo-
ne Alves do Nascimento (Dedini
S/A Indústrias de Base), Evandro
Tadeu Spadotti (Hwashin Fabri-
cante de Peças Automotivas Bra-
sil Ltda.), Camila Carolina Lova-
dine Correa (Hyundai Motor Bra-
sil Montadora de Automóveis
Ltda.), Ednelson José Christofo-

letti (Myoung Shin Fabricante de
Carroceria Automotiva Ltda.), Vi-
nicius de Assis Moraes (NG Me-
talúrgica Ltda. - Capim Fino),
Dorival Mauricio Marques Eleu-
tério (Phinia Delphi Brasil Ltda. -
Matriz), Paulo Fernandes Bran-
dine da Silva (Tecparts do Brasil
Indústria e Comércio Ltda.) e
Paulo Roberto da Silva (Wipro do
Brasil Industrial S/A - Matriz).

Durante a solenidade, diver-
sas personalidades prestaram
homenagens aos metalúrgicos.
Odair Renosto, diretor de gestão
internacional da Acipi (Associa-
ção Comercial e Industrial de Pi-
racicaba), ressaltou a importân-
cia da categoria, destacando sua
representatividade perante as in-
dústrias locais. Gilberto Felipe,
diretor financeiro do Simesp (Sin-
dicato das Indústrias Metalúrgi-
cas, Mecânicas, de Material Elé-
trico, Eletrônico, Siderúrgicas e
Fundições de Piracicaba, Saltinho
e Rio das Pedras), expressou sua

admiração pelo trabalho dos me-
talúrgicos e sua contribuição
para o desenvolvimento do país.

José Luiz Ribeiro, vice-presi-
dente do Sindicato dos Metalúrgi-
cos de Piracicaba e Região, parabe-
nizou o vereador Pedro Kawai pela
iniciativa e destacou a relevância
histórica da categoria. Wagner da
Silveira, presidente do Sindicato
dos Metalúrgicos de Piracicaba,
enfatizou a importância da valori-
zação dos metalúrgicos e anunciou
planos para uma nova sub-sede do
sindicato em Santa Teresinha.

Euclides Libardi, secretário
municipal de Desenvolvimento,
Trabalho e Turismo, ressaltou a
representatividade dos homenage-
ados e a longa história da profis-
são metalúrgica. Pedro Kawai, au-
tor da solenidade, agradeceu a to-
dos os presentes e destacou o pa-
pel fundamental dos metalúrgi-
cos na economia e na sociedade.

Em nome dos homenageados,
Luis Carlos Sperandio destacou a

Guilherme Leite

Onze profissionais da categoria foram homenageados no Legislativo piracicabano

Que uma boa feijoada com-
bina com um bom samba, todo
mundo sabe. Agora, imagina po-
der curtir em um dos parques
aquáticos mais completos do país
com a música comandada por
mulheres! Essa é a programação
que o Thermas Water Park São
Pedro fará aos sábados e domin-
gos do mês de maio em homena-
gem as mães, onde estarão as me-
lhores sambistas do estado.

O "Divas do Samba" terá
grandes atrações da capital, além
de regionais como Samba de Ra-
inha, Dani Franco e Banda, Can-
toDelas, Patrícia Ribeiro e Banda
e o Samba D'Aninha. Uma pro-
gramação que mistura samba, di-
versão e entretenimento. O prato
queridinho dos brasileiros, a fei-
joada, também será uma das atra-
ções no mês de maio. Para me-
lhorar ainda mais, os itens serão
separados, onde cada um pode
montar o prato como preferir.

Quem comprar seus ingressos
para usufruir o calendário especi-
al, também vai aproveitar a praia
do interior com a piscina de ondas,
o maior Parque Infantil da Améri-
ca Latina, o complexo de piscinas,
entretenimento, equipe de recre-
ação e diversas brincadeiras du-
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Mulheres no Samba faz homenagem às mães
Ka Nunnes

Samba de Rainha 37, no Water Park em São Pedro

A equipe de vôlei de praia do
PDB (Programa Desporto de
Base), que é desenvolvido pela
Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Selam (Secretaria de Es-
portes, Lazer e Atividades Moto-
ras), conquistou a segunda colo-
cação na categoria infanto da pri-
meira edição do Torneio Fúria
Kids, disputado no domingo (28),
no Centro Esportivo do Parque
Universitário, em Americana.

O quarteto piracicabano, me-
dalha de prata, formado pelas
atletas Maria Eduarda Fernan-

importância dos metalúrgicos em
diversos setores e a tradição da in-
dústria metalúrgica em Piracicaba.
Ele agradeceu às empresas repre-

sentadas e destacou o compromis-
so do setor com o desenvolvimen-
to econômico e social da região.

O evento encerrou com

agradecimentos e reflexões so-
bre a importância da profissão
metalúrgica e seu impacto na
comunidade local e nacional.

rante o dia todo. São mais de 20
atrações para toda a família pro-
porcionando experiências únicas
com águas quentes de até 36ºC e
contato com a natureza em uma
paisagem de tirar o fôlego.

Para obter descontos de até
70% (lotes limitados), é preciso com-
prar antecipado através do site
www.themas.com.br, pelo telefone
4000-2998 (a ligação é direta sem
DDD), ou ainda através da Central

de Vendas via WhatsApp (19) 3112-
3389. Para grupos e excursões a par-
tir de 15 pessoas, existem condições
especiais que podem ser conferidas
por atendimento via WhatsApp
através do número (19) 3112-3394.
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Quarteto feminino de Piracicaba é
prata em torneio de vôlei de praia

Medalha de prata, Fúria Kiks, Maria Eduarda, Stella, Luana e Isabella

des, Stella Batista Brauns Teixei-
ra, Luana Beatriz Lins da Silva e
Isabella Nunes Fermino esteve
comandado pelo técnico e profes-
sor de Educação Física da Selam
Antônio Arruda de Oliveira.

No torneio infanto masculi-
no, a equipe da Selam terminou a
competição na quarta colocação
com os atletas Paulo Henrique
Botelho Rodrigues, José Antônio
Nunes da Cruz, Bruno Sidney To-
ledo dos Santos, Luiz Kauã Nunes
da Cruz e Maximus Stenico Arru-
da de Oliveira Cabanhã Elias.
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Cacuí e Movimento Dandô realizam
mostra de expressão cultural e musical

No mês da Mata Atlântica,
o Movimento Dandô Piracicaba
e o Cacuí (Centro de Aprendiza-
gem e Cultura Imaflora) promo-
vem uma noite dedicada à cele-
bração do bioma com uma pro-
gramação artística e cultural.
Aberto ao público, o evento ocor-
rerá dia 9 de maio, das 18h às
22h30, na sede do Imaflora, situ-
ado à Estrada Chico Mendes, 185.

O encontro contará com a pre-
sença especial de Werá Alcides Cam-
pos, uma proeminente jovem lide-
rança do Povo Guarani da Aldeia
Tenondé Porã, que falará das
perspectivas e desafios da juven-
tude indígena que circunda as gran-
des metrópoles brasileiras, situa-
das no bioma da Mata Atlântica.

Em um segundo momento, o
Movimento Dandô traz a artista
visitante e cantautora, Anabel An-
drés, que atuou junto ao povo gua-
rani por mais de 4 anos, inscreven-
do essa cultura na sua produção
artística. Ela compartilhará com o
público sua obra autoral, compos-
ta a partir desse intercâmbio e luta
em favor dos povos originários.

Conforme a tradição do Mo-
vimento Dandô, a noite terá como

guiada uma artista local. Nessa
ocasião, a anfitriã será a cantora
e música-educadora piracicaba-
na Nina Neder. Conhecida por
mesclar sonoridades brasileiras,
seus projetos artístico-pedagógi-
cos instigam a dissolução de
fronteiras políticas e dão à mú-
sica uma dimensão de exercício
de liberdade e autopercepção.

O público também poderá
conhecer as obras de artesãos, in-
cluindo cerâmica, arte de madei-
ra e artesanato Guarani, promo-
vendo um intercâmbio de técni-
cas e culturas. A entrada é gra-
tuita, a partir de reserva prévia
pelo Sympla (bit.ly/cacui_dando).
Um sistema de contribuição cons-
ciente estará disponível no local.

A parceria entre Cacuí e o
Movimento Dandô Piracicaba terá
continuidade ao longo do ano com
uma série de eventos culturais, pre-
vistos para celebrar marcos especi-
ais, como o Dia Internacional da
Agricultura Familiar, em 25 de ju-
lho; o aniversário de 1 ano do Ca-
cuí, em 19 de setembro; e um en-
cerramento, em 28 de novembro.

INGRESSO: gratuito, retira-
da de ingresso no bit.ly/cacui_dando

A partir deste ano, o calendá-
rio de eventos de Piracicaba terá
um novo Festival de Cervejas Ar-
tesanais. O Pira na IPA acontece-
rá nos dias 3 e 4 de maio, no En-
genho Central, e reunirá as 11 cer-
vejarias da Piracerva (Associação
das Cervejarias da Região de Pira-
cicaba), que realizará o evento em
conjunto com a Secretaria Muni-
cipal de Ação Cultural (Semac).

Uma das principais atra-
ções será o show do cantor Su-
pla e a banda Punks de Boutique
que se apresentarão no sábado.

Em sua primeira edição, o
Pira na IPA promete ser uma
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Piracerva e Semac farão Festival de Cervejas
verdadeira imersão na cultura
do lúpulo, das IPAs e de tudo o
que diz respeito ao universo que
faz da cidade de Piracicaba um
promissor polo cervejeiro.

O festival contará com mais
de 40 torneiras de chopp, mui-
to música e diversas edições es-
peciais dos estilos mais icônicos
dentre as cervejas artesanais,
sendo que cada uma das cerve-
jarias participantes estará pre-
sente com suas próprias IPAs.

Entre as atrações musicais es-
tão confirmadas as presenças do
DJ Ueno, Os Londrinos, Ruby
Woo e Garage Bomb. Na praça de

alimentação, estarão os trucks
Small Smash, Franco BBQ e Amen-
doBento, além do drink VITZ Gin.

Fazem parte da Piracerva as
cervejarias A Tutta Birra, Ceva-
da Pura, Dama Bier, Em Nome
do Malte, Escafandrista, Green
Fish, Komtainer Beer, Nhô Quim,
Panela Cervejeira, Peixe Para e Vi-
beer, totalizado mais de 40 tipos
de cerveja que serão servidos.

De caráter solidário, o evento
terá a arrecadação de alimentos
não perecíveis como ingresso e po-
derão ser doados farinha de trigo,
fubá, molho de tomate, arroz e fei-
jão que serão repassados para o

Bando de Alimentos do Fundo So-
cial da Solidariedade (Fusp).

REGRAS — Cada cerveja-
ria poderá participar com até 4
torneiras no evento, sendo que
três delas devem ser de cervejas
lupuladas, ou seja, qualquer esti-
lo que tenha lúpulo como desta-
que, e um torneira livre. Os copos
a serem servidos serão de 400ml.

PROGRAMAÇÃO — Na sex-
ta-feira, a partir das 18h, aconte-
cem as apresentações d’Os Londri-
nos. No sábado, das 11 às 22h, é a
vez de Ruby Woo e Garage Bomb. O
DJ Ueno comanda a abertura, inter-
valos e encerramento nos dois dias.

O vereador Laércio Trevi-
san Jr. (PL), por meio do re-
querimento 504/2024, aprova-
do em regime de urgência na
noite desta quinta-feira (25),
questiona o não fechamento há
mais de 15 dias de um buraco
na calçada em frente ao núme-
ro 2480 na estrada Antônio
Abdalla, no Jardim Califórnia,
aberto após um reparo realiza-
do pelo Semae (Serviço Muni-
cipal de Água e Esgoto).

“Os moradores relatam que,
apesar do tempo decorrido desde
a intervenção, os serviços ainda
não foram concluídos, o que tem
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Trevisan Jr. critica demora em reparo na Antônio Abdalla
causado transtornos e riscos à se-
gurança dos pedestres e morado-
res da região”, traz a propositura.

“Qual o motivo do atraso na
conclusão dos serviços de repa-
ro na calçada da Estrada Antô-
nio Abdalla, nº 2480, após mais
de 15 dias da abertura do bura-
co? Qual é o prazo previsto para
a conclusão dos referidos servi-
ços? Quais providências serão to-
madas para evitar a ocorrência
de situações semelhantes no fu-
turo?”, pergunta o parlamentar
por meio do requerimento.

Ao discutir a propositura em
plenário, Trevisan Jr. exibiu fo-

tos da via esburacada e criticou
a demora na realização dos re-
paros: “Vai na frente da casa da
pessoa, abre o buraco, larga des-
sa maneira há mais de 10 dias e
não volta para fechar o buraco.
100 metros para frente, já faz 4
meses que uma tampa de bueiro
nem sequer foi colocada, repos-
ta. Está lá enfiado um pau no
meio para a pessoa que passar
de moto não cair no buraco”.

Ele ainda exibiu um vídeo
sobre vazamento de água na rua
Planalto, no Colinas Artemis, e
relatou que comunicou o proble-
ma ao presidente do Semae. “Dá

para nadar na rua e as coisas
não acontecem”, falou.

De acordo com o vereador,
o atendimento prestado à po-
pulação pela autarquia “pio-
rou”: “a pessoa vai lá no Se-
mae e fica duas, três horas es-
perando para ser atendida”.

Em seu discurso, Trevisan
Jr. também falou a respeito da
abertura de concurso público
para contratar servidores para o
Semae. Segundo o parlamentar,
a quantidade de vagas anuncia-
da é “a metade” da que ele defen-
deu em plenário, na semana pas-
sada, como sendo a necessária.
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Rio Piracicaba: um manancial de histórias
Desde o início da operação, a Mirante buscou minimizar os impactos ambientais no
Piracicaba decorrentes das obras realizadas no processo de universalização do esgoto

Durante muito tempo, em
todo o mundo, não houve preo-
cupação com a questão ambien-
tal. O desenvolvimento econômi-
co, decorrente da Revolução In-
dustrial, não levou em conside-
ração os efeitos de longo prazo
no meio ambiente. A poluição e os
impactos do desenvolvimento de-
sordenado eram visíveis, mas a
abundância dos recursos naturais
e os benefícios proporcionados pelo
progresso eram justificativas ado-
tadas pela sociedade da época.

A partir da escassez dos re-
cursos naturais, do crescimen-
to desordenado da população e
da intensidade dos impactos
ambientais, surge o conflito da
sustentabilidade entre os siste-
mas econômico e natural. Isso
fez do meio ambiente um tema
literalmente urgente. O homem
começou a entender a impossi-
bilidade de transformar as re-
gras da natureza e a importân-
cia de reformular suas práticas.

A Mirante, desde o início
das suas atividades, em 2012,
buscou minimizar os impactos
ambientais decorrentes das
obras realizadas no processo de
universalização do esgoto.

As obras que seriam realiza-
das representavam um grande de-
safio, pois o prazo em que a conces-
sionária se comprometeu a alcan-
çar a universalização era exíguo.
Ademais, a relação da comunida-
de com o rio Piracicaba, com a área
do Engenho Central e a preocupa-
ção com as matas ciliares foram
fatores adicionais a esse desafio.
Essa complexidade de fatores exi-
giu que as equipes de Engenha-

ria, Meio Ambiente e Social cons-
truíssem soluções integradas.

Essas soluções integradas
permitiram reduções na necessi-
dade de supressão de mata ciliar
e minimizou as intervenções em
Áreas de Preservação Permanen-
te (APP). As soluções encontra-
das também minimizaram os im-
pactos em todos os cursos d’água
onde as obras poderiam causar
algum tipo de interferência.

No Engenho Central, o projeto
também recebeu atenção especial no
desenvolvimento de seu traçado.

Para a implantação do in-
terceptor na área do Engenho,
não foi necessária a supressão de
árvores e o traçado não interveio
em nenhuma área construída do
local. Todavia, para o desenvol-
vimento desse traçado, foi neces-
sária a implantação de uma Es-
tação Elevatória de Esgoto
(EEE). Para evitar qualquer im-
pacto visual na área do Engenho
Central, tanto a edificação como
os equipamentos foram implan-
tados em estrutura subterrânea,
solução pioneira em Piracicaba.

O resultado de todo esse cui-
dado foi a implantação das obras
necessárias para atingirmos a uni-
versalização com o menor impac-
to possível. Indiscutíveis são os be-
nefícios que o tratamento de es-
goto gera para a qualidade de vida
do rio Piracicaba e da população.
A diminuição da incidência de do-
enças ocasionadas pela falta de sa-
neamento básico e a melhoria da
qualidade da água do rio Piraci-
caba e seus afluentes, através da
recuperação do ecossistema aqu-
ático, em especial, permitem que

a comunidade piracicabana res-
gate o orgulho de ter de volta o
seu rio em melhores condições.

HISTÓRIAS - Fonte de re-
cordações, ponto de encontro,
atrativo turístico, cartão-postal,
motivo de orgulho. O rio Piraci-
caba carrega tantos significados
para a população piracicabana
que seria impossível enumerá-
los. Cada pessoa tem um elo com
o Piracicaba, o que o torna im-
portante, querido, familiar.

O rio carrega muita história.
No século XVIII, foi utilizado como
rota fluvial de acesso aos estados
do Mato Grosso e Paraná. Muitas
cidades foram fundadas nas suas
proximidades – Piracicaba é uma
delas. Ao longo dos séculos XIX e
XX, o rio foi utilizado como rota
de navegação de pequenos vapo-
res (barcos) e como fonte de abas-
tecimento para engenhos e fazen-
das de cana-de-açúcar e café.

Na década de 60, o governo
paulista decidiu reforçar o abaste-
cimento de água da Região Metro-
politana de São Paulo e construiu
diversas represas nas nascentes da
bacia hidrográfica do Piracicaba,
formando então o Sistema Canta-
reira, maior responsável pelo abas-
tecimento de água de São Paulo,
que capta e desvia águas dos for-
madores do rio Piracicaba – o que
reduziu o nível de água do rio e de
seus afluentes. Por volta de 1980,
a industrialização e o crescimen-
to da Região Metropolitana de
Campinas, levaram a uma cres-
cente contaminação das águas do
Piracicaba e o rio chegou a atin-
gir uma triste realidade: foi um
dos mais contaminados do país.

A Mirante buscou minimizar os impactos ambientais decorrentes
das obras realizadas no processo de universalização do esgoto

Divulgação

Nos últimos anos, a conscien-
tização, a criação de grupos de defe-
sa e o aumento da fiscalização, além
da execução de obras e implantação
de serviços para coleta e tratamen-
to do esgoto, evitaram que o qua-
dro se agravasse ainda mais, recu-
perando a vida do rio Piracicaba.

CULTURA - O rio Piracica-
ba atravessa uma das regiões
mais antigas de ocupação do Es-
tado de São Paulo e está firme-
mente situado na cultura da ci-
dade de Piracicaba, que cresceu ao
longo de suas margens. Diversas
festas populares são realizadas às
margens do rio, a figura do pesca-
dor ainda resiste e a música caipi-
ra, típica da região, imortalizou o
rio na canção “Rio de Lágrimas”.

GEOGRAFIA E LOCALI-
ZAÇÃO - A bacia hidrográfica
do rio Piracicaba se estende por
uma área de 12.531 km², situa-
da no sudeste do Estado de São
Paulo e extremo sul de Minas
Gerais, e compreende uma das
regiões mais desenvolvidas de
São Paulo, abrangendo importan-
tes municípios como Bragança
Paulista, Campinas, Limeira,
Americana, Atibaia, Rio Claro,
Santa Bárbara d´Oeste e Piracicaba.

O manancial nasce da jun-
ção dos rios Atibaia e Jaguari,
no município de Americana, e
inicia seu percurso a 522 metros
acima do nível do mar. A largura
média do Piracicaba é de 70 me-
tros – já nasce encorpado, com cer-

ca de 60 metros – e chega a uma
largura máxima de 120 metros.

Após atravessar a cidade de
Piracicaba, recebe as águas de seu
principal afluente, o rio Corumba-
taí, que é responsável pelo abaste-
cimento do nosso município. O rio
Piracicaba percorre 250 km desde
sua formação até a foz no rio Tie-
tê, entre os municípios de Santa
Maria da Serra e Barra Bonita.

O Piracicaba possui diversos
meandros, que tornam o leito si-
nuoso, mas ainda assim, tran-
quilo e apto para a navegação de
embarcações de menor porte
após a cidade de Piracicaba.
Toda essa sinuosidade deu origem
ao nome do rio, que em tupi sig-
nifica “lugar onde o peixe para”.
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Nova linha de crédito do BNDES pode alcançar R$ 10 bi em 2024
Agência Brasil

Nova linha de crédito do BNDES em apoio aos
produtores rurais pode alcançar R$ 10 bilhões em 2024

Domingo (28), o ministro da
Agricultura e Pecuária, Carlos Fá-
varo, participou da abertura da
29ª edição da Agrishow, a Feira
Internacional de Tecnologia Agrí-
cola em Ação Município de Ribei-
rão Preto (SP). Em discurso, des-
tacou a nova linha de crédito do
Banco Nacional de Desenvolvimen-
to Econômico e Social (BNDES), a
CPR BNDES, criada para ampliar
o apoio ao setor agropecuário. Com
a iniciativa, o crédito próprio do
BNDES para o agro brasileiro pode
chegar a R$ 10 bilhões em 2024.

"O Governo Federal sempre
esteve ao lado do nosso agro. A
novidade desse ano é esta linha de
crédito inovadora, feita com o BN-
DES, para apoiar os produtores ru-
rais que tiveram dificuldades du-
rante a safra, por questões de preço
ou de clima", pontuou Fávaro.

O ministro também afirmou
que a nova linha de crédito é uma
medida complementar à autoriza-
ção do Conselho Monetário Nacio-
nal (CMN) para repactuação de dí-
vidas. "É um pedido do presidente
Lula, para que todos os produto-
res que tiveram dificuldade possam
prorrogar os seus investimentos. E,
agora, temos essa nova linha de cré-
dito, para que possam se recapita-
lizar ou até mesmo pagar alguma
dívida privada. Isso é investir no
produtor. É investir na vocação
brasileira", reforçou Fávaro.

Com a CPR BNDES, poderão
ser realizadas operações com Cé-
dulas de Produto Rural Financei-
ra (CPR-F) ou de Certificados de
Direitos Creditórios do Agronegó-
cio (CDCA) lastreados em direitos
creditórios do agronegócio.

O acesso aos títulos será para
os micros, os pequenos e os médios
produtores rurais e cooperativas de
produtores rurais com faturamento

de até R$ 300 milhões por ano.
Ainda, poderão ser beneficiadas
empresas destes portes que exerçam
a atividade de comercialização, be-
neficiamento ou industrialização de
produtos, insumos, máquinas e im-
plementos agrícolas, pecuários, flo-
restais, aquícolas e extrativos.

"A linha pode ser usada para
custeio, para investimento, para ar-
mazenagem, capital de giro e, inclu-
sive, para quem estiver precisando
alongar dívidas já existentes", expli-
cou o diretor Financeiro e de Crédito
do BNDES, Alexandre Abreu.

Abreu completou reforçando
que a linha é resultado de um tra-
balho integrado e que também é
mais uma medida para apoiar pro-
dutores rurais com alguma dificul-
dade financeira. "É uma linha cons-
truída em conjunto com o Ministé-
rio da Agricultura e Pecuária e com
o Ministério da Fazenda. Ela será
disponibilizada já a partir de ama-
nhã, aqui na Agrishow. Esperamos
que ela possa ser utilizada para fo-
mentar novos negócios e, também,
para melhorar a situação financei-
ra de agricultores que tenham por-
ventura sofrido com achatamento
de preços e problemas climáticos".

Também foi abordado pelo
ministro Fávaro em seu discurso a
articulação do Governo Federal
para implementar a linha dolari-
zada pelo BNDES, destinada para
quem tem receitas ou contratos em
dólar. No total, já foram disponibi-
lizados cerca de R$ 8 bilhões, com
taxa de juros de 7,59% ao ano.

Já o vice-presidente da Repúbli-
ca e ministro do Desenvolvimento,
Indústria, Comércio e Serviços, Ge-
raldo Alckmin, reforçou o compro-
misso do governo em realizar um
novo Plana Safra ainda maior que o
anterior, que foi o maior da história.
"Viemos para ouvir as preocupações,

anseios e necessidades. Ouvimos e
registramos. Vamos trabalhar firme
para termos o melhor Plano Safra e
poder estimular ainda mais o setor".

Alckmin destacou a impor-
tância das exportações do agro-
negócio na economia brasileira e
anunciou que em breve uma co-
mitiva interministerial irá viajar
para buscar novas oportunidades
no comércio internacional.

"Metade da exportação brasi-
leira é agro: soja, café, açúcar, car-
nes, laranja, suco de laranja, celu-
lose, milho. Já foram abertos 109
novos mercados, em 50 países di-
ferentes. A habilitação de frigorífi-
cos foi recorde e estamos indo para
a Arábia Saudita e China para abrir
mais mercados para os nossos pro-
dutos", declarou o vice-presidente.

COMO A CPR BNDES
VAI FUNCIONAR? - O em-
préstimo será formalizado com a
emissão de CPR-F ou CDCA para
uma instituição financeira cre-
denciada que repassará os recur-
sos do BNDES ao emissor dos títu-
los para utilização exclusivamente
nas atividades agroindustriais.

O limite do empréstimo para o
cliente será de R$ 20 milhões a
cada 12 meses, com prazo total de
pagamento de até 60 meses, inclu-
indo prazo de carência de até 24
meses. A taxa final será composta
pela remuneração básica do BN-
DES de 1,3% ao ano, remuneração
do agente financeiro de até 4,3%
ao ano e pelo referencial de custo
financeiro (Taxa de Longo Prazo -
TLP; Taxa SELIC - TS; Taxa Fixa
do BNDES - TFB ou Taxa Fixa
BNDES em Dólar - TFBD).

O QUE É CPR E CDCA? -
As Cédulas do Produto Rural Fi-
nanceiras e Certificados de Direi-
tos Creditórios do Agronegócio
são instrumentos importantes de
financiamento no setor agrope-
cuário e possuem ampla aceita-
ção no mercado pela simplicida-
de e menor custo operacional.

Usando essas ferramentas, a
CPR BNDES ampliará o acesso ao
crédito a pequenos produtores
rurais estimulando a atuação de
mais agentes financeiros no mer-
cado, aumentando a oferta de
crédito ao setor agropecuário.
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Sinalização de ruas e avenidas motiva requerimento

Pensando em contribuir
com a população na semana do
Dia do Trabalhador, a Faculda-
de Anhanguera Piracicaba rea-
lizará palestras gratuitas volta-
das para área da Tecnologia, En-
genharia e Arquitetura e Urba-
nismo, abertas ao público, entre
os dias 29 de abril e 02 de maio,
presencialmente na instituição.

A programação contará
com profissionais renomados
voltado para área de Tecnolo-
gia abordando as temáticas:
“Chat GPT e IA”, “Fronted Web e
seus fundamentos”, “Arquitetura
de Software”, “Como ganhar di-

No requerimento 515/2024, o
vereador Gustavo Pompeo (Avante)
solicita informações ao Executivo
sobre a sinalização de solo em ruas e
avenidas da Zona Norte de Piracica-
ba. A propositura foi votada em regi-
me de urgência nesta quinta-feira
(25), na 23ª Reunião Ordinária.

O vereador questiona se have-
rá modificação na sinalização de
solo em locais específicos, como as
avenidas Cristóvão Colombo e Eu-
clides de Figueiredo e as ruas Nos-
sa Senhora do Carmo e Virgílio da
Silva Fagundes. Após a votação
do requerimento, Gustavo Pom-

peo ocupou a tribuna da Câmara
e disse que “a sinalização ainda
não foi feita e os moradores es-
tão entrando em contato para sa-
ber se haverá alguma alteração”.

O vereador Paulo Campos
(Podemos) parabenizou o colega
pelo requerimento e declarou: “o

prefeito acertou nesta obra na re-
gião, muito bem executada”.

Já o vereador Josef Borges
(PP) disse “ter certeza” que a
equipe da Semuttran (Secreta-
ria de Mobilidade, Trânsito e
Transportes) já está “se prepa-
rando para fazer esse serviço”.
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Faculdade promove
palestras gratuitas

nheiro com a computação”, “So-
luções em nuvens” e “Lei Geral de
Proteção de Dados (LGPD)”.

Já o curso de Arquitetura e
Urbanismo, realizará as pales-
tras “conservação preventivas e
projetos”, “atuação do arquite-
to frente ao mercado imobiliá-
rio”, “uso da madeira na arqui-
tetura contemporânea”, “consi-
derações sobre diferentes moda-
lidades de acesso e produção ha-
bitacional”, “empresa taipal”,
“neuroarquitetura” e “oficina
3D para arquitetura”. Para par-
ticipar, é necessário fazer ins-
crição prévia na Anhanguera.

Divulgação

Na construção de uma Fren-
te Progressista Cristã, com
foco na justiça social e na fra-
ternidade, o pré-candidato a
vereador pastor e empresá-
rio Julio Cesar Carneiro reu-
niu-se com o advogado Fran-
cys Almeida (PCdoB), depois
do culto do último domingo
(28) na Igreja Vida em Jesus.
”Há uma necessidade da cri-
ação de uma Frente Progres-

sista, nem todo cristão é fas-
cista ou fanático, isso precisa
ser compreendido principal-
mente pelo PT de Piracicaba,
que, na pessoa de alguns lí-
deres, estigmatiza os evangé-
licos e a Professora Bebel
(PT) — nossa pré-candidata
a prefeita — precisa, urgen-
temente, sinalizar as lideran-
ças evangélicas da cidade”,
comenta Francys Almeida. 

FRENTE PROGRESSISTA CRISTÃ
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Moradores reclamam de mato
alto e entulhos em terreno

Foi aprovado, na reunião or-
dinária desta quinta-feira (25), o
requerimento 470/2024, que so-
licita informações ao Chefe do
Executivo sobre o corte de mato,
capinação e limpeza do terreno em
rua do bairro Pompéia. De acor-
do com o vereador André Ban-
deira (PSDB), autor do requeri-
mento, a indicação 1138/2024
solicitou medidas de corte de
mato, capinação e limpeza em um
terreno localizado na Rua Mari-
na Moreno Bunho, próximo ao
n.º 90, no bairro Pompéia.

O vereador relata que o cresci-
mento descontrolado de vegetação
representava riscos à segurança e
saúde dos moradores da região e
que, após a solicitação, foi consta-
tado que apenas parte do terreno

foi cortado pelo proprietário e o
restante ainda apresenta mato alto
e entulhos, o que tem causado
transtornos graves à comunidade.

O requerimento questiona as
ações realizadas pelo setor respon-
sável desde o recebimento do pedi-
do em 4 de abril, incluindo se o pro-
prietário do terreno recebeu notifi-
cação oficial para realizar o corte
de mato e limpeza, e detalhes sobre
o status atual da solicitação.

André Bandeira também in-
daga se a prefeitura pode “imedi-
atamente” limpar um terreno
abandonado na Rua Alvares Flo-
rence devido à urgência relacio-
nada ao aparecimento de escorpi-
ões e à ameaça de uma epidemia de
dengue em Piracicaba, sem aguar-
dar pela ação do proprietário.
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São Pedro lança circuito de bike
com 16 trilhas na região do Itaqueri
Estância inicia projeto para consolidar espaço no cicloturismo do Estado; percursos
contemplam trajetos para iniciantes e mais experientes; uma imersão nos cenários

Fotos: Divulgação

Trajetos em meio à zona rural e urbana são pensados especialmente para os ciclistas, dos iniciantes aos mais experientes

Já inserida na rota de mo-
tociclistas à procura de emoção
nas curvas da serra, a estância
turística de São Pedro agora
quer impulsionar os atrativos do
cicloturismo. A Secretaria Mu-
nicipal de Turismo da estância
lançou o Ciclorrotas, um projeto
que disponibiliza ao ciclista, do
iniciante ao mais experiente, uma
completa imersão nos cenários da
Serra do Itaqueri em 16 percur-
sos mapeados por terra e asfalto.

Disponível online e gratuito, o
conteúdo relaciona as trilhas do
Ciclorrotas que podem ser acessa-
das por meio de QR Code via apli-
cativo Strava (muito utilizado en-
tre ciclistas para delinear rotas). Ou
então, por documentos GPX, feitos
para rodarem em programas GPS,
que podem ser facilmente acessa-
dos em uma pasta no Google Dri-
ve disponibilizada por meio do
link (https://drive.google.com/
drive/folders/1LtgeWSJLsy-
V_H6kgjtSMX5fjhauWxs1), en-
contrado na bio da página da Se-
cretaria de Turismo de São Pedro
no Instagram, a @setursaopedro.

“São circuitos pensados espe-
cialmente para os ciclistas. São Pe-
dro se destaca na prática de Mon-
tain Bike não só por sua beleza na-

tural, mas por causa da variedade
de terrenos que oferece. Além dos
estradões de terra, temos muitos
riachos, single tracks, subidas de
serra, descidas técnicas, mirantes,
lagoas e cachoeiras para se refres-
car. A mais famosa das rotas é a
do Querosene, que aglutina isso
tudo em um percurso de aproxi-
madamente 36 quilômetros com
900 metros de elevação acumula-
da. E nela, o ciclista pode optar em
fazer o retorno por terra ou asfalto,
porque disponibilizamos as duas
opções de trajeto”, detalha Carol de
Santis, guia de turismo na estância.

Trilha já consolidada na es-
tância, a Vem para São Pedro,
com 38,4 quilômetros de exten-
são e que percorre um trecho em
Brotas, é uma das mais conheci-
das por já ter sido palco de even-
to ciclístico que levou mais de 400
bikers para a estância. Em agosto
deste ano, inclusive, a cidade deve
receber mais uma edição do passeio
ciclístico também denominado Vem
pra São Pedro, antecipa Carol.

INICIANTES - Outra opção
de trajeto elencado entre os 16 tra-
çados, mas voltado mais para fa-
mílias e iniciantes é o intitulado
Ciclorrota, um percurso dentro da
cidade que oferece maior imersão

cultural na estância.  “É uma rota
tranquila que passa pelos princi-
pais parques, pontos turísticos,
pela Praça Matriz e que pode ser
feita até mesmo por adolescen-
tes”, comenta a guia de turismo.

A mesma indicação para esse
tipo de público é feita para a trilha
Pedal Delas e a Santana, também
realizadas com distâncias totais
não superiores a 12,1 quilômetros.
“A maioria das rotas ainda não
possui demarcação, por isso a im-
portância em seguir os mapas ou
baixar o aplicativo Strava.  Se o ci-
clista tiver o mínimo de conheci-
mento sobre GPS, ele consegue bai-
xar o trajeto e seguir tranquila-
mente. Mas, se a pessoa for inici-
ante na prática e não tiver esse
hábito, o melhor é acionar um guia
para acompanhá-la ou estar acom-
panhada de grupo com pessoas
mais experientes”, alerta Carol.

A estância oferece o serviço
de guia de turismo para bikers
com preço médio de R$220. E,
por lá, também é possível alugar
bicicletas para trilhas a partir de
R$ 70,00 (mais informações
@carolguiaserradoitaqueri).

Todas as rotas possuem aces-
so liberado a ciclistas, com exceção
da Fazenda Santa Júlia, uma rota

que fica dentro de propriedade his-
tórica na cidade e que pode ser aces-
sada pelo público, mas mediante
reserva antecipada e o pagamento
de uma taxa que pode ser acertada
via pix (mais informações @fazen-
dasantajuliasaopedro). Os demais
atrativos como parques e miran-
tes são abertos e não têm custo.

PASSEIO PELO RIO PI-
RACICABA - Um dos passeios
para ciclistas que não integra o pro-
jeto Ciclorrotas, mas que ganhou
destaque na estância neste ano é o
pedal com travessia de barco pelo
Rio Piracicaba. Com 50 quilôme-
tros de extensão na Fazenda Santa
Júlia, o passeio guiado dura apro-
ximadamente 7 horas e inclui café
da manhã e lanche ao final, além
de mergulho nas águas turquesas
da Lagoa Azul e visitação a uma vila
de pescadores nas imediações do
bairro Tanquã. O passeio em ques-
tão é pago e precisa ser agendado
com antecedência (mais informa-
ções @carolguiaserradoitaqueri).

SERVIÇO
Para acesso ao link do pro-
jeto Ciclorrotas ou para sa-
ber mais sobre a estrutura
turística de São Pedro, aces-
se e siga @setursaopedro.
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Ternamente Eclético interpreta
Jobim e Piazzolla no Engenho

Ternamente Eclético toca Jobim e Piazzolla
no Teatro do Engenho neste feriado

Divulgação

A Prefeitura de Piracicaba, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultural), realiza neste
feriado de 1º de Maio, amanhã, o
concerto Ternamente Eclético Apre-
senta Jobim & Piazzolla, que acon-
tece às 18h30 no Teatro Municipal
Erotides de Campos, o Teatro do
Engenho. A entrada é gratuita, com
retirada de ingresso uma hora an-
tes do espetáculo na bilheteria do
teatro, com sugestão de doação
de um litro de leite, que será des-
tinado ao Fussp (Fundo Social de
Solidariedade de Piracicaba).

O conjunto, composto por Ce-
cília Bellato, no piano; Luis Fernan-
do Dutra, no violino, e Álvaro Da-
mazo, no contrabaixo e arranjos,
com quase 20 anos de atividades, é
conhecido por transitar entre esti-
los diferenciados. A proposta é tra-
balhar temas específicos e destacar
compositores de universos distin-
tos, que emitem informações seme-
lhantes em seu repertório musical.

O concerto do grupo piraci-
cabano nesta quarta-feira terá par-
ticipação da cantora Wana Nar-
val e dos bailarinos Clara Ferreira
e Rodrigo Betini nos tangos. Ha-
verá ainda projeções de vídeos e

fotos com pequenas histórias
contextualizando a vida e obra dos
músicos homenageados nesta apre-
sentação, o brasileiro Tom Jobim e
o argentino Astor Piazzolla.

“O objetivo é trazer ao público
parte da criação destes dois gigan-
tes da música, suas similaridades
e também suas influências, sem a
pretensão de tocar o ‘puro tango’
ou a ‘bossa raiz jobiniana’, mas
sim trazer ao palco o legado e a
essência destes dois compositores
com a roupagem única do Terna-
mente Eclético”, destaca Cecília.

SERVIÇO
Ternamente Eclético apre-
senta Jobim & Piazzolla.
Amanhã (1o), às 18h30, no
Teatro Municipal Erotides de
Campos, o Teatro do Enge-
nho. Avenida Dr. Maurice
Allain, 454. Classificação li-
vre. Entrada gratuita, com re-
tirada de ingresso uma hora
antes do espetáculo na bi-
lheteria do teatro. Sugestão
de doação de um litro de lei-
te, que será destinado ao
Fussp (Fundo Social de So-
lidariedade de Piracicaba).
Informações: 3403-2600.
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AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO - REGISTRO DE PREÇO Nº 24/2024
Comunicamos que está aberta a licitação do Pregão Eletrônico- Registro de Preço nº
24/2024, Processo: 311/2024, que tem por objeto a aquisição de ÓLEOS LUBRIFI-
CANTES As propostas serão acolhidas com início no dia 02/05/2024, às 10:00
horas até às 08:00 horas do dia 14/05//2024. O início da sessão de disputa de
preços ocorrerá às 09:00 horas do dia 14/05/2024. Deve ser observado o horário
de Brasília. O Pregão Eletrônico será realizado em sessão publica por meio da Inter-
net, por intermédio do Sistema BNC - acessível em www.bnc.org.br. O edital completo
encontra-se à disposição no Departamento de Compras e Licitações, sito a Rua
Valentim Amaral 748, no horário das 08h30 às 17h00. Fone: (19) 3481-9223 ou
através do site: https://www.saopedro.sp.gov.br/licitacoes-publicas ou www.bnc.org.br.
São Pedro, 29 de abril de 2024. Thiago Silvério da Silva - Prefeito Municipal

Esta publicação custou R$ 132,00 aos cofres públicos
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São Vicente reinaugura loja do
bairro São Vito, em Americana
Investimento foi de R$ 10 milhões de reais; reinauguração será sexta
(03), com muitas ofertas especiais; rede possui loja em Piracicaba

A loja mais tradicional do gru-
po São Vicente, a unidade do bair-
ro São Vito em Americana, recebeu
um investimento de R$ 10 milhões
de reais e está de cara nova para os
clientes. A loja foi totalmente repa-
ginada e será reinaugurada ofici-
almente na próxima sexta (03), com
muitas ofertas especiais, um delici-
oso café da manhã a partir das 7h
para clientes, autoridades e convi-
dados e abertura da loja às 8h.

A unidade foi inaugurada em
novembro de 2006 na rua João
Bernestein, um endereço especial
na história do grupo. Afinal, nesta
região, o São Vicente mostrou seu
potencial de crescimento com o es-
forço e trabalho da família e seus
colaboradores. Foram duas mu-
danças de endereço nesta mesma
rua, sempre na busca por oferecer
mais conforto, qualidade, varieda-
de e preços justos para os clientes.

Ao chegar, o cliente já per-
cebe a mudança na fachada e a
revitalização do prédio com nova
pintura e padrão de cores da
marca. Com uma área de ven-
das de 2.650 metros quadrados,
a loja passou por diversas mu-
danças: um novo layout e dis-
posição de produtos para ofere-
cer uma jornada de compra mais
fluida, setores como Açougue,

Frios e Padaria foram totalmen-
te repaginados com novo mode-
lo e balcões para um melhor aten-
dimento, além de uma adega
completa, bebidas especiais, açou-
gue nota 10 em parceria com a
Friboi e espaço com alimentos
saudáveis com mix diversificado.

Sucesso nas novas unidades,
a loja do São Vito conta também
com o “Espaço Café”, um espaço
aconchegante dedicado para os
clientes consumirem no local pro-
dutos como salgados, lanches,
doces, pratos prontos, bebidas ge-
ladas e diversos tipos de cafés.
Para os apreciadores da culinária
japonesa, o “SV Oriental” traz
sushis, sashimis, temakis, entre
outras delícias fresquinhas, feitas
exclusivamente pelo sushiman da
loja. E para quem busca praticida-
de no dia a dia, a Rotisserie ofere-
ce uma grande variedade de pra-
tos prontos. Tudo isso com a qua-
lidade do SV e preços acessíveis.

MODERNA — Além disso,
a frente de caixa foi totalmente
modernizada, a comunicação vi-
sual foi atualizada em todos os
setores e a loja ganhou ar-condi-
cionado para o conforto dos cli-
entes. O estacionamento subsolo
tem um novo acesso pela rua Oli-
vindo Fonseca. Na busca por ain-

A loja mais tradicional do grupo São Vicente, a unidade do bairro
São Vito em Americana, será reinaugurada na sexta (03), às 7 horas

Divulgação

da mais comodidade, um eleva-
dor panorâmico dá acesso ao
novo Boulevard, que traz mais
praticidade e conforto em um
ambiente revitalizado com mais
lojas comerciais. Para oferecer
ainda mais serviços, a academia
Panobianco também está presen-
te com uma grande estrutura para
treinamentos e musculação. Com
tantas novidades, a rede gerou
50 novos empregos entre direto e
indireto para esta reinauguração.

A loja segue alinhada com os
objetivos de desenvolvimento sus-
tentável do Grupo São Vicente. Tra-
balhando com energia 100% reno-
vável, ela deixa de emitir 70 tone-
ladas de CO2 anualmente, o equi-
valente ao plantio de 500 árvores,
minimizando impactos ambientais.

SITE — Além de toda a es-
trutura oferecida na loja, o cliente
também pode fazer suas compras
através do site svicente.com.br e

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2
mobiliado na Vila independência 02
quartos, banheiro amplo, sala de
jantar, sala de estar, cozinha, la-
vanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acaba-
mento em porcelanato; Condomínio
c/ piscina, elevadores, salão de
festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área
116m2 privativos. 3 dorm., sendo 1
suíte. Sala p/ home office, copa-coz
planejada, sala 2 ambientes c/ sa-
cada. 2 vagas. Valor R$ 550.000,00/
Venda. R$ 2.500,00/Locação. Tra-
tar fone (19) 99781-5464.
------------------------------------------
VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PI-
RACICABA POR SÃO PEDRO  -
Com sala ampla dois quartos uma
cozinha banheiro garagem para
dois carros quintal no fundo um quar-
to e um banheiro tratar no telefone
(19)99862-4594.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

TROCO CHÁCARA POR CASA em
Águas de São Pedro Valor:
500.000,00. Fone: 19-99768-6812.
------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Cen-
tro Mombuca ótima localização-mai-
ores informações 19 998963876.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50
ms da praia, vende tratar 19 9
9655 2367.
------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O
Lar dos Velhinhos de Piracicaba
oferece por contribuição ou per-
muta. Av.: Renato Wagner, 770.
Telefone e Whatzapp (19) 3372-
9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo
de reciclagem, enviar currículo na Rua
General Camara 488, Jd Califórnia.
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA 2018,
flex, GLI Upper - R$ 89.900,00. Fa-
lar com Luciana 19 99310-3915.
------------------------------------------

CONTRATA-SE:
- Motorista carteira D
- Ajudante de motorista

E-mail
contratantc@gmail.com

VENDO
Sítio 20.000 m2 em São Pedro, 3 km da

cidade, nascente, córrego, luz, vista para a
serra. Registrado R$ 320 mil.

Luiz (11) 9999-88701.

do aplicativo São Vicente Online
disponível para IOS e Android.
Para quem busca praticidade, a
rede oferece o serviço “Compre e
Retire” para a retirada dos pro-
dutos na loja, ou ainda a tradi-
cional entrega em domicílio.

O grupo oferece também as
vantagens do programa SVFácil.
Para participar, basta o cliente se
cadastrar com telefone celular e
cpf diretamente no caixa ou no
site svicente.com.br/svfacil e as-
sim ter descontos exclusivos em
toda a loja, além de poder partici-
par das diversas promoções e sor-
teios oferecidos durante o ano.

E oferece também o cartão
de crédito próprio, o Fácil pra
Pagar, que dá descontos exclu-
sivos em diversos itens, até 40
dias para pagar sem juros, sem
taxa de adesão e anuidade, e
pode ser adquirido através do
site facilprapagar.com.br ou na loja.
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FALECIMENTOS

SR. BENEDITO APARECIDO DE
SOUSA faleceu dia 27 p.p., nesta
cidade, contava 82 anos, filho dos
finados Sr. Tristão de Sousa Cam-
pos e da Sra. Maria Madalena de
Almeida, era casado com a Sra.
Joana D’Arc Leite de Sousa; deixa
as filhas: Angela Maria Leite de
Sousa e Fernanda Leite de Sousa
Batista, casada com o Sr. Walter
Batista. Deixa netos, demais famili-
ares e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo saí-
do o féretro às 13h00 da sala “02”
do Velório do Cemitério Municipal
da Vila Rezende, para a referida
necrópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

MENINO HEITOR DINIZ MAGLIA-
RO faleceu ontem, na cidade de
São Paulo – SP, filho do Sr. Gui-
lherme Brito Magliaro e da Sra.
Larissa Diniz de Oliveira Magliaro,
deixa familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 16h00 da sala
“Premium”  do Velório do Cemitério
Parque da Ressurreição, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

ALINE GEREVINI TOZZI faleceu
ontem, nesta cidade, contava 39
anos, filha do Sr. Luiz Antonio Toz-
zi, já falecido e da Sra. Teresinha
Lourdes Gerevini Tozzi. Deixa ir-
mãos, cunhados, sobrinhos, demais
familiares e amigos. Seu sepultamen-
to será realizado hoje, saindo o fé-
retro às 16h00 do Velório do Crema-
tório  Memorial de Piracicaba – SP,
sala “Safira” para o Cemitério Muni-
cipal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA BENEDICTA BUENO
DA ROCHA DIAS (TIA BENI DA
UNIMEP) faleceu dia 27 p.p., nesta
cidade, contava 93 anos, filha dos
finados Sr. Jose Bueno Rocha e da
Sra. Izolina da Cunha Rocha, era
viúva do Dr. Ricardo da Silva Dias;
deixa os filhos: Maria Beatriz, Maria
Cristina e Jose Ricardo Rocha Dias.
Deixa demais familiares e amigos.
O velório ocorreu anteontem das
10h00 às 15h00 na sala “Diamante”

do Velório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba. Procedimen-
tos de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA ROSANGELA GO-
DOY DE OLIVEIRA faleceu dia 27
p.p., nesta cidade, contava 62
anos, filha dos finados Sr. Sebas-
tião Godoy e da Sra. Enair Quirino
da Silva Godoy, era casada com o
Sr. Fernando Germano de Olivei-
ra; deixa as filhas: Debora Evelyn
Godoy de Oliveira e Pamela Tais
da Silva Godoy, casada com o Sr.
Cleber Jackson da Silva. Deixa ne-
tos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
anteontem, tendo saído o féretro
às 13h00 do Velório da Saudade,
sala “04” para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA BENEDICTA DE MAT-
TOS COLAÇO faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 78 anos, fi-
lha dos finados Sr. Benedicto de
Mattos e da Sra. Maximina Santucci
de Mattos, era viúva do Sr. Naldo
Miguel Colaço; deixa os filhos: Ro-
sana; Renata; Antonio; Rogerio;
Roselaine e Rosangela e seus fi-
lhos falecidos: Ronaldo; Rosemei-
re; Rodrigo; Roberta: Rosimar e
Jose Reinaldo. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado anteon-
tem, tendo saído o féretro às 13h30
da sala “03” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para a
referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. PEDRO FERNANDES faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
88 anos, filho dos finados Sr. João
Fernandes e da Sra. Maria Adeli-
na, era casado com a Sra. Andria-
na Odete Storer. Deixa filhos, gen-
ros, noras, netos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, tendo sa-
ído o féretro às 16h30 do Velório
do Crematório Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba, sala “Safira”,
para o Cemitério Municipal da Sau-

dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA SRA. RISOMAR
CORAZZA DE ANDRADE faleceu
anteontem, nesta cidade, contava
86 anos, filha dos finados Sr. Na-
poleão Corazza e da Sra. Ruth So-
ares Corazza, era viúva do Sr. José
Toledo de Andrade Filho; deixa os
filhos: Patricia Corazza de Andra-
de; Fabio Corazza de Andrade, ca-
sado com a Sra. Suzana Mara Gui-
lherme de Andrade e Luciano Co-
razza de Andrade, casado com a
Sra. Fabiana Andrade. Deixa netos,
demais familiares e amigos. O cor-
po foi transladado ontem para o
Crematório Memorial Metropolitano
de Piracicaba às 13h00 para a rea-
lização da Cerimônia de Homena-
gens Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados poste-
riormente. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JACI BORGES DA SILVA fa-
leceu anteontem, nesta cidade,
contava 56 anos, filho dos fina-
dos Sr. João Borges da Silva e da
Sra. Ana Gomes da Silva; deixa
os filhos: Elizabete Cristina Maria-
no da Silva, casada com o Sr. An-
dre Luis Prado Ferreira; Mariana
Rosario Borges da Silva e Rafaela
do Rosario Borges da Silva. Deixa
netos, demais familiares e amigos.
O velório ocorreu ontem das 10h00
às 15h00 na sala “Esmeralda” do
Velório do Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba, tendo
seguido o féretro às 15h15 para a
realização da Cerimônia de Home-
nagens Póstumas no “Salão Nobre”
do mesmo local. Procedimentos de
Cremação serão realizados pos-
teriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSANA DOS SANTOS MIN-
GORANCE faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 47 anos, filha dos fi-
nados Sr. João Teodoro dos Santos
e da Sra. Geralda Alves dos Reis
Santos, era casada com o Sr. Wag-
ner José Mingorance; deixa os fi-
lhos: Bruna dos Santos Rodrigues,

casada com o Sr. Odair Marques
Aguiar; Bruno Gabriel dos Santos,
casado com a Sra. Rosangela de
Barros; Samira Gabrielle dos San-
tos Rodrigues; Matheus Augusto
dos Santos Rodrigues e Camilla Cris-
tiane Mingorance Correa da Silva,
casada com o Sr. José Matheus
Correa da Silva. Deixa netos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 15h00 do Velório
do Crematório Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba, sala “Diaman-
te”, para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. OLGA DE CAMARGO DA
SILVA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 79 anos, filha dos fi-
nados Sr. José de Camargo e da
Sra. Maria Nalmorisco de Camar-
go, era viúva do Sr. Antonio José
da Silva. Deixa filhos, noras, ne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 17h00 da
sala “03” do Velório do Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende, para a re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. MOACIR LOPES TIOCA fale-
ceu ontem, nesta cidade, contava
79 anos, filho dos finados Sr. Corio-
lano Tioca e da Sra. Rosa Lopes
Tioca, era casado com a Sra. Joa-
na Rosada Tioca; deixa os filhos:
Flavio Cesar Tioca, casado com a
Sra. Roberta Spada Tioca e Ana
Paula Tioca. Deixa os netos Bruno
e Aline, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 09h30 do
Velório do Cemitério Municipal da
cidade de Saltinho/SP, para o Cemi-
tério Municipal da Saudade de Pira-
cicaba/SP. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. TEREZINHA SANTANA DE
AMORIM faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 93 anos, filha dos fi-
nados Sr. Manoel Francino Santana
e da Sra. Francolina Maria de Je-
sus, era viúva do Sr. Erisberto Go-
mes de Amorim. Deixa filhos, genro,

noras, netos, bisnetos, tataranetos,
demais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado hoje,
saindo o féretro às 10h30 da sala
“03” do Velório do Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende, para a referi-
da necrópole. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. SERGIO MARTINS faleceu on-
tem, na cidade de Cordeirópolis/
SP, contava 45 anos, filho do Sr.
Inacio Martins e da Sra. Maria Bru-
nossi Martins, era casado com a
Sra. Erika Cristina Ferreira de Oli-
veira; deixa as filhas: Evelyn; Agata
e Kauane. Deixa demais familiares
e amigos. Seu sepultamento será
realizado hoje, saindo o féretro às
10h00 do Velório Memorial Bom Je-
sus, sala “01”, para o Cemitério
Municipal da Saudade da cidade de
São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. JOSEFINA MISCHIATTI DA
COSTA faleceu dia 26, nesta cida-
de, contava 84 anos, filha dos fina-
dos Sr. Paschoal Mischiatti e da Sra.
Maria Mandoni Mischiatti, era viúva
do Sr. João Leme da Costa Filho;
deixa os filhos: Vanda Aparecida da
Costa Souza, casada com o Sr. Pe-
dro de Souza; Angela Maria da Cos-
ta Goes, casada com o Sr. Antonio
Carlos de Goes; Maria de Fatima
Leme da Costa, viúva do Sr. Reinal-
do José Costa; Marcos Antonio Leme
da Costa, casado com a Sra. Sonia
Regina Conte da Costa; José Claude-
mir Leme da Costa, casado com a
Sra. Josiane Vancela Leme da Costa
e Rosemeire da Costa Silva, casada
com o Sr. Reginaldo Paulo da Silva.
Deixa netos, bisnetos, tataranetos,
demais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado dia 27, ten-
do saído o féretro às 15h00 da sala
“02” do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a refe-
rida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LAZARA RUBIA faleceu dia
26, nesta c idade, contava 79
anos, filha dos finados Sr. Anto-
nio Rubia e da Sra. Maria Romero.
Deixa a irmã: Maria Rubia, sobri-

nhos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado dia
27, tendo saído o féretro às 16h00
do Velório da Saudade, sala “02”,
para o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LUZIA DOMINGUES VIEIRA
FURTADO faleceu dia 26, nesta ci-
dade, contava 76 anos, filha dos fi-
nados Sr. Theofilo Vieira e da Sra.
Alzira Domingues Vieira, era viúva
do Sr. Adelino Furtado; deixa a filha:
Luciana Aparecida de Jesus Furta-
do de Moraes. Deixa os netos: Lua-
na e Gabriel, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi reali-
zado dia 27, tendo saído o féretro
às 14h00 do Velório do Cremató-
rio do Memorial Metropolitano de
Piracicaba, sala “Diamante”, para
o Cemitério Municipal da cidade de
Saltinho/SP. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. EUNICE DE AVILLA CORREA
faleceu dia 27, nesta cidade, con-
tava 86 anos, filha dos finados Sr.
Gustavo Trindade de Avilla e da Sra.
Noemi David Muzel, era casada com
o Sr. Amador Correa; deixa o filho:
Rubens de Avilla Correa. Deixa 02
netas, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado dia
27, tendo saído o féretro às 17h00
do Velório da Saudade, sala “04”,
para o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA BENEDITA GONÇAL-
VES BERTAIA faleceu dia 27p.p.,
nesta cidade, contava 71 anos, fi-
lha dos finados Sr. José Gonçal-
ves e da Sra. Rita Rodrigues Gon-
çalves, era viúva do Sr. Ismael An-
tonio Bertaia; deixa filhos, genros,
noras, netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamen-
to foi realizado dia 27, tendo saído
o féretro às 14h00 do Velório do
Crematório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, sala “Esmeralda”,
para o Cemitério Municipal da Sau-
dade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE APARECIDO FRANCO
faleceu dia 27pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 72 anos de idade.
Era filho do Sr. Mario Ramos Fran-
co e da Sra. Maria de Lourdes
Santos Franco, falecidos. Deixa
os filhos: Thais Fernanda Franco
casada com Everton Bautz, Ana
Paula Franco casada com  Rodri-
go Fernando Siqueira, Claudia
Aparecida Franco Silva casada
com Aguinaldo Godoi Silva, Mar-
cio Roberto Franco. Deixa netos,
bisneto demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
dia 27pp as 16:30 horas, saindo
a urna mortuária do Velório  no
Parque da Ressurreição - Sala C,
seguindo para o Cemitério Parque
da Ressurreição. A família e ami-
gos enlutados os sentimentos e
pesar do Grupo Bom Jesus.

SRA. MARIA APPARECIDA VAS-
CA CELLA faleceu 27pp na cidade
de Piracicaba, aos 87 anos de ida-
de e era viúva do Sr. Oswaldo Ce-
lla. Era filha dos finados Sr. Antonio
Vasca e da Sra. Amelia Brunelli Vas-
ca. Deixa o filho: Francisco Antonio
Cella casado com Angela Maria Tor-
rezan. Deixa demais familiares e
amigos. O seu sepultamento deu-
se anteontem as 10:30 horas, sain-
do a urna mortuária do Velório  da
Saudade - Sala 03, seguindo para o
Cemitério da Saudade. A família e
amigos enlutados os sentimentos e
pesar do Grupo Bom Jesus.

SR. SAULO OLIVEIRA ROCHA
faleceu dia 27pp na cidade de Pi-
racicaba, aos 48 anos de idade e
era casado com a Sra. Érica Al-
ves do Amaral. Era filho do Sr.
Belmiro de Souza Rocha e da Sra.
Lindaura Oliveira Rocha. Deixa os
filhos: Pedro Henrique Alves Ro-
cha, Laura Alves Rocha, Vinicius
Alves Rocha. Deixa o neto Mat-
teo, demais parentes e amigos. O
seu sepul tamento deu-se d ia
27pp as 17:00 horas saindo a urna
mortuária do Velório Municipal de
da Vila Rezende - Sala 01, seguin-
do para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

MARCOS JUNIOR SINHORINI fa-
leceu dia 26pp na cidade de Salti-
nho, aos 41 anos de idade. Era fi-
lho do Sr. Jose Antonio Sinhorini,
falecido e da Sra. Elisabete Marso-
la Sinhorini. Deixa tios, primos, de-
mais parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se dia 27pp as
17:00 horas saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de Saltinho,
seguindo para o Cemitério Munici-
pal de Saltinho. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SUELEI JAQUELINE ARIOZO
faleceu dia 27 pp na cidade de Pi-
racicaba aos 50 anos de idade e
era casada com Denise. Era filha
do Sr. Jorge Ariozo e da Sra. Maria
Augusto Ariozo, falecidos. Deixa as
filhas: Camila Ariozo Amaral Silva e
Natalia Fernandes Ariozo. Deixa
demais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se dia 27 pp as
16:30 hs saindo a urna mortuária
da Capela do Cemitério da Sauda-
de seguindo para o Cemitério da
Saudade. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APPARECIDA RO-
DRIGUES MUSAPAPA faleceu dia
27pp na cidade de Piracicaba, aos
95 anos de idade e era viúva do
Sr. Deolindo Musapapa. Era filha
do Sr. Elias Rodrigues e da Sra.
Herminia Marconi, falecidos. Dei-
xa o filho: Eduardo Jose Musapa-
pa. Deixa demais familiares e ami-
gos. A Cerimonia de despedida
ocorreu anteontem as 09:00hs no
Salão Nobre no Memorial Metro-
politano de Piracicaba. A família e
amigos enlutados os sentimentos
e pesar do Grupo Bom Jesus.

SR. RICARDO PEREIRA MEDEIROS
faleceu dia 27pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 49 anos de idade e era
filho do Sr. Fernando Luiz Medei-
ros, já falecido e da Sra. Valdete
Pereira Medeiros. Deixa o filho: Vic-
tor Medeiros. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se anteontem as 10:30 horas,
saindo a urna mortuária do Velório
Municipal de Vila Rezende - Sala 01,

seguindo para o Cemitério Munici-
pal de Vila Rezende. A família e
amigos enlutados os sentimentos
e pesar do Grupo Bom Jesus.

PROF. DR. VALDOMIRO SHIGUE-
RU MIYADA faleceu dia 27pp na
cidade de Piracicaba, aos 71 anos
de idade. Era filho do Sr. Yukimitsu
Miyada e da Sra. Yumico Miyada,
falecidos. Deixou o filho: Otavio
Augusto. Deixa demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se anteontem as 14:30hs, saindo a
urna mortuária do Velório no Par-
que da Ressurreição - Sala A, se-
guindo para o Cemitério Parque da
Ressurreição. Á família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANNA FORTI BROGLIO fa-
leceu dia 27pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 89 anos de idade e
era viúva do Sr. José Broglio. Era
filha dos finados Sr. João Forti e
da Sra. Cesira Zambon Forti. Dei-
xa os filhos: Sonia Maria Forti Bro-
glio, Denise Broglio Parolina casa-
da com Jamil Parolina, João Luiz
Forti Broglio casado com Cassia
A. P. S. Broglio. Deixa netos, bis-
netos e demais familiares e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se
anteontem as 10:30 horas, saindo
a urna mortuária do Velório  da
Saudade - Sala 05, seguindo para
o Cemitério da Saudade. A família
e amigos enlutados os sentimen-
tos e pesar do Grupo Bom Jesus.

SRA. THEREZA MONTRAZIO SAN-
TIN faleceu dia 27pp na cidade de
Piracicaba, aos 89 anos de idade e
era viúva do Sr. Virgilio Santin, era
filha dos finados Sr. Primo Montra-
zio e da Sra. Margarida Muller. Dei-
xa os filhos: Antonia Aparecida San-
tin casada com João Freire dos Reis;
Eva Maria Santin Stengher viuva de
Nivaldo Donizete Stengher, Antonio
Adão Santin casado com Marisa
Helena Santin e Sueli Conceição
Santin. Deixa ainda netos, bisnetos
e demais familiares e amigos. O seu
sepultamento deu-se anteontem às
15:00 hs, saindo a urna mortuária
do Velório da Saudade sala-01, se-
guindo para o Cemitério Municipal
da saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANGELA MORENO CAÑA-
DAS faleceu anteontem na cidade
de Charqueada, aos 97 anos de
idade e era viúva do Sr. Antonio

Sanchez Godinez era filha dos fi-
nados Sr. Antonio Moreno Alba e
da Sra. Maria Cañadas Rivero. Dei-
xou os filhos: Jose Antonio San-
chez Moreno; Maria Del Carmen
Sanchez Moreno Mizael Dias; Car-
los Sanchez Moreno; Maria da En-
carnação Sanchez Moreno de
Barros. Deixa ainda netos, bisne-
tos e demais familiares. O seu se-
pultamento deu-se anteontem às
16:00hs, saindo a urna mortuária
do Velório Municipal, seguindo
para o Cemitério Municipal de Char-
queada. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. RUTE CORREA DE LIMA
FRANCISCO faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 63 anos
de idade e era viúva do Sr. Mauri-
cio Aparecido Francisco. Deixa os
filhos: Oseas Paulo Francisco, Pa-
trick Francisco casado com Andre-
za de Oliveira Francisco, Mauricio
Francisco casado com Fabiane
Ferreira dos Santos. Deixa netos,
bisneta, demais parentes e amigos.
O seu sepultamento deu-se ante-
ontem às 16:00 horas, saindo a
urna mortuária do Velório do Par-
que da Ressurreição - Sala D, se-
guindo para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

MENINO LUIZ OTAVIO FERREIRA
PORTO faleceu dia 27pp  na cida-
de de Piracicaba e era filho do Sr.
Leonardo Porto de Almeida e da
Sra. Michele Ferreira da Silva. Dei-
xa irmã Lorena, demais parentes
e amigos. O seu sepultamento
deu-se anteontem as 16:30hs, se-
guindo para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA STER-
ZEK MARONESE faleceu ontem na
cidade de Piracicaba, aos 93 anos
de idade e era viúva do Sr. Jose
Maronese. Era filha do Sr. Carlos
Sterzek Filho e da Sra. Antonia Ge-
rage, falecidos. Deixa os filhos:
Jose Airton Maronese casado com
Maria Amelia Mora Maronese, Ma-
ria Antonia Maronese Betoni ca-
sada com Victorio Betoni, Edna
Carolina Maronese Nery casada
com Hélio Nery, Edson Dinizete
Maronese casado com Ivani Apa-
recida dos Santos Maronese e
Richard Jose Maronese. Deixa

netos, bisnetos, demais parentes
e amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem as 16:30 horas, saindo a
urna mortuária do Velório da Sau-
dade - Sala 05, seguindo para o
Cemitério da Saudade. A família e
amigos enlutados os sentimentos
e pesar do Grupo Bom Jesus.

SR. GENTIL JOSE BATTIERI fale-
ceu anteontem na cidade de Piraci-
caba, aos 80 anos de idade e era
casado com a Sra. Leonice da Ro-
cha Battieri. Era filho do Sr. Antonio
Battieri e da Sra. Thereza Feltrim,
falecidos. Deixa os filhos: Vanilde
Cibele Balttieri Barrios casada com
Volnei Barrios, Gentil Junior Battie-
ri casado com Elaine Rodrigues
Battieri, Rosana Raquel Battieri
Brossi casada com Carlos Eduardo
Brossi e Luciane Lia Battieri Maria-
no casada com Paulo Eduardo Mari-
ano. Deixa netos, bisneta, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se ontem as 14:00 ho-
ras, saindo a urna mortuária do Ve-
lório no Memorial Metropolitano de
Piracicaba - Sala Safira, seguindo
em auto fúnebre para o Cemitério
Municipal de São Pedro. A família e
amigos enlutados os sentimentos e
pesar do Grupo Bom Jesus.

SR. ERNESTO JOSE GUIDORZI
faleceu ontem na cidade de Pira-
cicaba, aos 71 anos de idade e
era casado com a Sra. Sonia Re-
gina Peres Guidorzi. Era filho do
Sr. Ernesto Bento Guidorzi e da
Sra. Dora Aparecida Salermo, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Tiago Ema-
nuel Peres Guidorzi casado com
Caroline Vieira, Tabata Vanessa
Guidorzi Mori casada com Marcos
Paulo Mori. Deixa netos, demais
parentes e amigos. O seu sepulta-
mento dar-se-á hoje as 08:00 ho-
ras, saindo a urna mortuária do
Velório Municipal da Vila Rezende -
Sala 01, seguindo para o Cemitério
Municipal da Vila Rezende. A famí-
lia e amigos enlutados os sentimen-
tos e pesar do Grupo Bom Jesus.

JOVEM WELINGTON FASSIROLI
DE MORAES CESAR faleceu dia 26
na cidade de Piracicaba, aos 25
anos de idade e era filho do Sr. Emer-
son de Moraes Cesar e da Sra. Edna
Cristina Fassiroli. Deixa o irmão:
Wesley Fassiroli de Moraes Cesar,
o sobrinho: Kaue Gabriel de Mora-
es Cesar, namorada: Amanda San-
tana, demais parentes e amigos. O
seu sepultamento deu-se dia 27 as
15:00 horas saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de Saltinho,
seguindo para o Cemitério Munici-
pal de Saltinho. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. VALDIR SEIJE ITO faleceu dia
26 na cidade de Piracicaba, aos 65

anos de idade e era casado com a
Sra. Alcina Aparecida Xavier Lucio.
Era filho do Sr. Seite Ito e da Sra.
Maria Takaki Ito, falecidos. Deixa
enteadas, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia
27 as 10:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório da Saudade –
Sala 01, seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. GERALDO DO CARMO TO-
BALDINI faleceu dia 26 na cidade
de Sorocaba, aos 63 anos de ida-
de e era casado com a Sra. Elenice
Aparecida dos Santos Tobaldini.
Era filho do Sr. Americo Tobaldini,
falecido e da Sra. Ana Conceição
Machi Tobaldini. Deixa demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 27 as 15:30 horas,
saindo a urna mortuária do Velório
Municipal de Rio das Pedras, se-
guindo para o Cemitério Municipal
de Rio das Pedras. A família e ami-
gos enlutados os sentimentos e
pesar do Grupo Bom Jesus.

SRA. MARIA HELENA MELLONI
GUIDETTI ANNICCHINI faleceu dia
26 na cidade de Piracicaba, aos 89
anos de idade e era viúva do  Sr.
Jose Maria de Campos Annicchino.
Era filha dos finados Sr. Jose Gui-
detti e da Sra. Laura Melloni Gui-
detti. Deixa os filhos: Fernando An-
nicchini casado com Maria Cristina
Morato Annicchini, Ronaldo Anto-
nio Annicchini casado com Ligia An-
nicchini, Renato Annicchino casa-
do com Silvana Annicchini, Maria
Laura Annicchini Lugo casada com
Jose Roberto Lugo e Gina Filome-
na Annicchini Forner casada com
Arnaldo Forner. Deixa Também ne-
tos, bisnetos e demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se dia 27 as 16:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório Memorial Uni-
das de Capivari, seguindo para o
Cemitério São João Batista em Ca-
pivari. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. SAULO OLIVEIRA ROCHA fa-
leceu dia 27 na cidade de Piracica-
ba, aos 48 anos de idade e era ca-
sado com a Sra. Érica Alves do
Amaral. Era filho do Sr. Belmiro de
Souza Rocha e da Sra. Lindaura
Oliveira Rocha. Deixa os filhos: Pe-
dro Henrique Alves Rocha, Laura
Alves Rocha, Vinicius Alves Rocha.
Deixa o neto Matteo, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se dia 27 as 17:00 horas saindo
a urna mortuária do Velório Munici-
pal de da Vila Rezende – Sala 01,
seguindo para o Cemitério Municipal
da Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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BRECHA
Em 2003, Jerry Selbee pro-

curava se adaptar à sua vida de
aposentado, quando topou com
uma oportunidade incrível de
ganhar dinheiro fácil na forma
de um anúncio do jogo lotérico
Windfall. O homem, contudo,
não seria um apostador comum.
Usando de seus conhecimentos
estatísticos e facilidade com ope-
rações numéricas, adquiridos, em
parte, devido à sua graduação em
matemática, o norte-americano
acabou, por acaso, encontrando
uma brecha no sistema. De um
momento para outro, ele des-
cobriu de que forma usaria o
tempo livre da aposentadoria.

120 SEGUNDOS
Levei menos de dois minu-

tos para perceber que esse jogo
poderia ser lucrativo", relatou
Selbee mais tarde, conforme re-
percutido em uma matéria re-
cente da BBC. O Windfall pos-
suía um funcionamento particu-
lar, em que, no caso de não exis-
tirem ganhadores, o que ocorria
quando ninguém acertava os seis
números sorteados, o prêmio era
dividido entre os participantes
que houvessem acertado pelo
menos três, quatro ou cinco dos

algarismos escolhidos. Assim, o
que estadunidense rapidamen-
te concluiu foi que, caso com-
prasse uma determinada quan-
tia de bilhetes, teria ao menos
uma cartela de quatro acertos.
Na prática, isso significava um
investimento de pelo menos
1.100 dólares, que foi o valor
colocado por Jerry no primeiro
jogo em que testou seu método
de garantir a própria sorte.

MILIONÁRIOS
Através deste processo,

que não violava a lei ou as re-
gras do jogo de nenhuma for-
ma, o casal de idosos usou o
sistema lotérico a seu favor,
ganhando cerca de 26 milhões
de dólares ao longo de sua jor-
nada, que duraria até 2012,
quando a brecha que estavam
explorando foi identificada.
Naquele ponto, vale dizer, Jerry
e Marge já se encontravam em
uma situação financeira prós-
pera, e até mesmo chegaram a
financiar os cursos de Ensino
Superior de seus netos. Sua his-
tória, que mistura sorte e mate-
mática, garantindo que o casal
tivesse uma aposentadoria mui-
to melhor do que esperavam,
chegou a inspirar um filme.

FFFFFOTOGRAFIAOTOGRAFIAOTOGRAFIAOTOGRAFIAOTOGRAFIA

Museu recebe a mostra ‘Get In Move’
Artista Marcelo Trevelin mostra, em fotos, o movimento da vida cotidiana em contraste com a beleza da dança

O Museu Histórico e Pedagó-
gico Prudente de Moraes inaugu-
ra amanhã (1o), às 10h, a exposi-
ção fotográfica Get in Move, do
artista Marcelo Trevelin. São 24 fo-
tografias em que o autor propõe um
olhar do movimento da vida coti-
diana em contraste com a beleza
da dança. A entrada é gratuita e a
mostra pode ser visitada até 31/05.

Segundo Trevelin, a dança
sempre foi e sempre será um tema
muito recorrente na fotografia,
mas geralmente registrada em
meio aos palcos e apresentações.
Mesmo já tendo fotografado
muitos espetáculos de dança,
desta vez o fotógrafo queria algo
mais, queria mostrar tudo aqui-
lo que via no palco de uma ma-
neira mais inusitada. Sendo as-
sim, resolveu misturar a dança
com cenários cotidianos, onde

uma rua, um banco, uma placa e
qualquer ambiente urbano ou
rural pode se tornar um palco.

Como destaca o artista, as fo-
tos mostram a leveza, mas também
a força dos dançarinos e trazer os
movimentos dos palcos para as
ruas é sempre uma nova descober-
ta, o mundo se torna o verdadeiro
palco onde se corre, pula, dança,
enfim, onde vive-se livre cada um
à sua maneira. “O inusitado vira
arte no cotidiano e nos traz esse
sentimento de liberdade onde a
dança questiona as normas de
comportamento”, ele comenta.

A dança sempre foi uma arte
muito presente na vida de Marcelo
Trevelin. “Acompanhei muito mi-
nha irmã no balé então eu estava
sempre envolvido indiretamente
com a dança e, com a fotografia,
eu consegui entrar mais ainda nes-

se mundo da dança apesar de não
ser um dançarino. Resolvi unir as
minhas duas paixões, a beleza e a
leveza dos movimentos da dança”.

Em Get In Move, o artista leva
ao público a oportunidade de en-
xergar a sua rotina e o seu ambi-
ente com um novo olhar, onde
tudo pode ser diferente. “E que
nada, absolutamente nada nessa
vida, é estático”, completa Trevelin.

SERVIÇO
Mostra fotográfica Get In
Move. Inauguração amanhã
(1º), às 10h, no Museu Histó-
rico e Pedagógico Prudente
de Moraes. Na rua Santo An-
tônio, 641. Entrada gratuita.
Visitação até 31/05 de terça
a sexta-feira, das 9h às 17h,
e aos sábados e feriados,
das 10h às 14h. Informações/
WhatsApp: (19) 3422-3069.

Fotografia registrada dentro de uma biblioteca

Divulgação
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